
Кто ответит за то, 

что в российские 

магазины попала 

жвачка со смертельно 

опасными заданиями?

«Аврора»

нам 

не снится:

столетие

революции 

1917-го 

российские 

обыватели

не хотят 

отмечать 

новыми 

потрясени-

ями

Дмитрий Аристов 
назначен директором 
Федеральной службы 
судебных приставов

Страница 2

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 21 марта 2017. № 58(7224)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ИССЛЕДОВАНИЕ Зарплаты врачей 
растут лишь в официальных 
сводках Росстата 

Ростом не вышли

Марина Гусенко

УРОВЕНЬ заработной платы 
квалифицированных врачей по 
основной должности составляет 
не более 80 процентов от сред-
ней российской заработной пла-
ты, которая осенью прошлого 
года была 32 тысячи рублей. А 
существенный «рост» зарплат 
существует только в сводках 
Росстата и является артефактом 
методологии подсчета.  Каждый 
третий медработник в России 
работает более 40 часов в неде-
лю, а каждый пятый — больше 
60 часов (вместо сорока — по за-
кону). Переработки официально 
не оформляются и, соответст-
венно, не оплачиваются.

Это показало исследование, 
проведенное Академий труда 

и социальных отношений. Спе-
циалисты опросили более полу-
тора тысяч медицинских работ-
ников из 15 регионов страны, 
расположенных в восьми феде-
ральных округах.

Если учесть, что многие вра-
чи, медсестры и санитарки, по-
мимо того, что трудятся на ос-
новной работе, где-то подраба-
тывают, то получается, что 
с учетом всех форм дополни-
тельной занятости доля сотруд-
ников, работающих свыше 
60 часов в неделю, достигает 
41 процент. Каждый третий 
опрошенный работает от 41 до 
60 часов и только 27 процентов 
заявили, что фактическая про-
должительность их 
трудовой недели со-
ставляет до 40 часов.

ЭКЗАМЕНЫ Каждый четвертый
школьник готовится к ЕГЭ
с репетитором

На частном слове

Ирина Ивойлова,
Никита Зайков (Новосибирск), 
Инга Бугулова (Санкт-Петербург).

ДО ЕГЭ — всего два месяца. 
Спрос на репетиторов, которые 
берутся готовить к единому 
госэкзамену, заметно вырос. 

По данным Института обра-
зования ВШЭ, теневой рынок ре-
петиторских услуг в России со-
ставляет почти 30 млрд рублей. 
По разным оценкам, от 10 до 
70 процентов учителей подраба-
тывают репетиторами и 24 про-
цента учеников пользуются 
услугами частных педагогов. Ка-
жется много? Но еще пять лет на-
зад почти 70 процентов родите-
лей считали, что их детям не 
обойтись без репетиторов. 

Цены в этом году на услуги 
репетиторов чуть ниже, чем 
раньше. В Москве можно найти 
репетитора по 800—1000 рублей 
за 45 минут. Правда, рядом с та-
кими объявлениями часто есть 

приписка: «Занятие — от 90 ми-
нут»), так что в итоге сумма уд-
воится. Если для вас принципи-
ально, чтобы репетитор, напри-
мер, по математике был выпуск-
ником МГУ, МФТИ или МИФИ, 
цена еще выше — от 1500—
2000 рублей за занятие. Но еще 
каких-нибудь три-четыре года 
назад репетитор из МГУ стоил 
5 тысяч рублей. 

— Беру 800 рублей за занятие. 
Не важно, у себя дома или 
у вас, — объявила мне репетитор, 
найденная по объявлению в Ин-
тернете. 

«У себя» — это кухня в съем-
ной двухкомнатной квартире, ко-
торая не видела ремонта послед-
ние сорок лет. На кухне из мебели 
только стол и два старых табуре-
та. Дети поинтересовались: 
«Нельзя ли заниматься в комна-
те?» На что репетитор ответила: 
«Там все завалено веща-
ми. Но если очень надо, 
я приберусь». 
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в роли  королевы 
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Право Александр Бастрыкин: Мы готовы предоставить 
в трибунал доказательства преступлений руководства 
Украины против безопасности человечества

Кто тут украйний? 

Юлия Кривошапко

Р
оссияне донашивают обувь, 
купленную до кризиса, а те, 
кто запастись не успел, по-

купают очередную пару только 
после того, как старая изотрется 
до дыр. Такой вывод сделали ана-
литики Fashion Consulting Group, 
проанализировав структуру об-
увных продаж в нашей стране. 

В последние два года средний 
уровень «потребления» обуви в 
России был сопоставим с уров-
нем физического износа, отме-
чают авторы исследования. А 
именно — 2,5 пары в год на чело-
века. 

«Это крайне низкий показа-
тель», — констатирует научный 
руководитель центра «Менед-
жмент и коммуникации в инду-
стрии моды» НИУ «Высшая 
школа экономики» Анна Леб-
сак-Клейманс. То есть эффект 

«донашивания» купленной ра-
нее качественной обуви в ожи-
дании «лучших времен» проя-
вился как нельзя ярко, добавля-
ет она.

Основные причины сложив-
шейся ситуации — снижение до-
ходов и, конечно, выросшие 
цены на обувь. В нижнем сег-

менте они подскочили на 10—20 
процентов, в среднем (преиму-
щественно импортная качест-
венная обувь, произведенная из 
натуральной кожи) — на 15—20 
процентов. А вот в «среднем 

плюс» и верхнем сегментах с 
2014 по 2016 год рост стоимо-
сти вообще был пропорциона-
лен росту курса обмена валют — 
плюс 70 и даже 100 процентов. 

Стоит ли говорить, что все 
это заставило большинство гра-
ждан переключиться на более 
дешевый товар. Как результат, 
основной обувной спрос за по-
следние три года переместился 
в нижний ценовой сегмент — его 
доля за это время выросла с 51 
до 65 процентов. 

Многие россияне вообще 
свели расходы по этой статье к 
минимуму и стали покупать но-
вые штиблеты, лишь когда хо-
дить реально не в чем.  

Возможно, ситуация не прио-
брела бы такую остроту, но оте-
чественный обувной рынок силь-
но зависим от импорта, 
а значит, и от меняю-
щихся курсов валют.

Наталья Козлова

В 
Международном суде 
ООН в Гааге заверши-
лись слушания по иску, 
который инициировала 
Украина. Киев на них за-

явил, что требует от России пре-
кратить финансировать «терро-
ристические группы» на террито-
рии ДНР и ЛНР и снабжать их ору-
жием. Москва на это ответила, что 
рассмотрение подобных дел не от-
носится к юрисдикции суда ООН, 
и категорически отрицает свою 
причастность к поставкам ору-
жия ополченцам в Донбассе. Суд 
намерен вынести вердикт до кон-
ца апреля. Сегодня оценку собы-
тиям, происходящим на Украине, 
по Уголовному кодексу приходит-
ся давать Следственному комите-
ту РФ. А есть ли у нас на это право? 
С этим и другими вопросами 
«Российская газета» обратилась к 
главе Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину.

— Александр Иванович, сколько 
на сегодня у ваших подчиненных 
уголовных дел по событиям на 
Украине?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В СК РФ всего 
104 таких уголовных дела. 76 из 
них соединены в одно производ-
ство с уголовным делом о приме-
нении запрещенных средств и 
методов ведения войны. По это-
му делу к ответственности при-
влекаются более 90 лиц. 

Мы уже допросили в качестве 
свидетелей более 113 тысяч че-
ловек. Признано потерпевшими 
более 21 тысячи человек. По све-
дениям общественных и правоза-
щитных организаций, в ЕСПЧ на-
правлено более 3 тысяч жалоб, из 
которых более 2 тысяч принято к 
рассмотрению.

— Насколько законно России рас-
следовать преступления, совер-
шенные за пределами нашей 
страны?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: СКР рассле-
дует совершенные за пределами 
территории России деяния, отне-
сенные нашим уголовным зако-
ном к преступлениям 
против мира и безопа-
сности человечества. 

КОШЕЛЕК Две с половиной пары в год — россияне снизили покупки 
обуви до минимума

Куда идут ботинки

Александр Бастрыкин: Мы уже допросили в качестве свидетелей 113 тысяч человек.
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Австралийский доллар  44,2983
Азербайджанский манат  33,0743
Армянский драм**  11,8479
Белорусский рубль  30,4868
Болгарский лев  31,5323
Бразильский реал  18,5279

Венгерский форинт**  19,9783
Вон Республики Корея***  51,1820
Датская крона*  82,9708
Доллар США  57,2847
Евро  61,6956
Индийская рупия**  87,6516

Казахстанский тенге**  18,1493
Канадский доллар  42,9614
Киргизский сом**  82,4690
Китайский юань*  82,9720
Молдавский лей*  29,1303
Новый туркменский манат  16,3928

Норвежская крона*  67,7629
Польский злотый  14,3841
Румынский лей  13,5354
СДР  77,7250
Сингапурский доллар  40,9850
Таджикский сомони*  69,9447

Турецкая лира  15,7887
Узбекский сум***  16,3764
Украинская гривна*  21,3073
Фунт стерлингов  71,1648
Чешская крона*  22,8290
Шведская крона*  64,9811

Швейцарский франк  57,4168
Южноафриканский рэнд*  45,2711
Японская иена**  50,8136

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.03.17 
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Не купить, так хоть померить — 
такой стратегии в последние годы 
придерживались многие россияне.
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КАДРЫ Новым главой 
службы судебных 
приставов назначен 
Дмитрий Аристов

Получил долги

Владислав Куликов

СЛУЖБА судебных приставов намерена сократить до 
суток срок снятия запрета на выезд за границу. Об этом 
сообщил журналистам новый глава ведомства Дмитрий 
Аристов.

Глава государства подписал указ о назначении теперь 
уже экс-замминистра юстиции России Дмитрия Аристова 
директором Федеральной службы судебных приставов. 
Напомним, что пост стал вакантным после того, как пре-
дыдущий руководитель ведомства Артур Парфенчиков 15 
февраля был назначен врио главы Карелии.

В своем первом интервью журналистам Дмитрий Арис-
тов ответил на ряд волнующих гражданское общество во-
просов. Первый свя-
зан с резонансным 
проектом, позволяю-
щим изымать единст-
венное жилье дол-
жников. Напомним, 
что соответствую-
щую инициативу 
сейчас разрабатыва-
ет минюст. В ведомст-
ве уже не раз объя-
сняли, что проект не 
планирует  лишать 
людей крыши над го-
ловой. На улицу ни-
кого не выбросят. Планируется изымать только так назы-
ваемые излишки — когда должник живет во дворце и при-
творяется, что у него пусто в карманах.

Вчера Дмитрий Аристов подтвердил, что именно такие 
принципы и планируется внедрять. По его словам, непра-
вильно лишать должников последнего жилья, изымая жи-
лую площадь за долги. «Надо искать механизмы взыскания 
жилья и его реализации только в исключительных случа-
ях, когда нет другого имущества, и ни в коем случае не ли-
шать человека вообще жилья», — подчеркнул новый глава 
службы. При этом, по мнению Аристова, изъятие жилой 
площади у должников в целом «является эффективным 
способом побуждения злостных должников, которые осоз-
нанно скрываются от погашения долга».

Еще одна горячая тема: составление списков невыезд-
ных должников. Практика будет продолжаться. Но срок 
снятия ограничения должникам на выезд за границу мо-
жет быть снижен до суток. Сейчас готовятся соответству-
ющие инициативы. По словам Аристова, сегодня сущест-
вует много технологических возможностей, благодаря ко-

торым должники могли бы узнать и своевременно опла-
тить свою задолженность, в том числе с использованием 
информационных технологий и обмена информации. «Эти 
процессы нами должны быть усовершенствованы и допол-
нительно проработаны, чтобы граждане со спокойной ду-
шой, приезжая в аэропорт, знали, что они на отдых уле-
тят», — сказал новый глава ведомства.

Также Дмитрий Аристов сообщил, что Федеральная 
служба судебных приставов внесла в реестр уже 90 кол-
лекторских агентств. С нового года у судебных приставов 
появилась новая функция: контроль за деятельностью кол-
лекторов.

Кстати, вчера был создан прецедент: впервые суд ош-
трафовал коллекторов за назойливые звонки. Двое сотруд-
ников некоего коллекторского агентства из Санкт-Петер-
бурга должны будут заплатить 20 и 30 тысяч рублей штра-
фа. Материалы на них в суд были переданы судебными 
приставами. Как рассказали в ведомстве, коллекторы на-
зойливо звонили должникам по ночам. Хотя закон прямо 
запрещает коллекторам тревожить ночью людей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин возможно ускорит строительство новых школ

Сдадим экстерном
Владимир Кузьмин

П
рограмму строительства и 
реконструкции школ не-
плохо бы ускорить, если 

на ее финансирование в бюджете 
появятся дополнительные сред-
ства, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В течение десяти лет прави-
тельство, как известно, намерено 

создать в системе среднего обра-
зования дополнительные 6,5 мил-
лиона новых учебных мест. Работа 
эта началась еще в прошлом году, 
на что из федерального бюджета в 
помощь к региональным деньгам 
выделили 25 миллиардов рублей. 
Совместными усилиями получи-
лось создать почти 168 тысяч 
мест. Приблизительно те же пока-
затели — 170 тысяч мест — и финан-
сирование — 25 миллиардов — за-
ложены на 2017 год.

На совещании у премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева с заме-
стителями зампред правительства 
Ольга Голодец высоко оценила взя-
тые темпы строительства, но счи-
тает, что можно взять еще выше. 
«Мы готовы разворачивать про-
грамму более масштабно, если та-
кая возможность появится. Я могу 
заверить, что мы готовы реализо-

вать эту программу в более широ-
ких масштабах», — сказала она.

В этом году в программе при-
мут участие 57 регионов, что на 9 
больше, чем годом ранее. При 
этом она подчеркнула, что ника-
ких долгостроев не закладывается 
— все школы сдаются в течение 
года, а для их строительства ис-
пользуются современные типо-
вые проекты.

— Появятся деньги, ее, конечно, 
лучше реализовывать быстрее, — 
заявил Дмитрий Медведев. — Мы 
изначально ориентировались на 
десять лет, но десять лет — это 
очень большой срок. По возмож-
ности, если будет дополнительное 
финансирование, было бы лучше 
этим финансированием восполь-
зоваться и стройку приближать.

Начал же совещание председа-
тель правительства с того, что вы-
вел на связь с помощью телемоста 
вице-премьера Дмитрия Рогозина, 
который вчера находился на Даль-
нем Востоке. Вместе с главой «Ро-
скосмоса» Игорем Комаровым он 
открыл в космограде Циолков-
ский уникальную поликлинику 
медико-санитарной части космо-
дрома Восточный. «Первый этап 
строительства практически завер-
шается. Проект очень важный, — 

подчеркнул глава кабмина. — Не го-
ворю о его значении для развития 
космонавтики, для осуществления 
пусков, для развития научного по-
тенциала страны». На строитель-
ство выделялись значительные 
деньги, и их освоение не обошлось 
без скандалов и расследований.

— Место это дальнее, скажем, 
не сахарное для жизни.., и нужно, 
чтобы там была современная ин-
фраструктура, — заявил Медведев, 
попросив рассказать, как идет 
строительство города.

Активно создается жилая ин-
фраструктура. Сейчас вводится в 
эксплуатацию 84-квартирный 
дом. «В мае этого года будут введе-
ны в эксплуатацию еще два дома — 
на 63 и 125 квартир,  — рассказал 
Рогозин. — А в сентябре заканчива-
ется строительство всего этого 
объекта — города Циолковский, 
(первая очередь заканчивается) и 
будут введены в эксплуатацию 
195-квартирный дом, 125 и 
95-квартирный дом». Также в кон-
це откроют ясли-сад на 140 детей 
и введут в эксплуатацию 84-квар-
тирный дом.

— Думаю, что, когда вы во вто-
рой половине года приедете на 
космодром Восточный — а здесь 
вас очень ждут, мы планируем два 
пуска с космодрома, — вы уже уви-
дите практически полноценный, 
работающий, заселенный город, 
очень красивый город со всеми не-
обходимыми условиями для нор-
мальной, творческой жизни, — за-
глянул Рогозин в недалекое буду-
щее.

— Будем надеяться, что увидим 
и счастливые лица людей, кото-
рые там живут, — сказал Дмитрий 
Медведев.

КРЕМЛЬ

Утверждена 
президентская 
квота членов 
Общественной 
палаты

ОБНОВИЛИ 
СОСТАВ 

Кира Латухина

ВЛАДИМИР Путин утвердил 
своих представителей в Общест-
венной палате. В состав ОП по 
квоте главы государства вошли 
сорок человек, в основном это 
новые лица.

Формирование состава ОП РФ 
проходит в три этапа: первых 40 
членов своим указом назначает 
президент, еще 85 членов выдви-
гают общественные палаты реги-
онов, а еще 43 члена ОП избира-
ют путем голосования те, кто ут-
вержден главой государства и те, 
кого выдвинули общественные 
палаты субъектов РФ. Таким 
образом, всего общественников 
будет 168 человек.

Среди получивших предложе-
ние от президента поработать в 
ОП, в частности, академик РАН 
Лео Бокерия, кинорежиссер Вла-
димир Хотиненко, певица Диана 
Гурцкая, глава Всероссийской 
федерации художественной гим-
настики Ирина Винер-Усманова, 
шахматист Сергей Карякин. 

Из религиозных деятелей в со-
ставе ОП — председатель Сино-
дального отдела Московского па-
триархата по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ РПЦ 
Владимир Легойда, глава Федера-
ции еврейских общин России 
Александр Борода, глава Духов-
ного управления мусульман Мо-
сквы и центрального региона 
России «Московский Муфтият» 
муфтий Альбир Крганов, первый 
зампредседателя Духовного 
управления мусульман РФ Дамир 
Мухетдинов, постоянный пред-
ставитель Буддийской традици-
онной сангхи России в Москве 
Санжай лама Андрей Бальжиров. 

В ОП снова согласились рабо-
тать глава Союза предпринима-
телей текстильной и легкой про-
мышленности Андрей Разбродин, 
директор Агентства социальной 
информации Елена Тополева-
Солдунова, член правления На-
ционального союза производите-
лей молока Евгения Уваркина. 
По-прежнему в составе палаты — 
первый зампредседателя правле-
ния «Российского фонда мира» 
Елена Сутормина и глава ассоци-
ации экономического взаимо-
действия «Союз городов Заполя-
рья и Крайнего Севера» Игорь 
Шпектор.

Из 40 представителей прези-
дентской квоты в новом составе 
ОП больше половины — 23 чело-
века — ранее не участвовали в ра-
боте этой структуры. Среди но-
вичков много экспертов и обще-
ственных деятелей. В том числе 
глава координационного совета 
«Ассоциации учителей литерату-
ры и русского языка» Людмила 
Дудова, гендиректор «Фонда Еле-
ны Образцовой» Наталья Игна-
тенко, глава «Всероссийского 
студенческого корпуса спасате-
лей» Алексей Аветисов, сопред-
седатель совета Ассоциации во-
лонтерских центров Артем Мете-
лев, первый зампредседателя 
«Федерации независимых про-
фсоюзов России» Сергей Некра-
сов, гендиректор «Русской Гума-
нитарной Миссии» Евгений При-
маков, гендиректор «Детского 
хосписа» Александр Ткаченко, 
глава «Центра прикладных ис-
следований и программ» Алек-
сандр Точенов, ответственный се-
кретарь «Поискового движения 
России» Елена Цунаева, предсе-
датель экспертного совета «Союз 
российских городов» Андрей 
Максимов. Среди новых членов 
Общественной палаты — глава 
Международной Ассоциации ве-
теранов подразделения антитер-
рора «Альфа» Сергей Гончаров и 
главный редактор журнала «Эк-
сперт» Валерий Фадеев, а также 
глава Фонда изучения историче-
ской перспективы Наталия На-
рочницкая. Также в состав пала-
ты вошли ректор МАИ, академик 
РАН Михаил Погосян, ректор 
Российского государственного 
социального университета, член 
правления РСПП Наталья Почи-
нок. 

Президент Владимир Путин поддержит экологический туризм 
личным примером

Выбираем заповедник 

Кира Латухина

П
резидент обсудил с 
министром природ-
ных ресурсов и эко-
логии экотуризм и 
вопросы недрополь-

зования. Сергей Донской предло-
жил главе государства привлечь 
внимание людей к красотам 
страны своим примером, посе-
тив архипелаг Франца-Иосифа, 
Байкальский заповедник или 
плато Путорана. Ранее в Кремле 
говорили, что президент в конце 
марта приедет на остров Земля 
Александры.

В стране более 200 заповедни-
ков и национальных парков, и в 
этом году появится еще семь, со-
общил министр. В систему охраны 
будет вовлечено около 10 млн гек-
таров. «По оценке специалистов, 
наши национальные парки могут 
привлечь в сферу экологического 
туризма до 20 млн человек. На се-
годняшний день это только 2 
млн», — отметил Донской. «Мы 
планируем и изменения в законо-
дательство, и продолжение проек-
тов по строительству инфраструк-
туры», — рассказал он.

«И, наверное, самый яркий 
или самый эффективный способ 
привлечения внимания к эколо-
гическому туризму, к нашим объ-
ектам, красотам — это ваша под-
держка, Владимир Владимиро-
вич, — заметил чиновник. — В каче-
стве предложения у нас подготов-

лены три объекта. «Русская Арк-
тика» — это архипелаг Франца-
Иосифа, это Байкальский запо-
ведник и плато Путорана». «Если 
бы вы согласились посетить, это 
был бы очень заметный, важный 
вклад в развитие экологического 
туризма на наших особо охраняе-
мых природных территориях», — 
уверен он.

«Спасибо. Обязательно. Мы с 
вами выберем места и посмо-
трим, где посещение принесет 
больший эффект в данный мо-
мент времени», — решил глава го-
сударства.

На днях пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сооб-
щил «Интерфаксу», что Влади-
мир Путин в преддверии Аркти-
ческого форума, который прой-
дет в Архангельске 29—30 марта, 
посетит остров Земля Александ-
ры архипелага Земля Франца-Ио-
сифа, где пообщается с экологами 
и ознакомится с результатами 
уборки острова от мусора.

Кроме того, на встрече с Дон-
ским речь шла об эффективности 
недропользования. «Я знаю, что 
министерством был приготовлен 
целый набор инструментов, в том 
числе работа с лицензиями, да-
вайте об этом сейчас и погово-
рим», — предложил президент.

«25 лет назад с принятием за-
кона о недрах началось формиро-
вание новой системы недрополь-
зования», — начал министр. За это 
время распределены практиче-
ски все разведанные месторожде-
ния. Сейчас доля нераспределен-
ного фонда недр такова: по алма-
зам — 3 процента, по природному 
газу — около 5 процентов, по не-
фти — 6 процентов, медь — 6,9—7 
процентов. Была фактически вы-
строена новая система подготов-
ки и согласования технических 
проектов, введена новая класси-
фикация по нефти и газу, которая 
соответствует рамочной класси-
фикации ООН, повышена доступ-
ность и оперативность геоинфор-

мации. Проведена актуализация 
лицензий: 70 процентов ее прош-
ли, остальные 30 процентов не-
дропользователи не стали актуа-
лизировать, и сейчас они под осо-
бым конт ролем.

Приняли законы, которые по-
зволили реализовать предостав-
ление на геологоизучение по зая-
вительному принципу участков 
недр. И когда в мире объемы ин-
вестиций в геологоразведку па-
дали (где-то в 2,8 раза), в России 
они стабилизировались. Объем 
вложений, которые привлекают-
ся в рамках заявительного прин-
ципа, — около 28 млрд, сопоста-
вим с госфинансированием, 
сравнил Донской. Увеличены 
сроки геологоизучения в трудно-
доступных территориях. На суше 
где-то на 40 процентов, с пяти до 
семи лет, а на шельфе — фактиче-
ски на 10 лет. 

Введены меры экономическо-
го стимулирования. Установлена 
возможность исправления техни-
ческой ошибки в лицензиях и из-
менения границ участков. Отме-
нена дублирующая госэксперти-
за проектов скважин. Появилась 
возможность добычи попутных 
полезных компонентов (пока, 
правда, только для госкомпаний). 
Установлена возможность изъя-
тия земельных и лесных участков 
для целей недропользования. «В 
целом считаем, что предприня-
тые меры как раз и позволили 
сделать работу независимой от 

внешних вызовов», — подытожил 
Донской.

Сложились условия для пере-
хода к отраслевому оздоровле-
нию, считает министр. «Во-пер-
вых, необходимо наведение по-
рядка в сфере недропользования 
через ужесточение контроля», — 
пояснил он. В том числе рассма-
тривается возможность изъятия 
лицензий. Законом установлены 
вычеты затрат на геологоразвед-
ку из налога на прибыль с учетом 
повышающих коэффициентов. 
Но пока только для шельфа. Но 
можно распространить и на сушу 
— на отдельных территориях, не 
исключил министр. Кроме того, 
сейчас недропользователь пла-
тит за площади, на которых про-
водит геологоразведку: предпо-
лагается поднять эти платежи для 
тех, кто не выполняет работы в 
срок.

Также вчера Владимир Путин 
поговорил по телефону с киргиз-
ским коллегой Алмазбеком Атам-
баевым. Главы государств обме-
нялись поздравлениями в связи с 
25-летием установления дипот-
ношений между странами, обсу-
дили вопросы российско-киргиз-
ской повестки и обменялись мне-
ниями о взаимодействии в рам-
ках интеграционных структур на 
евразийском пространстве.

«Спасибо. Обязательно», — так отре-
агировал президент на приглаше-
ние Сергея Донского поучаствовать 
в одном из экотуров.

Программу школьного строительства следовало бы реализовать быстрее, 
считает премьер. Десять лет — слишком большой срок.

Акцент

 В стране более 200 заповед-
ников и национальных 
парков, и в этом году 
появится еще семь

Акцент

 Никаких долгостроев 
не закладывается — все 
школы сдаются в течение года

Документ на сайте
rg.ru/art/1380198

Срок снятия запрета 
на выезд за границу  
для должников пла-
нируется сократить 
до суток — после 
расплаты

Из 40 представите-
лей президентской 
квоты в новом 
составе ОП 23 чело-
века ранее не участ-
вовали в работе 
этой структуры

Новый главный судебный пристав России Дмитрий Аристов 
сказал, что должников не оставят совсем без жилья.

Деловой завтрак

Михаил Борисович Пиотровский
Генеральный директор Государственного Эрмитажа       

ВЫ МОЖЕТЕ ОБРАТИТЬСЯ К ГЕНДИРЕКТОРУ ЭРМИТАЖА 21 МАРТА, ВО ВТОРНИК, ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 12.00 ДО 14.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ИЛИ ПРИСЛАТЬ СВОЙ ВОПРОС ПО ФАКСУ: (499) 257-58-92, ЛИБО ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU. У ВАС ЕСТЬ ВОПРОСЫ К МИХАИЛУ ПИОТРОВСКОМУ? ЗАДАЙТЕ ИХ!
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ДОСЬЕ «РГ»

Дмитрий Аристов родился в 1972 году в городе Соликамске Перм-

ской области (ныне — Пермский край). В 1989 году окончил Киев-

ское суворовское военное училище Минобороны СССР, в 1993 

году — Ярославское высшее военное финансовое училище им. ге-

нерала армии А.В. Хрулева (ныне это училище расформировано). 

В 2005 году Дмитрий Аристов окончил Военный финансово-эко-

номический университет Минобороны России, в 2009-м — Мо-

сковский государственный институт международных отношений 

МИД России. С августа 1989-го по февраль 2008 года служил в Во-

оруженных силах. В 2008—2009 гг. работал начальником отдела в 

одном из главных управлений Генеральной прокуратуры РФ. С 

февраля 2009-го работал в минюсте. С 31 августа 2012 года по 20 

марта 2017-го — заместитель министра юстиции РФ. Полковник за-

паса. Действительный государственный советник РФ 1-го класса.
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КСТАТИ
Вопрос о переносе выборов главы Российской академии 
наук не прерогатива президента, но в Кремле при этом 
следят за событиями на собрании РАН. Об этом вчера за-
явил журналистам пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. 
На просьбу подтвердить или опровергнуть факт недавней 
встречи главы РАН Владимира Фортова с президентом и 
на вопрос, обсуждался ли на этой встрече, если она была, 
перенос голосования, Дмитрий Песков заявил: «Это не пре-
рогатива президента. Мне неизвестно о таких встречах».  

Подготовила Кира Латухина

НАУКА Выборы в РАН 
перенесены

Кабинет 
министров 
готов помочь

Владимир Кузьмин, Юрий Медведев

ВЧЕРА состоялось общее собрание РАН, где было 
решено провести выборы президента не позднее 
20 ноября.

Общее собрание Российской академии наук абсо-
лютным большинством голосов приняло решение пе-
ренести выборы президента и ее президиума с 22 мар-
та на осень этого года после того, как все претенденты 
сняли свои кандидатуры. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев попросил 
оказать Российской академии наук правовую помощь, 
чтобы как можно быстрее провести выборы нового 
президента.

Ситуация, сложившаяся в первый день годового со-
брания РАН, стала предметом особого интереса для 
председателя правительства. На совещании со своими 
заместителями он 
попросил присутст-
вовавшего на со-
брании вице-пре-
мьера Аркадия 
Дворковича расска-
зать о сомнениях 
академиков.

«Было внесено 
три кандидатуры, 
при этом наиболь-
шая поддержка, по 
предварительным 
данным, была у ны-
нешнего президен-
та академии, — со-
общил зампред пра-
вительства. — Тем не 
менее часть членов 
академии — и их 
поддержал нынеш-
ний президент академии — посчитала, что есть опреде-
ленные узкие места в нормативных документах самой 
академии, прежде всего в уставе, в том, что касается 
порядка выбора и системы выдвижения кандидатов». 

Значительная часть членов РАН заявляют о необхо-
димости внесения в устав изменений и намерены их 
предложить, чтобы сделать отбор кандидатов более 
эффективным. В итоге все три кандидата, как извест-
но, свои кандидатуры сняли.

Если академии нужна правовая помощь в подготов-
ке внутренних нормативных актов, которые позволят 
как можно быстрее провести выборы президента РАН, 
то правительство ее окажет. 

«Если можно сделать что-то красиво и прозрачно, 
давайте поможем им в этом», — предложил Дмитрий 
Медведев. 

Вице-премьер Дворкович пообещал незамедли-
тельно начать консультации.

ИНИЦИАТИВА

В Госдуме 
обсудили 
прием 
в гражданство 
РФ носителей 
русского языка

ПАСПОРТ 
НА ВЫДАНЬЕ

Татьяна Замахина

НА РОССИЙСКОЕ гражданство 
смогут претендовать те, кто ро-
дился на «исторических россий-
ских землях» — в Российской Им-
перии и Советском Союзе, а так-
же их потомки по прямой линии. 
Эту инициативу депутат Госдумы 
Константин Затулин представил 
на парламентских слушаниях, 
посвященных политике в отно-
шении соотечественников. 
Участники слушаний идею под-
держали, говорится в рекоменда-
циях по итогам мероприятия.

Участники слушаний напом-
нили, что фактически не выпол-
няется поручение президента РФ 
от 2012 года об ускоренном по-
рядке «предоставления россий-
ского гражданства нашим сооте-
чественникам — носителям рус-
ского языка и русской культуры, 
прямым потомкам тех, кто ро-
дился и в Российской Империи, и 
в Советском Союзе». В связи с 
этим надо снять существующие 
ограничения, записано в реко-
мендациях по итогам мероприя-
тия с участием парламентариев, 
представителей министерств и 
самих соотечественников.

Законопроект на эту тему уже 
внесен в Госдуму, и его концеп-
цию поддержал профильный ко-
митет по СНГ. Итак, что предлага-
ет Затулин и его соавтор депутат 
Наталья Поклонская? Парламен-
тарии считают, что российский 
паспорт нужно давать тем, кто ро-

дился на «русской территории», а 
также их потомкам по прямой 
восходящей линии. Сейчас граж-
данство дается только тем, кто 
постоянно проживал в России. Но 
документально подтвердить по-
стоянное проживание значитель-
но труднее, чем рождение, указал 
Затулин. Свидетельства же о ро-
ждении, как правило, хранятся в 
семьях и в архивах ЗАГС.

Тех, кто «волей истории из-
гнан из страны в начале века» 
или тех, от кого «уехало» само го-
сударство после распада СССР, 
нужно признавать гражданами 
РФ, уверен депутат. Причем вне 
зависимости от того, хотят ли они 
переехать в страну или нет.

Но реально ли нужен ли Рос-
сии такой закон, и не выйдет ли 
страна «из берегов», если откро-
ются шлюзы для мигрантов из 
стран СНГ? О рисках революци-
онных поправок тоже шла речь на 
слушаниях. «Услышал немало 
критики, что в результате приня-
тия поправок в Россию переедет 
вся Средняя Азия», — сказал Зату-
лин. «Это ксенофобия», считает 
он. В то же время депутат отме-
тил, что «претендующие на граж-
данство будут сдавать экзамены 
специальной комиссии», и воз-
можность стать гражданами у 
них появится только «если будет 
доказано, что они разделяют 
язык и культуру России». То есть 
паспорта РФ не предполагается 
раздавать автоматом. Так что о 
«принципе почвы» — так предло-
женный механизм назвали в 
СМИ — речи не идет, пояснил ав-
тор инициативы.

Для того чтобы получить па-
спорт РФ, претенденту, по ны-
нешнему закону, придется отка-
заться от гражданства своей 
страны. Затулин предлагает ре-
формировать и эту систему. Было 
бы справедливо не предъявлять к 
таким претендентам требования 
отказа от гражданства страны 
проживания, сказал он. Концеп-
цию поправок уже поддержал 
профильный комитет по СНГ 
(при условии доработки) и вско-
ре их рассмотрит Госдума.

Принять такой закон чрезвы-
чайно важно, отметил спецпред-
ставитель президента РФ по меж-
дународному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой. 
В качестве аргумента он привел 
«катастрофически малые циф-
ры» перехода в российское граж-
данство украинцев. Швыдкой и 
сам предложил интересную идею 
— законодательно ввести льготы 
для соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, чтобы они 
могли ими пользоваться на тер-
ритории РФ. Например, блокад-
ники, приезжающие в Петербург, 
сейчас не могут пользоваться 
льготным проездом на общест-
венном транспорте, добавил он.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
МЧС обновит 
свой авиапарк

ПЕРВЫМ 
ДЕЛОМ 
САМОЛЕТЫ

Тимофей Борисов

МЧС России в ближайшие годы 
планирует серьезно обновить 
свой авиационный парк. Но как 
рассказали корреспонденту 
«РГ» в профильном департамен-
те МЧС, авиапарк обновится не 
полностью, как об этом сообщи-
ли на днях некоторые СМИ. Зато 
спасатели получат действитель-
но эффективные самолеты для 
борьбы с пожарами.

Планируется, что только за 
ближайшие два года российское 
чрезвычайное ведомство полу-
чит шесть самолетов-амфибий 
Бе-200. И это, пожалуй, самая 
большая сенсация. Судьба у Бе-
200 оказалась драматичной. 
Чрезвычайно успешный по сво-
им характеристикам самолет из-
за развала СССР почти не пошел 
в серию. 

В целом было собрано менее 
десятка самолетов, один из кото-
рых был отправлен в Азербайд-
жан. Шли годы, и действующие 
единицы техники в МЧС выраба-
тывали постепенно свой ресурс, 
а замены им не было. 

И вот теперь российские ави-
астроители возобновили произ-
водство пожарной супертехни-
ки. Одна новая амфибия уже по-
явилась у пожарных авиаторов. 

А по сообщениям пресс-служ-
бы МЧС, в 2017 и 2018 годах по-
ступит шесть полностью обнов-
ленных самолетов-амфибий 
Бе-200ЧС. 

В частности, у новых амфи-
бий будет улучшена авионика с 
учетом замечаний летчиков-спа-
сателей МЧС. Помимо этого са-
молеты оснастят новыми тепло-
визорами и новым оборудовани-
ем для мониторинга и поиска, 
что позволит эффективнее выяв-
лять и ликвидировать очаги при-
родных пожаров, искать в тайге 
и на водной акватории пропав-
ших людей.

Кроме того, МЧС скоро полу-
чит и два новых вертолета Ми-8. 
Все воздушные суда будут рас-
пределены по территориям рав-
номерно, что сократит время ре-
агирования на ЧС.

Кредиты Банки заинтересованы в удаленной выдаче займов на жилье

Ипотека уходит в Сеть

Ирина Жандарова

Г
лавным трендом этого 
года в ипотеке может 
стать переход рассмо-
трения заявок в дистан-
ционный режим. Банки 

фиксируют устойчивый спрос на 
удаленное обслуживание. 

Работать с заявками на ипо-
теку дистанционно позволяет 
новый сервис «ДомКлик» от 
Сбербанка. Там сообщили, что в 
марте доля заявок через дистан-
ционный канал составила 4 
процента и продолжает расти. 
Это наиболее продвинутый сер-
вис, при пользовании которым 
клиент может посетить банк 
только один раз — при подписа-
нии ипотечного  договора . 
Остальные банки пока готовы 
вывести процедуру получения 

кредита в дистанционный ре-
жим частично. 

«Для упрощения оформления 
ипотечного кредита банк, на-
пример, предлагает потенциаль-
ным заемщикам возможность 
дистанционного рассмотрения 
выдачи кредита», — отмечает 
Олег Коркин, замруководителя 
блока «Розничный бизнес» бан-

ка «Возрождение». Перед посе-
щением офиса можно подать за-
явку дистанционно, сообщили 
«РГ» в пресс-службе ВТБ. Услуга 
пользуется стабильным спросом 
среди клиентов.

При этом у многих банков 
идет процесс активного включе-
ния агентств недвижимости в 
процесс дистанционного офор-

мления ипотечного кредита. 
В ВТБ 24 сообщили, что 15 про-
центов заявок сейчас подают че-
рез сайт и еще около 15 процен-
тов — через риелторов и застрой-
щиков — партнеров банка. О рас-
смотрении заявок, направлен-
ных через партнеров банка, со-
общили и в ЮниКредит Банке.

Новый шаг в развитии ипоте-
ки — оформление сделки купли-
продажи в банке. Сейчас эта 
функция есть у Сбербанка. Под-
писание договора купли-прода-
жи объекта недвижимости про-
исходит непосредственно в отде-
лении. Если продавец и покупа-
тель находятся в разных горо-
дах, они подписывают договор 
каждый в своем отделении с по-
мощью электронной подписи. За 
такими сервисами банков буду-
щее, считает Мария Литинец-

кая, управляющий партнер «Ме-
триум Групп». По ее мнению, на-
иболее выгодные условия креди-
тования в скором времени будут 
предоставлять именно удален-
ным клиентам. 

Уже сегодня электронная ре-
гистрация покупки жилья через 
банк позволяет снизить ставку 
по кредиту на 0,5 процента у 
Сбербанка. В других банках до-
пустили, что в будущем дистан-
ционным клиентам предоставят 
привлекательные условия.

Уже сейчас можно оформить ипо-
теку за чашечкой кофе, не выходя 
из дома.

Акцент

 Наиболее выгодные условия 
по кредиту будут предостав-
лены именно удаленным 
клиентам банков

Паспорта РФ 
не предполагается 
раздавать 
автоматом Как добросовестных 

получателей ипотеки 
делают злостными 
должниками
rg.ru/art/1378130
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Если академии 
нужна 
правовая помощь, 
которая позволит 
как можно быстрее 
провести выборы 
президента РАН, 
то правительство 
ее окажет

ПАРЛАМЕНТ Правовое поле 
подготовят к появлению 
роботов

Перешли 
на цифру

Татьяна Замахина

В РОССИИ необходимо заранее создать условия для раз-
вития цифровой экономики и сделать ее приоритетом 
для бюджета. Дело в том, что скоро перед всем миром мо-
жет встать вопрос о необходимости законодательного 
регулирования взаимодействия человека с роботизиро-
ванными устройствами. Об этом заявил глава нижней 
палаты парламента Вячеслав Володин на первом заседа-
нии Совета по законодательному обеспечению развития 
цифровой экономики при председателе Госдумы.

Принимать законы, которые регулировали бы отно-
шения человека и робота, понадобится уже через пять 
лет, прогнозируют футурологи. «Сегодня это звучит до-
статочно необычно. Но необычно звучало и то, что через 
какое-то время не понадобятся провода для передачи ин-
формации, а сегодня это у нас вполне естественное явле-
ние, поскольку Интернет охватывает все большее коли-
чество территорий», — напомнил парламентарий участ-
никам заседания, среди которых преобладали предста-
вители IT-отрасли.

Законодательство, предупредил Володин, должно 
идти нога в ногу с развитием цифровой экономики, ина-
че Россия рискует оказаться в хвосте прогресса. «Если 
будем лишь использовать то, что другие страны создают, 
мы потеряем то преимущество, которое есть», — добавил 
спикер. Условия для прорыва, по его словам, есть: в Рос-
сии «лучшая школа программистов».

Конечно, не обойтись без финансовой подпитки. Ми-
нистр связи и массовых коммуникаций Николай Ники-
форов в ходе заседания призвал обеспечить цифровому 
сегменту «в хорошем смысле лоббизм». Володин согла-
сился: поддержка этой отрасли должна стать одним из 
приоритетов для бюджета. И депутаты такое направле-
ние расходов обязательно одобрят при рассмотрении 
основного финансового документа страны, заверил он.

Кроме того, в Госдуме при участии представителей IT-
индустрии намерены провести ревизию законодательст-
ва на предмет помех для развития цифровой экономики. 
Конечно, планируется подготовить и новые инициативы 
в этом направлении.

Одна из задач — повысить вклад Интернета в экономи-
ку страны. Сейчас в этой сфере мы отстаем от других, в 
том числе в два раза от стран Европы, рассказал спикер 
ГД.
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ПРОДУКТЫ Икру и осетров 
ждет маркировка

Чип по черной

Нина Егоршева

ВСЛЕД за шубами в России ре-
шили маркировать черную икру 
и осетрину. С таким предложе-
нием к правительству вышел 
минсельхоз. Цель та же, что и в 
случае с меховыми изделиями — 
убрать с рынка всю нелегальную 
продукцию. Причем на следую-
щем этапе метку может полу-
чить уже красная икра.

Идея принадлежит Росрыбо-
ловству, впервые она была озву-
чена два года назад. Однако тогда 
реализация проекта была прио-
становлена, поскольку нужно 

было дождаться общего решения 
Евразийского экономического 
союза о маркировке товаров. К 
идее вернулись после удачного 
старта «мехового» проекта осе-
нью прошлого года. Сегодня, как 
сообщили в Росрыболовстве, 
идет обсуждение внешнего вида 
«рыбной» маркировки. 

Воображение рисует осетра с 
зашитым под кожу чипом, о ко-
торый легко сломать зуб во вре-
мя еды. Но специалисты уверя-
ют, что едоки вряд ли что-то за-
метят. Чипирование осетровых с 
помощью электронной марки-
ровки — обычное дело. 

Чипы используют для иденти-
фикации особей, выращенных в 
аквакультуре. Их вживляют ры-
бам с помощью шприца в голову. 
С большой долей вероятности 
нужная информация будет 
просто добавлена на уже имею-
щиеся метки.

Поскольку чипировать икру 
невозможно, маркировку будут 
наносить непосредственно на 
банку с продукцией. Для шуб, 
например, различается три вида 
чипов — клеевой, вшивной и на-
весной. Однако официальный 
представитель Росрыболовства 
Ксения Тимакова пояснила, что 
чипирование икры, скорее все-
го, будет похоже на процесс, ана-
логичный маркировке алкоголя 
в рамках Единой государствен-
ной автоматизированной ин-
формационной системы. С помо-
щью электронного носителя 
можно будет выяснить происхо-
ждение товара, проследить логи-
стику и быть уверенными, что 
перед вами легальный продукт, а 
не «блюдо» от браконьера. 

«Промышленный лов осетра 
в России запрещен с 2005 года, 
то есть «дикой» рыбы и икры на 
нашем рынке формально быть 
не может. Но во время проверок 
торговли регулярно обнаружи-
вается сомнительная осетрина и 
черная икра. Такая продукция, 
как правило, плохого качества и 
может быть опасна для здоро-
вья», — говорит исполнительный 
директор Рыбного союза Сергей 
Гудков. Нелегалы сбивают цену, 
ставя под удар икру и осетров, 
выращенных в аквакультуре. 
Маркировка должна пресечь не-
законный оборот и поддержать 
легальных производителей. 

Однако потребителей в этой 
истории больше волнует, как 
маркировка повлияет на конеч-
ную стоимость продукции. В 
Росрыболовстве уверяют, что 
роста цен не будет. По аналогии  
с шубами. Средняя цена чипа — 
25 рублей. Для изделий в не-
сколько сотен тысяч рублей ма-
лозаметно. То же касается и чер-
ной икры, которая стоит свыше 
40 тысяч рублей за килограмм. 
Но для осетровых, которые в 
розницу идут за 600—700 рублей 
за кило, такая наценка уже зна-
чительна. Как и для красной 
икры! Цена самая маленькой ба-
ночки начинается с 250 рублей.

СУД Начальника Казанского 
вокзала столицы судят 
за коммерческий подкуп 

Вокзал для своих

Владимир Полетаев

В МЕЩАНСКОМ районном суде 
Москвы слушается уголовное 
дело начальника Казанского во-
кзала столицы Сергея Донецко-
го, обвиняемого в коммерческом 
подкупе.

По сообщению пресс-службы 
Московского межрегионального 
следственного управления на 
транспорте Следственного ко-
митета РФ,  Донецкий обвиняет-
ся в совершении трех преступле-
ний, предусмотренных пункта-
ми «в, г» части 7 статьи 204 УК 
РФ (коммерческий подкуп, со-
вершенный за незаконное без-
действие и в крупном размере), 
и в преступлении, предусмо-
тренном пунктом «в» части 4 
статьи 204 УК РФ (коммерче-
ский подкуп, совершенный за 
незаконное бездействие). Фигу-
ранту грозит по этим статьям до 
семи лет лишения свободы.

На предварительном слуша-
нии дела в закрытом режиме 
были рассмотрены процессуаль-
ные вопросы и подтверждена 
мера пресечения фигуранта — 
Донецкий находится под домаш-
ним арестом. 

По версии следствия, он си-
стематически получал деньги от 
арендаторов торговых точек на 
территории вокзала. С июля 
2013 года Донецкий, по данным 
следствия, каждый месяц требо-
вал от четырех арендаторов не-
сколько десятков тысяч рублей, 
обещая взамен не наказывать за 

их неправомерное использова-
ние дополнительных торговых 
площадей.  

Начальник вокзала также об-
ещал, как считает следствие, 
оказывать общее покровитель-
ство этим арендаторам и преду-
преждать о предстоящих провер-
ках.

Следствие установило, что 
всего с августа 2013 года по фев-
раль 2016 года Донецкий полу-
чил лично и через посредника от 
представителей арендаторов бо-
лее 3,1 миллиона рублей. 

Во время следствия он при-
знал свою вину полностью, рас-
каялся и заключил досудебное 
соглашение.

Правда, адвокат подсудимого 
Людмила Айвар настаивает на 
том, что конверт с 35 тысячами 
рублей в кабинет Донецкому, 
скорее всего, подбросили.

Защитник предположила, что 
его уголовное преследование мо-
жет быть местью за борьбу с не-
легальным криминальным биз-
несом. Она считает, что когда До-
нецкий пришел на эту должность, 
он начал бороться с нелегальны-
ми таксистами, ларьками, прода-
жей спайсов. И это якобы кому-то 
не понравилось.

Напомним, ранее за коммер-
ческий подкуп к 3 годам колонии 
строгого режима и штрафу в раз-
мере более 10 миллионов рублей 
был приговорен предшествен-
ник Донецкого — бывший на-
чальник Казанского вокзала 
Сергей Добровольский.

ТОРГОВЛЯ Российский 
экспорт в Турцию 
притормозили

В списках 
не значится

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ пытается понять, что происходит с эк-
спортом российского продовольствия в Турцию. Офици-
ального запрета или отмены выдачи разрешений на бес-
пошлинную поставку зерна, кукурузы, растительного 
масла и других товаров нет, однако эксперты отмечают, 
что с 15 марта их экспорт практически остановлен.

«Минсельхоз ведет работу по прояснению ситуации», 
— пояснили «РГ» в  ведомстве. Никаких обращений о при-
остановке выдачи сертификатов на поставки продоволь-
ствия в Турцию не получал и Россельхознадзор. Впро-
чем, вчера глава департамента торговых переговоров 
минэкономразвития Максим Медведков сообщил, что 
для обсуждения ситуации в ближайшее время в Женеве 
встретятся послы РФ и Турции при ВТО. 

Между тем ситуация складывается серьезная. «Начи-
ная с 15 марта при выдаче лицензий на импорт пшеницы, 
кукурузы, подсолнечного шрота и растительного масла 
власти Турции исключили Россию из перечня стран, из 
которых импорт указанной продукции разрешен», — со-
общили «РГ» в Национальной ассоциации экспортеров 
сельскохозяйственной продукции.  Эксперты напрямую 
связывают ситуацию с продолжающимся запретом на 
ввоз в Россию турецких томатов, поскольку именно они 
составляют значительную часть экспорта Турции. 

В беседе с «РГ» замглавы Российского зернового со-
юза Александр Корбут сообщил, что по итогам 2016 
года наш сельхозэкспорт в Турцию составил свыше 1,6 
миллиарда долларов. И по зерну эта страна стала на-
шим вторым мировым покупателем. «Сейчас Турция 
российским зерном закупилась на 80-90 процентов, так 
что теперь они пытаются диктовать свои условия», — 
считает Корбут.   

Напомним, что ввоз турецких помидоров в Россию 
был запрещен с 1 января 2016 года. Тогда на импорт тома-
тов приходилось около 670 тысяч тонн, а на свое произ-
водство — чуть более 220 тысяч. В 2016 году в России вы-
растили уже 300 тысяч тонн помидоров, и сейчас произ-
водители просят сохранить эмбарго до 2020 года. 

ПРОГНОЗ Банк России может 
уменьшить ключевую 
ставку в пятницу

На тон ниже

Роман Маркелов

БАНК России на заседании совета директоров в пятницу 
может пойти на снижение ключевой ставки впервые с 
сентября прошлого года, не исключают аналитики. При 
этом они допускают, что шаг по снижению ставки упадет. 
Помешать же уменьшению ставки на этой неделе могут 
все еще высокие инфляционные ожидания населения.

На прошлом заседании 3 февраля ЦБ решил сохра-
нить ставку на уровне 10 процентов годовых. Регулятор 
мотивировал это тем, что инфляция снижается под влия-
нием временных факторов. Также из комментария ЦБ 
следовало, что покупка и продажа валюты минфином на 
рынке в рамках переходного бюджетного правила не со-
здаст инфляционных рисков именно при сохранении 
умеренной жесткой 
денежно-кредитной 
политики. В целом 
Банк России тогда 
ужесточил тональ-
ность комментария, 
отметив, что потен-
циал снижения клю-
чевой ставки в пер-
вом полугодии 2017 
года уменьшился.

Но темпы роста 
потребительских 
цен продолжают па-
дать. По данным Рос-
стата, годовая инфляция по итогам февраля опустилась 
до 4,6 процента, с учетом первых недель марта — до 4,4 
процента. Таким образом, инфляция вплотную прибли-
зилась к цели ЦБ в 4 процента, запланированной на ко-
нец года. При этом, как сообщали «РГ» в Банке России, 
при принятии решения по ключевой ставке важно ори-
ентироваться не столько на текущую инфляцию, сколько 
на прогноз ее будущей динамики. В феврале 2017 года 
снижение инфляционных ожиданий населения приоста-
новилось, следовало из февральского опроса «инФОМ» 
по заказу ЦБ. Согласно ему, инфляционные ожидания на-
селения остаются повышенными и волатильными.

Риски, связанные с инфляционными ожиданиями и 
выходом минфина на рынок, остаются актуальными и 
сейчас, говорит главный экономист «Ренессанс Капита-
ла» Олег Кузьмин. Поэтому ЦБ на заседании 24 марта со-
хранит ключевую ставку без изменений, полагает он. 
«Но регулятор может смягчить риторику в итоговом 
комментарии, отметив серьезное снижение инфляции и 
указав, что ставка может быть снижена на одном из бли-
жайших заседаний», — прогнозирует Кузьмин. 

По мнению главного аналитика Нордеа Банка Ольги 
Лапшиной, ЦБ в пятницу все же может снизить ставку, 
но не на 0,5 процентных пункта, а на 0,25. Так регулятор 
даст сигнал рынку о готовности снижать ставку серьез-
нее, но не сейчас, а в будущем, полагает она. Лапшина со-
глашается с тем, что тональность ЦБ в комментарии бу-
дет смягчена, а шаг понижения ставки может вырасти во 
втором полугодии. «Довольно высокой» вероятность 
снижения ставки на 0,25 процентных пункта в пятницу 
назвали в своем обзоре и аналитики Sberbank CIB. К кон-
цу же года ключевая ставка может упасть до 8—8,5 про-
цента, полагают опрошенные «РГ» эксперты.

Контроль Эльвира Набиуллина: Мы готовы раскрывать 
банковскую тайну, чтобы помогать следствию

ЦБ докажет
Татьяна Зыкова

Ц
ентральный банк пред-
лагает быстрее возбу-
ждать уголовные дела за 
незаконные сделки и 
схемы, вывод активов 

из банков. Для этого подготовле-
ны поправки в законодательство о 
передаче в правоохранительные 
органы данных, являющихся бан-
ковской тайной. Об этом сообщи-
ла журналистам глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина в кулуарах заседания 
стран — «финансовой двадцатки», 
которое проходит в немецком Ба-
ден-Бадене.

Она пояснила, что пока следо-
ватели лишены полноценной воз-
можности сбора доказательств по 
статьям, предусматривающим 
уголовную ответственность в бан-
ковской сфере. Получается за-
мкнутый круг, который надо разо-
рвать.

«Сохранение банковской тай-
ны — это очень важный элемент. 
Однако, когда ЦБ будет видеть яв-
ные признаки злоупотреблений, 
нарушающих права вкладчиков и 
кредиторов, то сможет направлять 
в правоохранительные органы ин-
формацию для более быстрого 
возбуждения уголовных дел», — 
цитируют Набиуллину информа-
гентства. Поправки в законода-
тельство, по ее словам, сейчас про-
ходят межведомственное обсу-
ждение. Уточняются процедурные 
детали — какую информацию и как 
предоставлять, в каком режиме.

Банк России также рассматри-
вает возможность расширить 
круг лиц, на которых распростра-
няется уголовная ответствен-
ность за незаконные банковские 
операции. Например, часто схемы 
вывода активов копируются из 
банка в банк, при этом организу-
ют схемы по сути клерки, занима-
ющие невысокие должности.

Для того чтобы быстрее выяв-
лять или предупреждать финансо-
вые дыры в банках, ЦБ хочет зако-
нодательно расширить свое право 
на применение так называемого 
мотивированного суждения по 
происхождению источников ка-
питала. Фиктивный капитал, по 
словам главы ЦБ, — одна из про-
блем банковской сферы.

Набиуллина ответила и на дру-
гие вопросы журналистов. В част-
ности, о работе Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ). Она по-
хвалила работу руководства, ко-
торое очень хорошо справляется с 
функцией выплат при возникно-
вении страховых случаев. И доба-
вила, что сотрудники действуют 
строго в рамках законодательства 
и не их вина в том, что нынешняя 
схема санации банков неэффек-
тивна. Она также успокоила, что 
финансовое состояние госкорпо-
рации сегодня «устойчивое, абсо-
лютно управляемое и регулируе-

мое», поскольку ЦБ не дотирует 
АСВ, а кредитует, а источники 
возврата кредита — ежекварталь-
ные отчисления банков в систему 
страхования вкладов.

Набиуллина также предупре-
дила, что число отзыва лицензий у 
банков и объемы страховых вы-
плат населению и кредиторам 
уменьшатся, когда страна прой-
дет пик оздоровления банковской 
системы. «Это не бесконечная ра-
бота», — уточнила она.

Судя по всему, малым и сред-
ним компаниям еще два-три года 
не стоит ждать страхования вкла-
дов, по аналогии с вкладами физ-
лиц и индивидуальных предпри-
нимателей на сумму до 1400 мил-
лионов рублей, о чем просит 
«ОПОРА России». Введение си-
стемы приведет к тому, что пла-
тить за нее будут, по сути, все 
потребители банковских 
услуг, что не справедливо. 
Вдобавок сложно опреде-
лить, какая из малых ком-
паний — реальная, а ка-
кая — фиктивная. И с 
этим надо тоже разо-
браться. Зато года 
через два-три, при 
появлении усло-
вий, идея дозре-
ет, обнадежила 
Набиуллина. 

Инфляция уже сей-
час вплотную при-
близилась к цели 
ЦБ в 4 процента, 
намеченной только 
на конец года

Во время проверок торговцев инспекторы регулярно обнаруживают 
сомнительную осетрину.

Узнайте на сайте: Какую рыбу можно обнаружить в банке 
с надписью «шпроты»
rg.ru/art/1370989

Промышленный лов 
осетра в России 
запрещен. И легаль-
ной черной икры 
от дикой рыбы 
на нашем рынке нет

РЫНКИ Торговые предприятия по-прежнему обирают 
своих поставщиков

Аппетит не знает меры
Сергей Куликов

Д
иктат со стороны торговых 
сетей, несмотря на ограни-
чения, введенные в июле 

прошлого года, сохраняется, се-
тует антимонопольное ведомст-
во. Попытка ограничить аппетит 
продавцов 5 процентами премии 
обернулась появлением новых 
способов получения прибыли — 
как за счет поставщиков продо-
вольствия, так и покупателей. В 
результате доходы отечествен-
ных производителей не выросли, 
а обороты снизились, отмечают 
эксперты.

«Из более чем 11 тысяч проа-
нализированных договоров по 
всем торговым сетям, проведен-
ным за первые три месяца этого 
года, выявлено 1261 нарушение, 
— подчеркнул заместитель руко-
водителя Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) России 
Андрей Кашеваров. — Что состав-
ляет 11 процентов от общего чи-
сла проверенных договоров». 

Однако это далеко не итого-
вые показатели, поскольку про-
верка договоров поставки между 
торговыми сетями и поставщика-
ми продовольственной продук-
ции, заключенных или переза-
ключенных после 15 июля 2016 
года, продолжается. По состоя-
нию на 10 марта 2017 года регио-
нальными управлениями ФАС 
России проведена 701 проверка, 
причем факты, содержащие при-
знаки нарушения, были выявле-
ны в 69 регионах страны.

При этом проверка пока но-
сит формальный характер, когда 
проверяются только сами дого-
воры, которые производители и 

поставщики заключали с продав-
цами, уточнили в Федеральной 
антимонопольной службе в ходе 
заседания экспертного совета по 
развитию конкуренции в сфере 
розничной торговли.

Результаты более детального 
исследования, когда будет прове-
ден анализ еще и конкретных 
действий участников рынка, бу-

дут известны к сентябрю этого 
года, заверил глава Управления 
контроля социальной сферы и 
торговли ФАС РФ Тимофей Ни-
жегородцев.

Напомним, что поправки в За-
кон о торговле, вступившие в 
силу 15 июля 2016 года, ограни-
чили размер вознаграждения 
торговых сетей величиной в 5 
процентов от цены купленного 
товара. 

Кроме того, были сокращены 
сроки расчета с поставщиками — 
на 5 рабочих дней. Вместе с тем 
нарушителям было увеличено и 
наказание за нарушение правил 
— срок давности привлечения к 
административной ответствен-
ности за нарушение требований 
закона увеличен с двух месяцев 
до года со дня совершения право-

нарушения. При этом макси-
мальный штраф составляет 5 
миллионов рублей.

Однако даже угроза наказа-
ния не отбивает у части сетевых 
магазинов страсть к соблазну не 
только сохранить, но и увеличить 
свою «маржу». Способы при 
этом придумываются самые раз-
нообразные.

Самые наглые требуют по-
ставщикам платить свыше уста-
новленных законом 5 процентов. 
Другие выставляют им счет по 
оплате новых услуг — например, 
за маркетинг. 

Третьи требуют дополнитель-
ных скидок, причем по уже за-
ключенным договорам, а четвер-
тые вводят систему штрафов, где 
виды наказаний и размеры огра-
ничиваются лишь фантазией вла-
дельцев магазинных полок. Пя-
тые хотят лично проводить про-
верки качества, вмешиваясь в 
сферу Роспотребнадзора. «Более 
того, установлен ряд фактов, ког-
да сети взимают вознаграждение 
даже за поставку продуктов, вхо-
дящих в перечень социально зна-
чимых, что прямо нарушает даже 
ранее действующее законода-

тельство», — возмутился Тимо-
фей Нижегородцев.

«В результате доходы отечест-
венных производителей за ян-
варь — март этого года не выро-
сли — показатели находятся на от-
метке «плюс-минус» 2 процен-
та», — отмечает глава Ассоциации 
производителей и поставщиков 
продовольственных товаров «Ру-
спродсоюз» Дмитрий Востриков. 

Ситуация неоднозначная, 
считает председатель президиу-
ма Ассоциации компаний опто-
вой и розничной торговли Илья 
Ломакин-Румянцев. «Не знаю, 
как насчет диктата продавца, но 
диктат производителя всегда ве-
дет к росту цен и снижению каче-
ства, — считает он. — Так что усло-
вие аудита взято не с потолка. 
Дело в том, что именно магазин 
является крайним звеном в слу-
чае жалобы покупателя на каче-
ство продукта. И вполне логично, 
что при систематическом нару-
шении сеть может и должна зани-
маться его проверкой».

По мнению ФАС, одним из ре-
шений проблемы может стать со-
здание Совета рынка, в рамках 
которого его участники смогут 
напрямую решать все вопросы. 
Например, не требовать у по-
ставщиков никаких премий при 
уже заключенных договорах на 
поставку. Тогда как скидка, кото-
рая отразится на конечной для 
покупателя цене, то есть приве-
дет к ее снижению, может не счи-
таться вознаграждением и не бу-
дет являться нарушением закона. 

За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Акцент

 Нарушения новых требований 
Закона о торговле 
были выявлены 
в 69 регионах страны
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Акцент

 Страховать деньги малых бизнесменов в банках 
по аналогии с вкладами физлиц и ИП 
можно будет только после того, как наведут 
порядок с фирмами-однодневками

Из заявлений главы ЦБ 
можно сделать вывод, 
что малым и средним 
компаниям пока 
не стоит ждать 
страхования денег 
на счетах в банках. А
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Труд в 21 веке: мотивация, квалификация, удовольствие»
22 марта (среда) в 17.00 состоится пресс-конференция лауреата 
Нобелевской премии по экономике (2016) Хольмстрёма Бенгта 
Роберта на тему: «Труд в 21 веке: мотивация, квалификация, 
удовольствие». В пресс-конференции примут участие Михаил 
Эскиндаров, ректор Финансового университета при Правительс-
тве РФ, а также Александр Мурычев, исполнительный вице-прези-
дент Российского союза промышленников и предпринимателей. 
Онлайн-трансляция пресс-конференции будет доступна на сайте 
rg.ru и fa.ru

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ДЕНЬГИ Forbes подсчитал 
состояние богатейших 
людей планеты

Фамильные 
ценности

Александра Воздвиженская

ЧИСЛО долларовых миллиардеров в мире за год выро-
сло на 13 процентов, превысив планку две тысячи чело-
век, а объем их состояния подскочил на 18 процентов — 
до 7,67 триллиона долларов. Это стало рекордом за всю 
историю ведения рейтинга богатейших людей планеты, 
который Forbes составляет на протяжении 31 года. Отли-
чились и представители России: в этот раз список допол-
нили 19 фамилиями, и всего в него вошли 96 россиян.

Основатель корпорации Microsoft Билл Гейтс (со-
стояние — 86 миллиардов долларов) четвертый год под-
ряд остается в позиции лидера. Он владеет всего тремя 
процентами всемирно известной компании, но это по-
зволяет ему сохранять около 13 процентов дохода.

На второе место вернулся глава Berkshire Hathaway 
Уоррен Баффетт (75,6 миллиарда долларов). Вместе с 
лидером рейтинга он основал филантропическую ком-
панию The Giving Pledge, или «Клятва дарения». Оба 
миллиардера обещали отдать на благотворительность 
более половины заработанных денег, при этом сам Баф-
фетт собирается пожертвовать 99 процентов капитала.

С пятого на третье место за год поднялся основатель 
площадки Amazon Джефф Безос (72,8 миллиарда дол-
ларов). Достичь такого результата ему помог рост ак-
ций компании на 67 процентов, пишет Forbes.

Первый представитель России в глобальном рейтинге 
обосновался на 46-й строчке — это Леонид Михельсон, 
совладелец частной газодобывающей компании «НОВА-
ТЭК» и нефтехимического холдинга «СИБУР» (состояние 
— 18,4 миллиарда долларов). Он второй год подряд стано-
вится богатейшим россиянином. Следом идет председа-
тель совета директоров «Северстали» Алексей Мордашов 
(17,5 миллиарда долларов, 51-е место в мировом рейтин-
ге), третий — Владимир Лисин (16,1 миллиарда, 57-е ме-
сто). За год его состояние выросло на 73 процента.

В список попал и самый старый миллиардер в мире — 
Дэвид Рокфеллер, внук нефтяного магната и первого 
миллиардера США Джона Рокфеллера. Он занял 581-е 
место с состоянием 3,3 миллиарда долларов. В день вы-
хода рейтинга Forbes стало известно, что на 102-м году 
жизни он скончался в родовом имении в Нью-Йорке. Дэ-
вид Рокфеллер участвовал в основании «Клятвы даре-
ния» вместе с Гейтсом и Баффеттом. Он также обещал от-
дать на благотворительность часть капитала.

ТРАНСПОРТ Минтранс 
разработал правила 
для автобусов и метро

Уехать 
за десять минут

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС разработал стандарты, которым должны 
следовать муниципалитеты, чтобы сделать обществен-
ный транспорт доступней, комфортней для пассажира. В 
ведомстве рассчитывают, что это заставит многих авто-
любителей променять свое авто на автобус.

В минтрансе считают, что расстояние до самой оста-
новки имеет значение. Это один из важных критериев 
доступности. Так, до остановки в городе должно быть не 
более 500 метров (займет 5—6 минут, чтобы дойти до 
остановки) от жилого дома пассажира, не более 300 ме-
тров (пройти до остановки 2—3 минуты) от поликлиники. 
Сами автобусы должны начинать ходить не позднее 6 ча-

сов утра и заканчи-
вать работу не рань-
ше 23 часов. А интер-
вал движения по 
оживленным мар-
шрутам не должен 
быть более 10 минут, 
считают в минтран-
се. То есть этот кри-
терий нужно учиты-
вать при формиро-
вании расписания. 

В Научно-иссле-
довательском инсти-
туте автомобильно-

го транспорта выяснили, что в некоторых регионах РФ 
20 процентов рейсов вообще не выполняются. И многие 
автобусы ходят вне расписания. А соблюдение расписа-
ния является важным показателем качества для 80 про-
центов пассажиров. Если опоздание регулярны, а цена 
билета высокая, то пользователи предпочитают поехать 
на личном авто. Горожане не готовы тратить в среднем 
больше 6 процентов от месячного заработка на услуги 
транспорта. Например, в Казани при среднем доходе в 21 
тысячу рублей пассажиры готовы отдавать 1,7 тысячи 
рублей, а в Ярославле при среднедушевом доходе в 13 
тысяч готовы расстаться с 900 рублями. В Москве горо-
жанин тратит на поездки в метро чуть больше тысячи ру-
блей. Это без учета других видов транспорта.

Пересадки являются еще одним важным фактором 
для общественного транспорта. В среднем россияне со-
вершают не более двух пересадок. Более трех пересадок 
совершают сейчас менее процента тех пассажиров, кото-
рых опросили специалисты института. Ни одной пере-
садки не делают 27 процентов, а большая часть пассажи-
ров используют два вида транспорта или маршрута, что-
бы добраться до места. И при этом 49 процентов опро-
шенных считают приемлемым сделать только одну пере-
садку, а 20 процентов — две пересадки.

Куда идут ботинки
Объемы импорта сни-
жаются,  но пока не 
очень значительно. К 

примеру, в 2016 году Россия за-
купила чуть больше 45 миллио-
нов пар кожаной обуви против 
48,5 миллиона в 2015-м.

А что же собственное произ-
водство? Если смотреть данные 
Росстата, то можно сделать вы-
вод, что с этим в нашей стране 
все не так уж плохо. Оно растет и 
уже приближается к сотне мил-
лионов пар в год: 96,2 миллиона 
пар было выпущено в России в 
2016 году против 57,3 миллиона 
десятью годами раньше. 

Но в эти цифры входит абсо-
лютно все, начиная с войлочных 
тапочек и заканчивая резиновы-
ми сапогами и калошами. 

Если же брать самую востре-
бованную «городскую» кожаную 
обувь, то оказывается, что на 
шесть жителей страны произво-
дится всего одна пара.

«По разным оценкам, доля об-
уви отечественного производст-
ва на российском рынке состав-
ляет 10—20 процентов», — гово-
рит Галина Кравченко, директор 
департамента «Ассортимент» 
Fashion Consulting Group.

И это при том, что в России 
есть собственное сырье для об-
увного производства (кожевен-
ные материалы), и местные 
производители, зная особенно-
сти климата, могут лучше ори-

ентироваться в запросах потре-
бителей. 

Впрочем, аналитики Fashion 
Consulting Group, в случае даль-
нейшего улучшения макроэконо-
мической ситуации прогнозируют 
заметный рост рынка обуви — при-
мерно на 5—10 процентов — уже в 
этом году. Это позволит местным 
производителям перейти от стра-
тегии выживания к стратегии раз-
вития. Возможно, по итогам года 
это приведет к более заметному 
снижению объемов импорта об-
уви и, как следствие, к пусть не-
большому, но все-таки снижению 
цен. Пока же россиянам придется 
продолжать донашивать то, что 
было куплено в лучшие времена. 

Кстати, по данным Fashion 
Consulting Group, если о своем 
решении покупать меньше оде-
жды и обуви в 2015 году заявляли 
30 процентов россиян, то по ито-
гам 2016 года их доля выросла до 
34 процентов.

ФАКТЫ И ЦИФРЫ

Жизнь со скидкой

В кризис россияне стали чаще делать 

покупки в магазинах-дискаунтерах и 

сейчас продолжают это делать. 

За один только февраль этого года 

средний чек, то есть сумму, которую 

обычный россиян тратит за один по-

ход в магазины — в дискаунтерах вы-

рос на 2,3 процента. 

При этом за год прибавил 10,2 процен-

та, свидетельствуют данные аналити-

ческого холдинга «Ромир».

В магазинах традиционной торговли 

тренд снижения чека по-прежнему 

продолжается. Даже если за месяц 

чек в этом канале не изменился, то за 

год он потерял 17,8 процента. 

В целом, в феврале среднестатисти-

ческий горожанин за один поход в ма-

газин потратил 531 рубль. К январю 

чек потерял 2 рубля или 0,4 процента. 

Однако по сравнению с февралем 

2015-го прибавил 6,4 процента.

ЖКХ  

Отменен 
повышающий 
коэффициент 
за тепло

ПОНИЗИЛИ 
ГРАДУС 

Ольга Игнатова

ЖИТЕЛЯМ домов, не оборудо-
ванных коллективными прибо-
рами учета, вернут часть денег 
за отопление. Правительство от-
менило ранее установленный 
повышающий коэффициент при 
расчете платы за отопление. 

Точной цифры, сколько сегод-
ня в России домов, не оборудо-
ванных общедомовыми прибо-
рами учета потребления тепла, 
воды, электроэнергии, нет. Но 
только один аварийный и ветхий 
жилой фонд насчитывает около 
70 миллионов кв. метров. А там 
никто никакие счетчики ставить 
не будет: смысл что-то учиты-
вать, если все равно из всех ще-
лей дует и изо всех труб течет? 
Обязанность по установке кол-
лективных счетчиков по закону 
об энергоснабжении и повыше-
нии энергетической эффектив-
ности до 1 июля 2012 года лежа-
ла на собственниках жилья в 
многоквартирных домах. После 
этой даты счетчики должны 
устанавливать ресурсоснабжаю-
щие компании. А затем все-таки 
взыскивать свои затраты с соб-
ственников. 

Но, как пояснила «РГ» пред-
седатель Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская, ресурсникам 
невыгодно устанавливать за 
свой счет приборы учета. Если 
на электроэнергию счетчик сто-
ит примерно 15 тысяч рублей, то 
на отопление и полмиллиона. А 
деньги с жильцов сразу не взы-
щешь: дается пять лет рассроч-
ки. Во-вторых, по нормативам 
получать оплату за то же тепло 
намного выгоднее, чем по фик-
сированным показателям. Ведь 
счетчики не учитывают много-
численные дыры, которыми так 
славятся наши городские комму-
никации, особенно в провинции. 
То есть при наличии счетчика 
ресурсоснабжающая компания 
топит улицу за свой счет.

«Для того чтобы получить 
большее и рассчитывать по нор-
мативам, ресурсники даже идут 
на такие уловки: снимают счет-
чики якобы для ремонта и потом 
долго на возвращают», — расска-
зывает Галина Хованская. Жиль-
цы же могут понять, есть ли у 
них в доме коллективный при-
бор учета или нет, только после 
того, как получат очередную 
платежку.  

Жители сотен тысяч многок-
вартирных домов почувствовали 
резкое увеличение ежемесячных 
платежей еще в августе 2016 
года. Тогда размер платы за тепло 
был увеличен сразу на 40 про-
центов там, где не установили 
счетчики. А с 1 января 2017 года 
отопление подорожало уже на 50 
процентов. Теперь переплачен-
ные деньги жителям должны вер-
нуть. Происходить это может 
разными способами. Возможно, 
что уже в следующем месяце жи-
тели, которые переплатили за те-
пло, получат квитанции, где эта 
переплата будет полностью выч-
тена из платежа. Но возможно, 
что вычитаться переплаченная 
сумма будет долями в течение 
нескольких месяцев.

Деньги получатся немалые. 
«Возьмем стандартную двух-
комнатную квартиру площадью 
53 кв. метра: до подорожания 
плата за отопление по установ-
ленным в нашем регионе норма-
тивам составляла 2,5 тысячи ру-
блей, после последнего — январ-
ского — увеличения нужно доба-
вить к этой сумме 1250 рублей, — 
поясняет «РГ» руководитель Во-
ронежского городского центра 
общественного контроля в сфере 
ЖКХ Ольга Фролова. — А за трех-
комнатную люди платили 3,5 
тысячи рублей. Увеличение со-
ставило 1750 рублей». 

Кстати, Жилищный кодекс 
РФ предусматривает примене-
ние повышающих коэффициен-
тов к нормативу потребления 
коммунальных услуг только в 
том случае, если собственник не 
установил в своей квартире ин-
дивидуальный прибор учета, по-
яснила Хованская.

Мировая экономика Действительно ли Китай избрал Чехию в качестве 
своего плацдарма для экономического наступления на Европу?

Чешское пиво 
китайского розлива

Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

Р
оскошный пятизвездоч-
ный отель, расположен-
ный недалеко от моего 
дома, недавно был ку-
плен китайцами.  Об 

этом мне шепотом поведала де-
вушка на стойке ресепшена, ког-
да я поинтересовался наличием 
свободных номеров и тарифами.

— Ну и что? — проявил я откро-
венное легкомыслие. — Отель все 
равно останется в Праге и по 
большому счету ничего не изме-
нится — ни для персонала, ни для 
гостей.

Девушка округлила глаза:
— Но это еще не все. Китайцы 

купили также стадион поблизо-
сти и футбольный клуб «Славия». 
Скоро они тут все приберут к ру-
кам.

Эти страхи разделяют многие 
чехи. Статьи о китайской экспан-
сии регулярно появляются на 
страницах газет, эту тему актив-
но обсуждают политики, бизнес-
мены, деятели культуры.

Когда председатель КНР Си 
Цзиньпин ровно год назад решил 
навестить с визитом США, то 
единственную остановку на этом 
маршруте  сделал именно в Праге. 
Его трехдневное пребывание в 
чешской столице было отмечено 
подписанием целого ряда доку-

ментов о стратегическом пар-
тнерстве между КНР и Чехией, а 
президент Земан пообещал, что 
годовой объем китайских инве-
стиций в экономику республики 
достигнет 95 млрд крон. И, судя 
по всему, эти обещания не были 
пустой декларацией. Шанхайская 
компания CEFC приобрела не 
только футбольную команду, но и 
крупный пивоваренный завод, 
офисный центр, долю в ведущих 
СМИ, авиакомпанию Travel 
Service, которая, кстати, владеет 
крупным пакетом акций ведуще-
го чешского авиаперевозчика 
Czech Airlines. Китайцы также яв-
ляются собственниками флагма-
на тяжелого машиностроения 
Zd’as и его «дочки» TSPlzen. 

Интересы шанхайских бизнес-
менов в Европе лоббирует их 
официальный представитель — в 
прошлом министр обороны Че-
хии Ярослав Тврдик. Только в 
прошлом году инвестиции CEFC 
в чешскую экономику составили 

почти 23 млрд крон. Теперь ком-
пания присматривается к объек-
там энергетики, турбизнесу и ве-
дущим банкам. Другие инвесто-
ры из Поднебесной крупно вло-
жились в производство автомо-
бильных деталей и телевизоров, 
они вкладывались в солнечные 
электростанции и нацеливаются 
на участие в тендере на сооруже-
ние энергоблоков АЭС.

Ддалеко не все в Чехии раду-
ются такому обильному притоку 
чужих денег. Стремясь приукра-
сить свой имидж, китайцы ис-
пользуют то, что зовется «мягкой 
силой». К примеру, отныне основ-
ной маршрут знаменитого пра-
жского зоопарка будет начинать-
ся с павильона китайских панд, а 
стоявшие на этом месте ранее во-
льеры с белыми медведями пере-
несут в глубь парка. Еще показа-
тельнее история с популярным 
героем здешнего мультсериала 
Кротиком, права на который вы-
купили пекинские бизнесмены, и 

теперь героями сериала станут 
Панда и Кротик. Производство 
26-серийного фильма осуществи-
ли совместно — чехи и китайцы.

Вокруг появившегося в Праге 
Института нового шелкового 
пути также возникли проекты, 
сориентированные на бизнес с 
китайскими компаниями. А рост 
числа туристов из КНР просто за-
шкаливает: в год до полумиллио-
на. Последовательным сторонни-
ком расширения и укрепления 
экономических связей между 
КНР и Чешской Республикой яв-
ляется президент Милош Земан, 
который не устает повторять, что 
его мотивы носят чисто прагма-
тический характер. Оппоненты 
же обращают внимание на явный 
дисбаланс в чешско-китайской 
торговле, а также на то, что инве-
стиции часто носят откровенно 
спекулятивный характер, не спо-
собствуют созданию новых рабо-
чих мест, росту чешской эконо-
мики.

Так является ли Чехия тем 
плацдармом, с которого китайцы 
приступят к масштабному «заво-
еванию» всего Старого Света? С 
одной стороны, многое указыва-
ет именно на это: государство на-
ходится в самом центре Европы, 
возглавляет его президент, кото-
рый часто критикует Запад, но 
зато симпатизирует Востоку. К 
тому же не только Земан, но и по-

давляющее большинство его соо-
течественников отличаются здо-
ровым прагматизмом, а многие 
местные предприниматели видят 
в сотрудничестве хорошие воз-
можности для своего бизнеса. Все 
это так.

Однако целый ряд серьезных 
наблюдателей считают, что раз-
говоры об экспансии — это скорее 
миф. И приводят свои резоны: 
так, например, в рейтинге ино-
странных инвесторов Китай на-
ходится только на четвертом ме-
сте после Германии, Японии и 
Южной Кореи.

— Пока слов и слухов больше, 
чем реальных дел, — сказал мне 
известный чешский журналист, 
специалист по странам бывшего 
соцлагеря Любош Палата. — Если 
уж чего бояться, так это китай-
ского промышленного шпиона-
жа. Они берут все, что плохо ле-
жит, и самые перспективные тех-
нологии немедленно внедряют у 
себя. И еще учтите такой фактор. 
У нас в Чехии традиционно силь-
ная вьетнамская диаспора, она 
насчитывает более шестидесяти 
тысяч постоянно проживающих 
граждан. А вьетнамцы, конечно, 
будут делать все, чтобы не допу-
стить на рынок своих заклятых 
конкурентов.

Си Цзиньпин и Милош Земан 
придали импульс двустороннему 
стратегическому партнерству.

Кризис «подвесил» продажи обуви в России. Но в этом году они могут 
вернуться к росту.

Акцент

 По данным Росстата, в год 
в нашей стране производится 
всего одна пара кожаной 
обуви на шесть человек

Акцент

 Стремясь приукрасить свой 
имидж, китайцы используют то, 
что зовется «мягкой силой»

Жильцам вернут 
часть денег, запла-
ченных за тепло 
с применением 
повышающего 
коэффициента

1

Горожане не хотят 
тратить на общест-
венный транспорт 
больше шести про-
центов от своего 
заработка

Как сэкономить 
на услугах ЖКХ
rg.ru/sujet/1580
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РЕШЕНИЕ В Санкт-Петербурге
суд аннулировал
лицензию Европейского 
университета

Не выполнил 
предписания

Мария Голубкова, «Российская газета»,
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Арбитражный суд Санкт-Петербурга лишил ли-
цензии Европейский университет. Об этом сообщил 
официальный сайт вуза. «Судья Арбитражного суда 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области Татьяна 
Ресовская приняла решение об аннулировании лицен-
зии ЕУСПб, — сказано в сообщении. — Университет на-
мерен обжаловать решение в апелляционной инстан-
ции. Решение вступит в силу только после рассмотре-
ния апелляции».

Напомним, о приостановке действия лицензии вуза 
стало известно в декабре 2016 года. В конце января ко-
митет имущественных отношений расторг с универси-
тетом договор аренды здания дворца Кушелева-Безбо-
родко на Гагаринской улице. Рособрнадзор просил суд 
аннулировать лицензию в связи с тем, что вуз не выпол-
нил предписания об устранении нарушений, которые 
были направлены им в вуз по итогам летних проверок. 
Предписаний было два — со 120 нарушениями и с че-
тырьмя. Посчитав, что требования не выполнены, ве-
домство 7 декабря 2016 года приостановило лицензию 
вуза, а затем обратилось в Арбитражный суд по месту 
нахождения ответчика об аннулировании лицензии.

Европейский университет работает с 1996 года, он 
был создан при активной поддержке экс-мэра города 
Анатолия Собчака как аспирантура по социальным и 
гуманитарным наукам. Свидетельство об аккредита-
ции было выдано на срок до 31 мая 2019 года.

ПРАВО КС разрешил суд 
присяжных для мужчин 
старше 65 лет

Возраст 
не помеха

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил мужчинам 
старше 65 лет просить справедливости у суда присяж-
ных. Решение вынесено без проведения публичных слу-
шаний, поскольку основано на ранее высказанных пра-
вовых позициях КС.

В основе решения — дело Виктора Лабусова из Росто-
ва-на-Дону. Мужчина совершил двойное убийство «при 
отягчающих обстоятельствах» и был осужден по статье 
105 УК РФ. Максимальное наказание по ней — пожизнен-
ное лишение свободы или смертная казнь, однако такие 
меры закон не позволяет применять к женщинам, несо-
вершеннолетним и мужчинам старше 65 лет. Лабусову 
на момент вынесения приговора исполнилось 67. 

Прокуратура направила его дело в Ростовский об-
ластной суд, однако процесс назначили в Ворошилов-
ском райсуде Ростова-на-Дону. Принимая это решение, 
судья пояснил, что к ведению областного суда не отно-
сятся дела об убийстве, по которым не могут быть назна-
чены пожизненное лишение свободы и смертная казнь. 
Тем самым Виктор Лабусов лишился права на рассмо-
трение его дела судом присяжных — на уровне районных 
судов это не предусмотрено.

По мнению заявителя, в данном случае статьи 30 и 31 
УПК РФ, регламентирующие состав суда и подсудность 
уголовных дел, а так-
же статьи 57 и 59 УК 
РФ, которые разъя-
сняют случаи назна-
чения пожизненного 
лишения свободы и 
смертной казни как 
высшей меры наказа-
ния, нарушают прин-
цип равенства гра-
ждан перед законом и 
судом. Кроме того, 
налицо нарушение 
статьи 47 Конститу-
ции РФ: «Обвиняе-
мый в совершении преступления имеет право на рассмо-
трение его дела судом с участием присяжных заседателей в 
случаях, предусмотренных федеральным законом».

КС согласился с доводами Виктора Лабусова, осу-
жденного на 12 лет лишения свободы. Тем более что в 
2014 году уже был рассмотрен аналогичный вопрос: тог-
да свое право на суд присяжных отстаивала 22-летняя 
Алена Лымарь из Челябинской области, осужденная за 
убийство шестимесячной дочки. КС согласился, что име-
ла место дискриминация по гендерному признаку, и по-
становил разрешить женщинам ходатайствовать о рас-
смотрении своего дела судом присяжных, а дело Лымарь 
отправил на пересмотр.

В деле Виктора Лабусова принято аналогичное реше-
ние. КС указал, что мужчина старше восемнадцати, но 
моложе шестидесяти пяти лет, а равно женщина в возра-
сте от восемнадцати лет и старше, в том числе достигшая 
шестидесятипятилетнего возраста, обвиняемые в совер-
шении такого же преступления, при аналогичных усло-
виях имеют право на рассмотрение их дела при участии 
присяжных заседателей, в то время как для мужчины 
старше 65 лет это невозможно ни при каких условиях.

— Подобная дифференциация подсудности уголовных 
дел, вытекающая из положений УПК и УК, не отвечает 
принципу равенства, ограничивает мужчин, достигших 
возраста шестидесяти пяти лет, в реализации права на 
законный суд и, в конечном счете, права на равную с 
иными лицами судебную защиту прав и свобод, гаранти-
рованных Конституцией РФ, — постановил КС РФ.

Дело Виктора Лабусова подлежит пересмотру, а рас-
смотренные статьи УПК и УК должны быть скорректи-
рованы как не соответствующие Основному закону 
страны.

МЕГАПОЛИС Каждый третий работающий москвич занят в малом и среднем бизнесе

Не такой уж он маленький
Александр Мелешенко

О
коло 30% всех работаю-
щих москвичей заняты в 
сфере малого и среднего 

бизнеса, а на каждые десять го-
рожан приходится один малый и 
средний предприниматель. Та-
кие цифры назвал вчера мэр Мо-

сквы Сергей Собянин на встрече 
с бизнесом в технополисе «Мо-
сква», где был презентован но-
вый сервис для предпринимате-
лей «Бизнес-навигатор».

— С каждым годом вклад в эко-
номику столицы со стороны ма-
лого и среднего бизнеса возра-
стает, — подчеркнул градоначаль-

ник. — За прошлый год только по-
ступления налога на прибыль, 
патентной системы, микробиз-
неса выросли на 16% и значи-
тельно превысили все поступле-
ния от нефтегазового сектора.

Мэр отметил, что в Москве ма-
лый и средний бизнес развивает-
ся значительно лучше, чем в дру-

гих регионах страны. Этому спо-
собствует в том числе создание 
базовой инфраструктуры, уве-
рен Собянин. «За последние годы 
объем введенной коммерческой 
недвижимости составил более 12 
млн квадратных метров. Это и 
торговые центры, и офисы, и про-
мышленные предприятия. В ре-
зультате стоимость торгового 
места в городе уже несколько лет 
не повышается. То же самое про-
исходит и с офисами», — отметил 
градоначальник.

Одним из новых способов 
поддержки действующих пред-
принимателей и людей, только 
задумывающихся об открытии 
своего дела, должен стать «Биз-
нес-навигатор», разработанный 
федеральной корпорацией по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства (Корпора-
ция МСП). Его возможности 
мэру продемонстрировал генди-
ректор корпорации Александр 
Браверман.

По его словам, сервис позво-
ляет рассчитать бизнес-план с 
помощью массы параметров, ко-
торые знает система. Это ситуа-
ция с торговой недвижимостью в 
разных районах города, конку-
ренция в различных нишах, воз-
можности получения господдер-

жки, всевозможная аналитика и 
многое другое. Доступ к ресурсу 
на сайте smbn.ru может бесплат-
но получить любой человек, а для 
доступа к полному перечню сер-
висов достаточно лишь зареги-
стрироваться.

С 1 января этого года «Бизнес-
навигатор» охватывает 169 горо-
дов России с населением больше 
100 тысяч человек. Десятку реги-
онов-лидеров по динамике посе-
щаемости ресурса возглавляет 
Москва — на нее приходится 
треть визитов на портал.

РЕЙТИНГ

«Зеленый 
патруль» 
оценил 
экологию 
столицы

ВЪЕХАЛА 
В ТОП-5

Любовь Проценко

МОСКВА стала более экологиче-
ски чистым городом. Как сооб-
щил официальный портал мэра и 
правительства города, в рейтин-
ге регионов России «Зеленый па-
труль» она поднялась на 5-е ме-
сто с 14-й позиции в прошлом 
году. По данным рейтинга, этому 
способствовала прежде всего 
транспортная политика города. 
Введение платной парковки, 
в частности, существенно сдер-
живает поток автомобилей, 
въезжающих в город. Кроме 
того, столичные власти сейчас 
закупают автобусы только клас-
са «Евро-5». Сейчас автобусный 
парк «Мосгортранса» обновлен 
уже на 95%. Средний возраст 
всего подвижного состава — 
4,9 года, а у автобусов коммер-
ческих перевозчиков — вообще 
лишь год. Особенно привлека-
тельным для горожан оказался 
запуск новой маршрутной сети 
автобусов «Магистраль», кото-
рая позволяет совершать до-
вольно длительные поездки, не 
спускаясь в метро. 

Возобновила столица и закуп-
ку абсолютно безвредных для 
окружающей среды самых сов-
ременных трамваев. Планирует-
ся, что в ближайшие три года их 
будет добавляться по 100 еже-
годно. Трехсекционные вагоны 
нового поколения, которые уже 
пошли по Москве, перевозят на 
30% больше пассажиров, чем 
старые трамваи. Событием для 

города в минувшем году стал и 
запуск регулярного движения 
электропоездов по МЦК. В ре-
зультате количество пассажиров 
на общественном транспорте в 
2016 году по сравнению с 
2010 годом выросло на 600 мил-
лионов человек. Произошло это 
в основном за счет автомобили-
стов, которые теперь едут на ра-
боту не на машине, а на метро, 
электричке, автобусе или трам-
вае. 

— В этом году мы продолжим 
закупать современный и эколо-
гичный подвижной состав, со-
вершенствовать маршрутную 
сеть, отдавая предпочтение пе-
редвижению по городу общест-
венного транспорта. Будем и 
впредь поддерживать развитие 
системы каршеринга и всех дру-
гих видов альтернативного тран-
спорта — велосипедов и электро-
мобилей, — говорит заммэра Мо-
сквы, руководитель департамен-
та транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов.

Руководитель департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды города Ан-
тон Кульбачевский напомнил, 
что с 1 января 2017 года вступи-
ло в силу еще одно очень важное 
ограничение: грузовики с двига-
телями ниже класса «Евро-3» 
больше не могут въезжать на 
Третье транспортное кольцо, а 
грузовики с двигателем ниже 
класса «Евро-2» — даже на МКАД. 
«Порядка 30% выхлопных газов, 
загрязняющих воздух в районе 
автомобильных трасс, выбрасы-
вают грузовики, — пояснил глава 
департамента. — Эти ограниче-
ния должны стимулировать 
транспортные компании обно-
вить автопарк. Мы ожидаем, что 
в итоге загазованность воздуха 
снизится еще на 2—3%, что нема-
ловажно для такого мегаполиса, 
как Москва. Думаю, уже в конце 
2017 года можно будет оценить 
эффективность этой меры». Все 
больше в столице пешеходных 
пространств и велодорожек, соо-
ружаемых вот уже не первый год 
по программе «Моя улица». 
А вместе с ними — и желающих 
пересесть с четырех колес на два.

Проверка слуха В минюсте не подтвердили получение задания 
подготовить поправки в статью УК о митингах

Статья 
особого внимания
Владислав Куликов 

В
чера в министерстве 
юстиции «РГ» не под-
твердили информацию 
о том, что ведомство 
займется подготовкой 

поправок в УК, связанных с нака-
заниями за нарушения на митин-
гах.

Речь о теперь уже знаменитой 
статье 212.1 «Неоднократное на-
рушение установленного поряд-
ка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирова-
ния». Она была введена в июле 
2014 года. По ней уже был осуж-
ден один человек — Ильдар Да-
дин. Но недавно Верховный суд 
России отменил ему приговор. 

Конституционный суд при-
знал норму не противоречащей 
Основному закону. Однако при 
этом указал, что назначение уго-
ловных наказаний по данной ста-
тье, особенно связанных с лише-
нием свободы,  может быть 
оправдано, только если деяния 
обвиняемого повлекли наруше-
ние мирного порядка массовых 
акций.

Сейчас в профессиональном 
сообществе идет дискуссия: сто-
ит ли оставлять статью в том 
виде, как есть, внести в нее кор-
рективы или вовсе декримина-
лизировать.

В частности, отменить дейст-
вие данной статьи предложила 
уполномоченный по правам че-
ловека в России Татьяна Мо-
скалькова. Комментируя предло-
жение Москальковой, пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил тогда, 
что оно «заслуживает изуче-
ния». По его словам, подобные 
инициативы очень внимательно 
рассматриваются разными ве-
домствами, которые должны да-
вать свое заключение. «Думаю, 
что так или иначе это будет рас-
смотрено и на этот раз», — сказал 
Дмитрий Песков журналистам.

В свою очередь, председатель 
Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Па-
вел Крашенинников заявил, что 
в комитете ждут от правительст-
ва страны анализа правоприме-
нения данной статьи.

Ранее в министерстве юсти-
ции сообщили, что готовы разра-
ботать поправки в статью, если 
поступит соответствующее по-
ручение от правительства стра-
ны. 

В ведомстве напомнили про-
цедуру, прописанную в Феде-
ральном конституционном зако-

не «О Конституционном суде 
РФ», согласно которой прави-
тельство России вносит в Госду-
му проект федерального закона о 
внесении изменений в закон, по-
ложения которого являлись 
предметом рассмотрения Кон-
ституционного суда, не позднее 
6 месяцев после опубликования 
постановления КС. 

Недавно, отвечая на прямой 
вопрос журналистов о данной 
статье, председатель Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
также поддержал идею о ее де-
криминализации. При этом он 
подчеркнул, что это его личная 
позиция.

«Я не могу сказать о позиции 
Верховного суда, мы еще этот во-
прос на обсуждали. Моя позиция 
— я лично согласен», — сказал Вя-
чеслав Лебедев журналистам в 
кулуарах совещания председате-
лей региональных судов в конце 
февраля.

Правда, в начале февраля в 
Госдуму уже был внесен законо-
проект, предлагающий вычер-
кнуть статью 212.1 из УК. С та-
кой инициативой выступила 
группа депутатов. Помимо про-
чего, инициаторы проекта обра-
тили внимание, что по данной 
статье человек может быть нака-
зан, независимо от того, кем он 
является - участником или орга-
низатором публичного меропри-
ятия. Такое положение авторы 
внесенной в парламент инициа-
тивы также посчитали неспра-
ведливым.

В своем официальном отзыве 
на этот проект Верховный суд 
России лишь указал, что у него 
нет «замечаний юридико-техни-
ческого характера». 

При этом ни критики, ни под-
держки в адрес данного законо-
проекта Верховным судом стра-
ны не высказано. Официального 
отзыва правительства на этот до-
кумент также пока нет.

Вчера в министерстве юсти-
ции не смогли прояснить ситуа-
цию. Накануне в прессе появи-
лась информация, что прави-
тельство уже дало ведомству со-
ответствующее поручение, и те-
перь минюст в течение трех ме-
сяцев намерен подготовить 
предложения о корректировке 
данной статьи. 

Однако в пресс-службе ве-
домства «РГ» не подтвердили 
данную информацию.

Сейчас обсуждается масса предложений, что делать с известной статьей УК.

Сергею Собянину в технополисе «Москва» представили новый сервис «Бизнес-навигатор».
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КРАЖА У грузчика
в аэропорту нашли
краденые смартфоны

Попал в камеру

Владимир Баршев

ЦЕЛУЮ коллекцию ворованных смартфонов нашли в 
карманах спецодежды, а также в личном шкафчике груз-
чика в аэропорту Шереметьево. При этом все они были в 
заводской упаковке. 

Люди часто заказывают себе различные изделия из 
соседних государств через интернет-магазины. Зача-
стую пересылка заказанных товаров осуществляется по-
чтой. Но не все товары доходят до адресата. Некоторые 
пропадают на этапе пересылки. Каким образом это про-
исходит, выявили сотрудники службы безопасности 
«Почты России». За кражу посылки с поличным был за-
держан работник одной из служб, которые по договору с 
аэропортом занимаются погрузкой-разгрузкой. 

Он, зная о видеоконтроле за каждым этапом работ, со-
вершил чудеса, которые не всякому фокуснику доступ-
ны. Судя по записям видеокамер, он перегружал мешки с 
различными посылками с тележки на грузовой пандус. 
Как бы случайно один из мешков разорвался, и из него 
посыпалось содержимое. Он старательно запихал это со-
держимое обратно, одновременно запихав под мешки 
некую коробочку. Далее он самоотверженно перетаски-
вал груз на пандус, одновременно как бы случайно вы-
страивая крепость перед тем местом, где спрятана коро-
бочка. Баррикада была уже достаточной высоты, однако 
и за ней видно, что грузчик что-то запихивает себе в кар-
ман. Собственно, на этом его и взяли. 

В коробочке оказался в заводской упаковке смар-
тфон, предназначенный совсем другому гражданину. В 
карманах и личном шкафчике обнаружено еще с десяток 
таких же запечатанных устройств. Все материалы по это-
му делу вместе с видеозаписями и грузчиком переданы 
для проведения процессуальных действий и принятия по 
ним решения в полицию. Скорее всего, это не единствен-
ный эпизод из его практики. Сейчас устанавливаются 
дополнительные факты, количество похищенных теле-
фонов, а также возможные сообщники преступления.  

СУД Убийца режиссера
Тамары Якжины
получил срок

Квартира 
как приговор

Наталья Козлова

СУРОВЫМ приговором закончилось расследование ис-
чезновения хорошего режиссера и замечательной жен-
щины Тамары Якжины. Пожилую женщину убили, чтобы 
завладеть ее квартирой. Убийца и его помощники были 
уверены — одинокую женщину, много времени проводя-
щую за границей, искать никто не будет. Но у нее оказа-
лись внимательные друзья и коллеги. Только благодаря 
им и грамотному следствию бандитов нашли. В редак-
цию «Российской газеты» обратилась подруга пропав-
шего режиссера певица Елена Камбурова. С этого обра-
щения и началось расследование странного исчезнове-
ния Якжины. А в конце минувшей недели Тушинский 
райсуд приговорил Игоря Дроздова, убившего режиссе-
ра-документалиста Тамару Якжину, к 13 годам в колонии 
строгого режима.

Вот как выгляде-
ла картина преступ-
ления глазами след-
ствия. 12 марта 2015 
года Дроздов поссо-
рился со своей со-
седкой Тамарой Як-
жиной. Женщина не 
раз делала ему заме-
чания по поводу ку-
рения в подъезде. На 
следствии Дроздов 
сказал, что сам при-
гласил соседку до-
везти ее на своей машине. А в пути они опять поссори-
лись. Экспертиза сказала, что убийца накачал женщину 
наркотиками и алкоголем, задушил, а затем вывез тело в 
Московскую область и захоронил. Личные вещи убитой 
он сжег. С собой он забрал только паспорт Якжины и до-
кументы на квартиру. Когда поднялся шум и в квартиру 
пришли следователи, его пригласили понятым. 

Дроздов попросил своего знакомого Романа Фирсова 
помочь ему с продажей жилья. Тот привлек своих прия-
телей Эльмана Карякина и Ирину Еремину. Осуществить 
задуманное им не удалось: в апреле 2015 года все они 
были задержаны. По статье «Покушение на мошенниче-
ство» Фирсова приговорили к трем годам колонии, Каря-
кина и Еремину — к двум годам. Эта женщина виновна и в 
том, что, помогая продать квартиру, изображала ее по-
койную хозяйку. Кроме большого срока суд обязал Дроз-
дова выплатить компенсацию родственнице погибшей — 
более миллиона рублей.

Экспертиза сказала, 
что убийца накачал 
женщину наркоти-
ками и алкоголем, 
задушил, вывез 
тело и закопал 

После обращения Елены Камбуровой в «Российскую газету» 
и началось расследование исчезновения Тамары Якжины.

ЧП Кто ответит за то, что в российские магазины попала жвачка
со смертельно опасными заданиями?

Жвачка со вкусом смерти
Роман Мерзляков, Волгоград, 

Владимир Богданов, 
Наталья Козлова 

С
разу в нескольких 
регионах России ро-
дители забили тре-
вогу, увидев у своих 
детей жевательную 

резинку со странными задания-
ми на обертке. Такая реакция 
вполне понятна в свете послед-
них случаев, когда подростков 
их «друзья» по переписке в Ин-
тернете подталкивали к самоу-
бийству.

В каждой упаковке жвачки 
«Правда или действие» лежат 
пять резинок. На обертке ка-
ждой задание. Эти задания по-
падают не только тому, кому «18 
+», но и подросткам. Никому из 
взрослых и в голову не придет, 
что жвачка может иметь ограни-
чение «18 +». На это и расчитан 
хитрый ход производителей. За-
дание предлагается на выбор: 
либо честно в чем-то признать-
ся, либо совершить какой-то по-
ступок. 

Например: «Кто будет следу-
ющим, кого ты поцелуешь? По-
делись ответом в сети». Не хо-
чешь делиться? Тогда альтерна-
тива — «Отправься за продукта-
ми на другой конец города». 
Фото и видео выполненных по-
ручений надо тоже выкладывать 
в соцсети. Что несовершенно-
летние и делают.

В общем, ничего нового в та-
кой игре нет. Так играли еще в 
доинтернетовскую эру. Но не 
все задания на обертках без-

обидны. В частности, детям 
предлагают забраться на самую 
высокую точку в общественном 
месте и сделать селфи. 

А некоторые вопросы, как 
считают родители, побуждают 
подростков задуматься о смер-
ти. «Что точно надо успеть сде-
лать перед смертью?» — прово-
кационно вопрошает черная бу-
мажка. Кстати, замечено, что иг-
рать в такие игры, которые 
предлагает обертка жеватель-
ной резинки, тянет тех, у кого 
трудности в общении со свер-
стниками. 

— Подросток еще не понимает 
собственной смертности. Для 
него смерть — это часть игры. На-
пример, пробежать перед маши-
ной. Не успел — просто проиграл. 
Ведь в большинстве случаев под-
ростки видели смерть только по 
телевизору: в этом фильме героя 
убили, а в следующем тот же са-
мый актер опять жив. Так что та-
кие жвачки подталкивают на 
определенный шаг. И он связан с 
особенностями восприятия ре-

альности, — считает семейный 
психолог Ирина Савенкова.

Появление подобного товара 
на наших прилавках наводит на 
мысль, что кто-то целенаправ-
ленно «работает» с подростко-
вой аудиторией. Очень грамот-
но с точки зрения психологии 
подталкивая подростков к по-
следнему краю.

И если так называемыми 
«группами смерти» уже вплот-
ную занимается Следственный 
комитет и даже есть арестован-
ный, правда, один на всю стра-
ну, то до жевательной резинкой 
органы следствия еще не до-
шли. Но в Следственном коми-
тете сказали корреспонденту 
«РГ», что будут изучать ситуа-
цию.

Вчера оперативно отреагиро-
вал производитель резинки — 
всемирно известный бренд 
Wrigley. Его представитель в 
России заявил, что производст-
во такого продукта с заданиями 
они в нашей стране прекратили. 
А сама рекламная кампания 
была рассчитана на два месяца. 
Из объяснений или попыток 
разъяснить свою позицию ста-
новится понятно, что компания 
хотела как лучше, но в нашей 
стране ее не поняли. 

После того как пошел обще-
ственный резонанс, производи-
тель объявил об отзыве товара 
из магазинов. В крупных торго-
вых сетях корреспондент «РГ» 
жвачку уже не нашел.

На Сахалине региональное 
министерство торговли потре-
бовало изъять из продажи пар-

т и ю  ж е в а тел ь н о й  р е з и н к и 
«Правда или действие» из-за со-
держания в ней призывов, веду-
щих к суициду детей и подрост-
ков. Вчера же стало известно, 
что, по сообщению пресс-служ-
бы губернатора Сахалинской 
области со ссылкой на главу ми-
нистерства Инну Павленко, все-
го в регион поступило 16,5 ты-
сячи таких пачек.  

— Причиной принятых регио-
нальным министерством тор-
говли мер стали обращения гра-
ждан, обнаруживших на обе-
ртках этой продукции призывы 
сомнительного содержания, ко-
торые могут привести к опасно-
му поведению детей и подрост-
ков. Сегодня изъято более 92 
процентов этой жвачки. Офици-
альный ее производитель орга-
низовал для торгующих органи-
заций «горячую линию», взамен 
они получат деньги или другой 
товар, — заявили в пресс-службе 
губернатора.

По информации полиции, 
также изымают жвачки, укра-

шенные элементами опасной 
игры, являющейся прототипом 
квеста «Синий кит», которая 
подталкивает детей к выполне-
нию заданий, граничащих с суи-
цидом. 

Буквально на днях шесть под-
ростков в Забайкальском крае 
от 11 до 17 лет поступили в пси-
хиатрическую больницу в Чите 
из-за нанесения себе телесных 
повреждений. По словам глав-
ного врача больницы Ольги Сту-
пиной, дети активно играли в 
некую игру в Интернете, выпол-
няя опасные для жизни поруче-
ния. 

Не отстают от модного вея-
ния и наркодилеры. Сразу из не-
скольких регионов пришли со-
общения, что некие «добрые 
дяди» возле школ раздают дет-

воре бесплатно жевательные ре-
зинки. А потом выясняется: «ре-
зинки» не простые, а с особой 
начинкой — марихуаной, кокаи-
ном и даже героином. 

Такие «дяди» уже задержаны 
в Якутии, Татарстане и еще в не-
скольких регионах. «Благотво-
рительная» раздача жвачки 
была и в подмосковном поселке 
Красково Люберецкого района.  
Наркодельцы окучили здесь 
сразу две гимназии. О том, что 
дети жуют что-то не то и стран-
но себя ведут, выяснилось толь-
ко после того, как кто-то из пер-
воклашек показал папе пода-
ренную жвачку. Тот, развернув 
«подарок», буквально онемел — 
там отдельно лежала упакован-
ная доза «спайса», уже давно за-
прещенного к употреблению.

Акцент

 «Что точно надо
успеть сделать 
перед смертью?» — 
провокационно вопрошает 
черная обертка

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОВОКАЦИЯ В «ИГРЫ»
Анна Кузнецова
Уполномоченный при президенте РФ
по правам ребенка 

На обертках и этикетках некоторых пищевых изде-

лий стали появляться странные квесты и задания, 

ориентированные в основном на подростков и де-

тей. Понимая, что здесь нет прямого факта склоне-

ния или призыва к суициду, тем не менее считаю, что 

подобные проекты (конкурсы) могут привести к 

трагическим последствиям. 

Выполнение некоторых заданий может привести к 

угрозе безопасности ребенка. Например, призыв 

забраться на самую высокую точку в общественном 

месте и сделать селфи может закончиться траге-

дией, если экстремальное фото на высоте попробу-

ет выполнить ребенок. Такие случаи, к сожалению, 

известны. Как минимум только на этом основании 

подобную продукцию необходимо маркировать 

возрастными ограничениями (18+). Но если такая 

маркировка и есть, все равно этого недостатосно. 

Кроме того, вызывают сомнение и другие странные 

задания «игры», призывающие, например, вызвать 

такси и «попросить водителя отвезти тебя к нему». 

Многие задания просто возмутительны. Не думаю, 

что уместно ребенку задавать провокационные 

вопросы, как бы он провел последний день в сво-

ей жизни. Или что точно нужно успеть сделать пе-

ред смертью. А также просить сделать то, на что 

он до сих пор не решался, или выложить в сеть фо-

токоллаж из частей своего тела. Почему бы креа-

тивным менеджерам не предложить потенциаль-

ным потребителям в качестве заданий добрые и 

полезные дела или вопросы, мотивирующие де-

тей и подростков к изучению истории, культуры и 

науки? Креатив надо направлять на всестороннее 

развитие личности подрастающего поколения. 

Подготовила Наталья Лебедева

КОММЕНТАРИЙ

ЗАГЛУШИТЬ ДВИГАТЕЛЬ РЕКЛАМЫ
В рамках развлекательной промоакции «Правда или 

действие», которая вызвала такой резонанс в Рос-

сии, производитель жевательной резинки Wrigley 

(входит в группу компаний Mars) предлагал потреби-

телям более 900 различных заданий и вопросов.

В России некоторые задания потребители посчита-

ли опасными и провоцирующими подростков  на ри-

скованные поступки. «Получив первые звонки от 

наших потребителей несколько недель назад, мы 

немедленно приняли решение об остановке отгру-

зок продукции «Правда или действие», — сообщил 

производитель. — Мы прекратили рекламную кам-

панию «Правда или действие», отменили все актив-

ности рекламного характера и разместили допол-

нительную информацию, призывающую к обдуман-

ному поведению при выполнении заданий кампа-

нии «Правда или действие».

Оставшиеся в продаже акционные жвачки компа-

ния заменяет на обычные, не содержащие каких-ли-

бо заданий или провокационных вопросов.

По мнению председателя Союза потребителей 

России Петра Шелища, крайне важно, чтобы в сло-

жившейся ситуации кто-то быстро среагировал. 

«Нужен очень оперативный механизм, надо преду-

преждать родителей о том, чтобы они внимательно 

смотрели на обертку, — отметил он в беседе с «Рос-

сийской газетой». — Как-то в голову не приходило, 

что фантики могут содержать такие предложения. 

Остается поблагодарить прокуратуру, что вмеша-

лась. Очевидно, Роспотребнадзор сейчас введет 

запрет на продажу и распространение этой про-

дукции».

В Роспотребнадзоре с «Российской газетой» ситуа-

цию обсуждать отказались, посоветовав обратить-

ся за комментариями в Следственный комитет. 

«Должен быть законодательно установленный ме-

ханизм отзыва продукции с рынка в таких ситуаци-

ях. К сожалению, у нас его нет, — говорит Петр Ше-

лищ. — Хотя в других странах в законодательстве 

прописан порядок отзыва с рынка продукции, кото-

рую нельзя распространять». Правда, в основном 

потому, что она опасна для жизни и здоровья насе-

ления. «Но вот оказывается, что и информация, со-

провождающая товар, может нести опасность для 

жизни и здоровья, в особенности детей», — конста-

тирует эксперт.

По его мнению, в первую очередь на такую продук-

цию должны обращать внимание продавцы. «Они 

первые, к кому попадает этот товар и кто видит, что 

там написано. За рубежом, если продавец счел, что 

товар, который он приобрел для продажи у изгото-

вителя, может представлять опасность, и сообщил 

об этом в государственный надзорный орган, в на-

шей ситуации это Роспотребнадзор, он не несет от-

ветственности, — пояснил он. — Государство само 

финансирует издержки, связанные с отзывом това-

ра с рынка, а затем покрывает их за счет претензии к 

изготовителю».

Подготовила Елена Березина

... или  получить «лайки» в соцсети за безумные шаги по перилам балкона на 25-м этаже, как этот 12-летний мальчик.

ЗА ГРАНЬЮ Пермский
пятиклассник прошелся
по краю балкона на 25-м этаже

Жаждал лайков

Константин Бахарев,
«Российская газета», Пермь

КОРОТКИЙ ролик, выложен-
ный в одной из социальных се-
тей, вызвал скандал в Перми. На 
записи видно, как 12-летний 
мальчик аккуратно шагает по 
перилам балкона на 25-м этаже, 
причем без всякой страховки. За 
кадром слышны голоса его прия-
телей. «Жамба, давай!», «Подпи-
сывайтесь на наш канал, в следу-
ющий раз на 50-м этаже!» — кри-
чат дети. Закончив прохожде-
ние, паренек делает ласточку на 
одной ноге.

За балконом видна пропасть, 
на фоне которой ученик перм-
ской школы №135 Жанболот Су-
юмбаев исполнял свой «трюк». 
Детишки для съемок своего опа-
сного ролика зашли в высотные 
дома комплекса «Грибоедов-
ский». Они и без того стоят на 
крутом берегу речушки, отчего 
высота кажется просто ужасаю-
щей.

Ролик стал популярным в про-
шедшие выходные. И, конечно, 
им заинтересовались сотрудни-
ки полиции.

— Мы установили родителей 
всех участников этого происше-
ствия, — рассказала начальник 
отделения организации деятель-
ности подразделений по делам 
несовершеннолетних ГУ МВД РФ 
по Пермскому краю Татьяна Кан-
дакова. — Семьи благополучные, 
но со всеми родителями мы про-
вели профилактическую беседу о 
недопустимости такого поведе-
ния детей.

В школе, где учатся герои 
ставшего популярным полуми-
нутного ролика, также в курсе со-
бытий. Выяснилось, что «герой», 
бесстрашно прошедшийся на ог-
ромной высоте, в общем, непло-
хой паренек. Старался в учебе, 
был одним из лидеров школьной 
команды КВН. Но были пробле-
мы с дисциплиной.

— К сожалению, он плохо раз-
говаривает на русском языке, 
так как приехал к нам не так дав-

но из Киргизии, — говорит дирек-
тор школы Алексей Куляпин. — 
Возможно, пытался как-то утвер-
дить себя. Но больше он у нас не 
учится. В прошлое воскресенье 
отец увез его на родину, в Кирги-
зию, сразу после начавшегося 
скандала.

Причины, толкнувшие пяти-
классника на смертельно опа-
сный трюк, педагог видит в том, 
как его воспитывают. Отец ре-
бенка заявил, что тот должен вы-
расти настоящим бесстрашным 
джигитом. А подобные «упраж-
нения» на грани гибели, дескать, 
только закаляют характер. И, ко-
нечно, повышают популярность 
среди сверстников. Ради нее дети 
идут на ужасающие поступки.

— В таком возрасте у детей от-
сутствует страх смерти, — ком-
ментирует психолог Людмила 
Кочкаева. — Ими движет бравада, 
желание отличиться, испытать 
себя, привлечь внимание рове-
сников, доказать взрослым свою 
зрелость. Сейчас огромную роль 
в этом играет Интернет. Некото-
рые размещенные в нем матери-
алы как бы подталкивают детей 
на совершение различных по-
ступков, очень опасных для жиз-
ни. А они еще не осознают этого. 
У них нет инстинкта жизни, са-
мосохранения. Дети уверены, 
что с ними ничего не случится. А 
если вдруг получится совершить 
«подвиг», подобный этому смер-
тельно опасному проходу на кра-
ешке балкона 25-го этажа, они 
сразу становятся героями в сво-
ей среде. Он лидер! Он не ведо-
мый. Это очень важно для них, 
именно в этом возрасте. К сожа-
лению, сейчас родители очень 
мало занимаются с детьми.  По 
данным психологов, на воспита-
ние тратится в среднем всего 
лишь 15 минут в сутки. И то оно 
сводится к окрикам, наставлени-
ям, без всяких попыток разо-
браться, что происходит с ребен-
ком. Необходимо больше време-
ни проводить со своими детьми, 
обсуждая при этом проблемы, 
какие у них имеются.

Словно психическая атака объявлена на молодых людей — уже и с фантика жевательной резинки их  побуждают задуматься о смерти...
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ОБОРОНА Британия и ФРГ 
ведут переговоры 
о двустороннем военном 
сотрудничестве

Не НАТО 
обороняться

Анна Федякина

ДОГОВОР о двустороннем сотрудничестве в сфере обо-
роны могут заключить в ближайшее время Лондон и Бер-
лин. По информации британской газеты Financial Times, 
оборонные ведомства двух стран уже ведут переговоры о 
параметрах будущего сотрудничества.

Подписание «оборонного пакта» — как его называют 
британские журналисты — может состояться вскоре по-
сле того, как Лондон официально запустит процесс 
«Брекзит». «Британия и Германия готовятся подписать 
новое соглашение об оборонном сотрудничестве после 
того, как королевство запустит «Брекзит», — так британ-
ский премьер Тереза Мэй старается подкрепить заявле-
ния о том, что она не поворачивается спиной к Европе», 
— сообщила FT. 

В министерстве обороны Великобритании подтверди-
ли, что с Германией ведется работа «над совместным за-
явлением о перспективах будущего сотрудничества», в 
то время как в немецком оборонном ведомстве подтвер-
дили сам факт работы над совместными проектами. «Не-
зависимо от последствий «Брекзита», Великобритания 
остается сильным партнером по НАТО и на двусторон-
нем уровне», — приводят британские СМИ слова источ-
ника в минобороны ФРГ. 

Как ожидается, сотрудничество между Британией и 
Германией будет вестись в таких сферах, как кибер-без-
опасность, обучение и морское патрулирование. Среди 
конкретных примеров совместных проектов, которые 
будут запущены уже в текущем году, значится разверты-
вание многоцелевых британских вертолетов Wildcat на 
немецких кораблях в Средиземном море. В дальнейшем 
область взаимодействия может расшириться.

КОНФЛИКТ В столице 
Франции прошел 
массовый митинг 
против произвола 
полиции

Париж 
опять забурлил

Максим Макарычев

ТЫСЯЧИ людей протестовали в центре Парижа против 
полицейского насилия, откликнувшись на призыв многих 
организаций выйти на улицы и «поддержать Тео». Обо-
шлось без политических требований. Кроме того, массо-
вое публичное мероприятие проигнорировали кандидаты 
в президенты Франции, список которых был оглашен в 
субботу.

Молодой человек по имени Тео был остановлен поли-
цейским патрулем в пригороде Парижа 2 февраля для про-
верки документов. Завязалась потасовка, полицейские 
применили дубинки и жестоко издевались над Тео в поли-
цейском участке. Парень после «общения» со стражами 
порядка провел две 
недели в больнице. 
При этом одному из 
полицейских было 
предъявлено обвине-
ние в его изнасилова-
нии. Еще два стража 
порядка отстранены 
от работы. В протест-
ном мероприятии, по 
официальным дан-
ным, принимали 
участие до 7,5 тыся-
чи человек. Манифе-
станты ближе к кон-
цу мероприятия начали бросать бутылки с зажигательной 
смесью в полицию, которая в ответ применила слезоточи-
вый газ. Двое полицейских получили легкие ранения и 
были доставлены в больницу, сообщили в штаб-квартире 
столичной полиции. Разбиты витрины двух банков. 11 че-
ловек взяты под стражу: им предъявлены обвинения в ак-
тах вандализма, насилии, незаконном хранении оружия.

Во время марша в Париже протестующие скандирова-
ли лозунги: «Полиция везде, справедливость нигде!», «По-
лиция безнаказанно убивает». Участники мероприятия 
несли плакаты с изображением 13 французов, предполо-
жительно ставших жертвами полицейского насилия, а так-
же флаги анархистов, антикапиталистической партии и 
других радикальных организаций. «Мы хотим справедли-
вости», — прокричала в микрофон одна из организаторов 
митинга Амаль Бентунси, чей брат был застрелен в спину 
полицейским, который был приговорен за это всего к пяти 
годам лишения свободы условно.

КОНФУЗ В Сеуле приревновали госсекретаря США к Токио

Ужин преткновения
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Н
есколько обиженную и 
ревнивую реакцию проде-
монстрировали в Южной 

Корее, обсуждая итоги визита гос-
секретаря США Рекса Тиллерсона 
в страны Восточной Азии. По мне-
нию Сеула, главный дипломат 
США дал понять, что Япония для 
Вашингтона — более важный пар-
тнер, чем Южная Корея.

Напомним, что на днях Рекс 
Тиллерсон посетил Японию, Юж-
ную Корею и Китай. Одной из 
важных тем консультаций стала 
проблема КНДР. Не успели улечь-
ся разговоры по поводу того, по-
чему южнокорейцы оставили 
госсекретаря без ужина, как поя-
вилась новая тема для пересудов 
и недовольства. Ряд южнокорей-
ских изданий и экспертов счита-
ют, что Тиллерсон, вольно или не-
вольно, дал понять, что Япония 
для США — более важный партнер 
и союзник, нежели Южная Корея. 
Основанием для этого стали сра-
зу несколько фактов, на которые 
и указали наблюдатели в Сеуле. 
Во-первых, госсекретарь США 
провел в Японии больше време-
ни, чем в Южной Корее и более 
интенсивно общался с японцами. 
Во-вторых, в ходе интервью глав-
ный дипломат Соединенных 
Штатов неоднократно назвал 
Японию «самым важным союз-
ником», тогда как Корею он оха-
рактеризовал лишь как «важного 
партнера». В-третьих, по чувст-
вительной для Сеула проблеме 
«женщин для комфорта», что яв-
ляется одной из главных причин 
напряженности в отношениях 

Кореи и Японии, Тиллерсон, на-
ходясь в Токио, допустил выра-
жение «проблемные женщины», 
а не «женщины для комфорта». 
Данная тематика очень больная 
для корейцев, которые считают, 
что японцы не до конца извини-
лись за преступления в годы Вто-
рой мировой войны, в том числе 
за то, что заставляли женщин из 
оккупированных стран удовлет-
ворять прихоти японских солдат. 
Как отметило одно из изданий, 
МИД Республики Корея попро-
сил США изменить использован-
ное выражение в официально 
распространенной записи пере-

говоров, но Вашингтон пока так и 
не отреагировал. 

Все это, как считает значи-
тельное число экспертов и СМИ 
Южной Кореи, показывает реаль-
ное отношение нового правитель-
ства США, которое ставит Япо-
нию для себя выше Кореи. По 
мнению наблюдателей, характе-
ристика дружественных госу-
дарств по их выстраиванию по 
рангу в дипломатическом лекси-
коне США следующая: сначала 
«союзник», затем «дружествен-
ная страна», а потом «партнер». 
Наблюдатели тут же вспомнили, 
что премьер-министр Японии 

Синдзо Абэ уже успел проявить 
расторопность и смог провести 
личную встречу с Дональдом 
Трампом. 23 февраля в интервью 
агентству «Рейтер» Трамп назвал 
ракетную и ядерную программу 
КНДР «большой угрозой для Япо-
нии»,  ничего не сказав про Юж-
ную Корею. Снова всплыла тема 
злополучного ужина. Как выя-
снили корейские СМИ, в Токио и 
Пекине Рекс Тиллерсон был при-
глашен на ужин с главами МИД 
Японии и Китая. И лишь в Сеуле 
его не пригласили: мол, тот «сам 
отказался, сославшись на уста-
лость». Госсекретарь, в свою оче-

редь, категорически опроверг это 
утверждение. А южнокорейская 
сторона в итоге признала, что все 
было «несколько иначе», чем 
было заявлено первоначально 
для СМИ. Во внешнеполитиче-
ском ведомстве Кореи, а также в 
Вашингтоне призвали СМИ не де-
лать слишком далеко идущих вы-
водов из незначительных деталей 
визита госсекретаря США в Сеул. 
В МИД Кореи сказали, что, «если 
судить по общему тексту заявле-
ния, то нельзя сказать, что Япо-
ния выставлена как более важ-
ный для США союзник, чем Ко-
рея». Американские источники 
на условиях анонимности отме-
тили, что слова «союзник», 
«друг», «партнер» не стоит счи-
тать официальными титулами, а в 
беседах с журналистами их могут 
использовать как синонимы. 

ДЕНЬГИ

В Италии 
ввели 
соцкарту 
для бедных

ХВАТИТ ЛИШЬ 
НА ХЛЕБ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИТАЛЬЯНСКИЕ власти впер-
вые приняли важный шаг по борь-
бе с бедностью на всей террито-
рии страны, которая предусма-
тривает выплату солидного де-
нежного пособия. Об этом офици-
ально объявил министр труда и 
социальной политики Джулиано 
Полетти, уточнив, что бюджет 
«плана против бедности» состав-
ляет около 1,6 миллиарда евро.

До сегодняшнего дня Италия 
была второй после Греции стра-
ной Евросоюза, в которой у гра-
ждан, находящихся за чертой 
бедности, не существовало га-
рантированного дохода. Начиная 
с марта 2017-го, государство обя-
зуется обеспечить всех нуждаю-
щихся «социальной картой», на 
которую ежемесячно будут пере-
водиться денежные средства на 
сумму 400 евро — прожиточный 
минимум на одного человека на 
территории Италии. Подобную 
поддержку власти намерены ока-
зывать до тех пор, пока экономи-
ческое положение населения не 
изменится в лучшую сторону.  Во 
избежание злоупотреблений на 
использование карты введены 
некоторые ограничения. В част-
ности, ею можно будет расплачи-
ваться лишь за продукты пита-
ния, предметы первой необходи-
мости, лекарства и коммуналь-
ные услуги.

Ключевым критерием при вы-
боре лиц, которым будет выде-
ляться пособие на регулярной ос-
нове, станет их ответственный и 
чистоплотный подход по отноше-
нию к полученным бюджетным 
средствам. В частности, власти 
должны быть уверены в том, что 
нуждающиеся продолжают поиск 
работы, посещают профессио-
нальные тренинги, а также прояв-
ляют заботу о своих детях — водят 
в школу, делают прививки. Ожи-
дается, что уже в следующем году 
размер «пособия для самых бед-
ных» будет увеличен до 480 евро 
в месяц.

СКАНДАЛ 
В Эстонии 
британских 
солдат будут 
держать 
«как обезьян 
в клетке»

ЗАЩИТА 
ОТ САМИХ СЕБЯ

Надежда Ермолаева

ЭСТОНСКИЕ спецслужбы пре-
дупредили британских военно-
служащих НАТО, что на террито-
рии Эстонии на каждом углу их 
подстерегают серьезные опасно-
сти: «сексуальные подставы», 
«провокаторы» и «алкогольные 
мошенники».

Как сообщает газета «Санди 
таймс», командование батальона 
НАТО восприняло предупрежде-
ние спецслужб со всей серьезно-
стью и в срочном порядке разра-
ботало список ограничительных 
мер для своих военнослужащих. 
Фактическим им полностью за-
претили выходить за пределы 
гарнизона, смотреть на женщин и 
пить алкоголь даже в выходные 
дни. После обнародования этого 
списка ограничений в Эстонии 
стали смеяться над британцами. 
«Их будут держать как обезьян в 
клетке, так как они не умеют ве-
сти себя в общественных ме-
стах», — пишут в эстонских соцсе-
тях. А ведь и правда, до сих пор 
натовские военнослужащие в 
Прибалтике сами себя подстав-
ляли: напивались до беспамятст-
ва, устраивали дебоши и драки. 

Список бесчинств, которые 
натовские солдаты устраивали в 
последние годы в Прибалтике, 
впечатляет. Так, в прошлом году в 
Риге британский солдат избил ла-
тыша прямо в здании «Макдонал-
дса», после чего скрылся. Офици-
альный Лондон до сих пор не при-
нес извинений пострадавшей 
стороне. До этого инцидента на-
товские военнослужащие отли-
чились в Литве, устроив после 
распития алкогольных напитков 
погром в аквапарке, где отдыхали 
женщины и дети. 

На деле выходит так, что фак-
тически введенные запреты, ве-
роятно, нужны командованию 
НАТО, чтобы защитить британ-
ских военнослужащих от самих 
себя, а не от «провокаторов».

С места события Главы оборонных и дипломатических ведомств 
России и Японии вернулись к формату «два плюс два»

Министры готовы к «еши»
Евгений Шестаков, Токио 

П
осетившего Японию 
с визитом в декабре 
прошлого года пре-
зидента России Вла-
димира Путина один 

из местных журналистов спро-
сил, можно ли использовать дух 
дзюдо для того, чтобы достичь ре-
шения так называемой террито-
риальной проблемы — так в Токио 
обозначают вопрос о принадле-
жащих России островах Южных 
Курил. В ответ глава Российского 
государства напомнил, что Мо-
сква вернулась к диалогу на эту 
тему по просьбе Японии. Для 
дальнейших переговоров по Ку-
рилам Путин предложил исполь-
зовать принятую в дзюдо коман-
ду «еши», что в переводе на рус-
ский означает «продолжайте».

В понедельник министры обо-
роны и иностранных дел России 
и Японии продемонстрировали 
свою готовность к «еши», про-
должив работу над договоренно-
стями, достигнутыми между пре-
зидентом России и премьером 
Японии. Напомню, что Владимир 
Путин и Синдзо Абэ согласовали 
заявление о начале консультаций 
по совместной хозяйственной де-
ятельности на Курилах. Впрочем, 
наряду с экономическими вопро-
сами, встретившись после четы-
рехлетнего перерыва в формате 
«два плюс два», министры обсу-
дили, как Москва и Токио могли 
бы взаимодействовать в сфере 
региональной безопасности, где 
ситуация становится все более 
запутанной и взрывоопасной. По 
словам главы МИД РФ Сергея 
Лаврова, Россия использовала 
формат «два плюс два» для «под-
робного разъяснения японской 
стороне принципиальных подхо-
дов России к формированию но-
вой неделимой архитектуры без-
опасности, внеблоковому подхо-
ду, который Москва продвигает 
совместно с Пекином». Токио за-
ранее озвучил предложения, ко-
торые, по его мнению, могли бы 
лечь в основу совместной хозяй-
ственной деятельности на юге 
Курил. Список включал создание 
предприятий по выращиванию 
морских ежей и гребешков, ди-
станционное лечение японскими 
медиками жителей российских 
островов, а также введение на 
Курилах общей электронной ва-
люты, которая заменит в сделках 
рубль и йену.

На итоговой пресс-конферен-
ции Лавров подтвердил: у него 
состоялся предметный разговор 
с японским коллегой. Москва го-
това рассмотреть переданные ей 
предложения Токио по совмест-
ной хозяйственной деятельности 
на Южных Курилах и передала 
японской стороне свои сообра-
жения на этот счет. Однако, если 
судить по итогам встречи «два 
плюс два», у России по-прежнему 
не появилась ясность, как далеко 

японские власти готовы зайти в 
вопросах экономического пар-
тнерства, не нарушая при этом 
своих союзнических обяза-
тельств — Токио присоединился к 
санкциям против нашей страны. 
Не сблизились позиции сторон и 
по другому ключевому вопросу. 
Москва настаивает, чтобы любая 
совместная с Японией хозяйст-
венная деятельность на Курилах 
осуществлялась только на осно-
вании российских законов. Но 
этот подход на данный момент 
оказался неприемлемым для То-
кио. Ранее японский министр 
иностранных дел Фукидо Кисида 
утверждал: выполнение этого 
требования «нанесет ущерб юри-
дической позиции Японии», по-
скольку станет косвенным при-
знанием, что Южные Курилы 
принадлежат России.

Однако, при всей значимости 
для самолюбия Токио подвижек в 

«курильском вопросе», ключе-
вой, на данном этапе, для Японии 
остается тема региональной без-
опасности. Северная Корея объя-
вила об успешном испытании ра-
кетного двигателя, способного 
существенно нарастить даль-
ность полета выпущенных Пхе-
ньяном ракет. А Вашингтон пре-
дупредил об отсутствии у США 
«стратегического терпения» в 
отношении КНДР. Американцы 
разворачивают систему ПРО в 
Южной Корее, а госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон в ходе визи-
та обсудил с Токио и Сеулом пока 
гипотетическое размещение в 
Японии и Южной Корее амери-
канского ядерного оружия. «Мы 
обратили внимание японских 
партнеров на серьезные риски, 
которыми чревато развертыва-
ние американской ПРО. Дальней-
шее накачивание региона воору-
жениями — непропорциональный 
ответ на действия Северной Ко-
реи в военной сфере», — подчер-
кнул Лавров.

Вопросы об американской 
ПРО и мерах доверия в военной 
сфере в Северо-Восточной Азии 
становятся одними из наиболее 
острых в повестке российско-
японских отношений. По мне-
нию экспертов, возвращение 
Японии после четырехлетнего 
перерыва к диалогу с Москвой в 
формате «два плюс два» вызвано 
не столько острым желанием за-
ключить мирный договор с Рос-

сией, сколько стремлением уси-
лить дипломатические позиции 
Токио в отношениях с Пекином. 
Позиция Москвы, выступающей 
за то, чтобы «ни одна страна в 
Азиатско-Тихоокеанском регио-
не не испытывала дискомфорта в 
плане ее безопасности», отвеча-
ет долгосрочным интересам 
Страны восходящего солнца. 
«Формат «два плюс два» был со-
здан не для заключения мирного 
договора, а прежде всего для вза-
имодействия в сфере безопасно-
сти», — специально для японских 
журналистов уточнил Лавров. 
Как сообщил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, на состояв-
шейся встрече японская сторона 
получила разъяснения относи-
тельно действий минобороны в 
Сирии и на Курилах. «Мы пред-
ложили японским коллегам при-
нять участие в разминировании 
сирийских памятников культур-
ного наследия, которые находят-
ся под защитой ЮНЕСКО», — до-
бавил Шойгу. По его словам, Рос-
сия и Япония продолжат контак-
ты на уровне генеральных шта-
бов: «план сотрудничества в во-
енной сфере предусматривает 
проведение более 30 различных 
мероприятий».

Акцент

 Москва готова рассмотреть 
переданные ей предложения 
Токио по совместной 
хозяйственной деятельности 
на Южных Курилах 

Видео с места событий
rg.ru/art/1380172

Митингующие в Париже говорили о произволе полиции 
и отсутствии справедливости.

Главы МИД и Минобороны России 
и Японии выразили готовность 
продолжить диалог.

Тиллерсон, отметили эксперты, дал понять, что Токио для США — более важный союзник, чем Сеул. 

Видео на сайте
rg.ru/sujet/3416

МЕЖДУ ТЕМ
Французская прокуратура огласила результаты вскры-
тия тела 39-летнего Зиеда Бена Бельгасема, который был 
ликвидирован во время нападения на женщину-военнослу-
жащую в аэропорту Орли. Как выяснилось, злоумышлен-
ник был буквально «нашпигован» алкоголем и наркотика-
ми: в его организме обнаружены следы употребления спир-
тного, марихуаны и кокаина.

МЕЖДУ ТЕМ
Один из лидеров оппозиции Мун 
Чжэ Ин, который считается сей-
час главным претендентом на 
пост президента Южной Кореи, в 
интервью американской «Нью-
Йорк таймс» заявил, что Корея 
должна «уметь сказать «нет» в 
том числе и Соединенным Шта-
там» и что она обязана зани-
мать самостоятельную, незави-
симую позицию по ключевым во-
просам, невзирая на политику 
других стран. Напомним, что до-
срочные президентские выборы в 
Южной Корее пройдут 9 мая. Они 
были назначены в связи с импич-
ментом, который был объявлен 
президенту Кореи Пак Кын Хе.R
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МЕЖДУ ТЕМ

Перед началом переговоров в формате «два плюс два» состоялся первый раунд 

консультаций заместителей министров иностранных дел России и Японии по 

совместной хозяйственной деятельности на Южных Курилах. По подсчетам 

местных СМИ, делегации беседовали около шести часов. Игорь Моргулов в при-

ветственном слове вновь напомнил японским партнерам позицию Москвы: 

«Все проекты на Курилах могут осуществляться только на условиях, не проти-

воречащих российскому законодательству».

Подготовил Александр Ленин (Токио)

В акции протеста 
в Париже приняли 
участие не менее 
7,5 тысячи человек, 
многие из которых 
вышли с плакатами
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Кто тут украйний?
— Давайте уточним, о 
каких преступлениях 
идет речь?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это — военные 
преступления, т.е. серьезные на-
рушения международного гума-
нитарного права (применение за-
прещенных средств и методов ве-
дения войны). Также — преступле-
ния против мира и безопасности 
человечества и геноцид. Все они 
являются международными пре-
ступлениями. А еще транснацио-
нальные преступления — нападе-
ние на лиц или учреждения, кото-
рые пользуются международной 
защитой, наемничество.

— После ужасов последней миро-
вой войны многие были уверены 
— человечество все поняло и этот 
кошмар больше не повторится.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: После Второй 
мировой войны ситуация вну-
треннего конфликта возникала в 
Индонезии (1961—1968), Йемене 
(1962—1969), Южном Вьетнаме 
(1964—1974), Нигерии (1967—
1970), Восточном Пакистане 
(1972—1973), а также в Никара-
гуа, Сальвадоре, Колумбии, Се-
верной Ирландии, Ливане, Кам-
бодже и других странах.

С конца 80-х — начала 90-х го-
дов к внутренним вооруженным 
конфликтам так называемого 
третьего мира добавились анало-
гичные конфликты в Европе — на 
территории бывшей Федератив-
ной Республики Югославия, а 
также на территории государств, 
ранее входивших в состав СССР.

В последние годы мировое со-
общество все чаще сталкивается 
именно с внутренними — неме-
ждународными — вооруженными 
конфликтами, происходящими в 
пределах территории одного го-
сударства. Причем такие вну-
тренние конфликты сегодня уже 
преобладают среди вооруженных 
столкновений на нашей планете.

 — А что говорит статистика — 
сколько внутренних конфликтов 
было и сколько стало?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 1900—1941 
годах из 24 вооруженных кон-
фликтов 19 были международны-
ми и только пять — внутренними. 
Но уже в 1945—1970 годах их со-
отношение изменилось и из 97 
вооруженных конфликтов только 
15 были международными, 26 — 
внутренними, 56 носили смешан-
ный характер. Затем преоблада-
ние внутренних конфликтов ста-
ло уже абсолютным. В 1998 году в 
мире произошло 28 крупных воо-
руженных конфликтов, и все они 
также были внутренними. К кон-
цу первого десятилетия нового 
тысячелетия насчитывалось не 
менее 35 внутренних войн и еще 
больше конфликтов меньшей аг-
рессивности.

— События на юго-востоке Укра-
ины также подпадают под поня-
тие вооруженного конфликта не-
международного характера?
— АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, и так оно 
определено в Дополнительном 
протоколе к Женевским конвен-
циям от 12 августа 1949 г., касаю-
щемся защиты жертв вооружен-
ных конфликтов немеждународ-
ного характера (Протокол II) от 8 
июня 1977 г.

 — Во внутреннем украинском 
конфликте, который длится уже 
не первый год, практически 
ежедневно гибнут люди. О том, 
что виновных наказывают, ниче-
го не слышно.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Подавляющее 
большинство таких преступле-
ний украинскими властями либо 
не расследуется, либо следствие 
по ним производится ненадлежа-
щим образом. А это, в числе иных 
международных обязательств 
Украины, нарушает статью 6 Со-
глашения о первоочередных ме-
рах по защите жертв вооружен-
ных конфликтов от 1993 года. До-
кумент был ратифицирован Ук-
раиной в 2006 году.

— И как на это смотрят междуна-
родные организации?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В одном из до-
кладов Управления Верховного 
комиссара ООН по правам чело-
века о ситуации с правами чело-
века на Украине, в частности, 
сказано следующее: в обеспече-
нии ответственности за наруше-
ния прав человека, совершенные 
в контексте продолжающегося 
конфликта в восточных регионах 
Украины, достигнут лишь незна-
чительный прогресс.

В этом же докладе отмечается, 
что нередко имели место случаи, 
когда следователи украинских 
органов военной прокуратуры 
отказывались от проведения рас-
следования, мотивируя это тем, 
что первым делом должна быть 
доказана причастность военно-
служащих к совершению соот-
ветствующих преступлений сле-
дователями органов прокурату-
ры общей юрисдикции. Посколь-
ку далеко не все украинские во-
енные обеспечены знаками отли-
чия, указывающими на их при-
надлежность к военизирован-
ным подразделениям, проведе-

ние расследований по соответст-
вующим фактам существенно за-
труднено.

— Российские СМИ, в том числе и 
«РГ», не раз писали про пытки, 
которые украинские военные 
применяют к своим гражданам. 
А международные организации 
об этом знают?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В одном из до-
кладов Управления Верховного 
комиссариата по правам челове-
ка ООН сказано о регулярно по-
ступающих в адрес Мониторинго-
вой миссии ООН по правам чело-
века на Украине сообщений о же-
стоком обращении и пытках за-
держанных. Их совершают укра-
инские вооруженные силы и пра-
воохранительные органы. Туда же 
постоянно идут заявления о про-
извольных и тайных задержани-
ях, насильственных исчезновени-
ях лиц, подозреваемых в «сепара-
тизме». Отмечается обеспокоен-
ность отсутствием расследований 
по этим заявлениям.

Очевидным является факт, что 
неоспоримая потребность между-
народного сообщества по мень-
шей мере в фиксации процессу-
альным путем доказательств во-
енных и иных международных 
преступлений, совершенных 
представителями украинских си-
ловых структур, в настоящее вре-
мя удовлетворяется лишь компе-
тентными органами России.

— Получается так: публикуются 
доклады и отчеты Управления 
Верховного комиссара ООН по 
правам человека. Работает Спе-
циальная мониторинговая мис-
сия ОБСЕ на Украине. Есть и дру-
гие международные структуры, 
которые фиксируют следы пре-
ступлений. А что дальше?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С точки зре-
ния уголовного процесса подоб-
ная деятельность не может рас-
сматриваться в качестве получе-
ния пользующихся юридической 
силой процессуальных (судеб-
ных) доказательств, допустимых 
для целей последующего уголов-
ного судопроизводства. Собран-
ные российским следствием ма-
териалы и доказательства либо 
их копии могут быть переданы в 
органы международной юсти-
ции, в том числе для решения во-
проса об ответственности ино-
странного государства за между-
народно-противоправные дея-
ния.

— И какие инстанции могут рас-
сматривать вопрос ответствен-
ности украинских властей?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Такими ме-
ждународными судебными орга-
нами уголовной юстиции могут 
являться международный трибу-
нал ad hoc, учреждаемый резо-
люцией Совета Безопасности 
ООН на основании гл. VII Устава 
ООН, либо Международный уго-
ловный суд.

К деятельности последнего, од-
нако, в последнее время все чаще 
предъявляются серьезные пре-
тензии. В частности, на Африкан-
ском континенте обвиняют суд в 
предвзятости и расследовании 
исключительно событий, проис-
ходящих в странах Африки. И это 
в то время, как военные преступ-
ления на других континентах, в 
частности совершенные «запад-
ными странами», остаются без 
внимания. Российской Федера-
цией в свою очередь в соответст-
вии с распоряжением президента 
РФ от 16.11.2016 принято реше-
ние о намерении не стать участ-
ником Римского статута Между-
народного уголовного суда.

— Каковы правовые основания и 
пределы уголовного преследова-
ния граждан, совершивших пре-
ступления в другой стране?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они предус-
мотрены в статье 12 УК РФ. При 
возбуждении уголовных дел по 
факту гибели российских гра-
ждан на территории иностран-
ных государств в соответствии с 
уголовным и уголовно-процессу-
альным законодательством РФ 
следует исходить из комбинации 
принципов защиты и универ-
сальности.

— А что это за принципы такие? 
Нас, конечно, читают и юристы, 
но большинство читателей не 
знают, о чем речь.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Универсаль-
ный принцип вытекает из между-
народно-правовых обязательств 
России в сфере борьбы с преступ-
ностью. Его содержание раскры-
то в ч. 3 ст. 12 УК РФ. Там сказано: 
иностранные граждане и лица 
без гражданства, не проживаю-
щие постоянно в России, совер-
шившие преступление вне ее 
пределов, подлежат уголовной 
ответственности по УК в случаях, 
предусмотренных международ-
ным договором РФ, если они не 
были осуждены в иностранном 
государстве и привлекаются к 
уголовной ответственности на 
территории нашей страны. Та-
ким образом, универсальный 
принцип дополняет территори-
альный принцип и принцип 
гражданства, обеспечивая воз-
можность привлечения к уголов-

ной ответственности лиц, не яв-
ляющихся российскими гражда-
нами, за преступления, которые 
совершены ими на территории 
иностранного государства в от-
ношении иностранных граждан.

— Ну а принцип защиты тогда в 
чем заключается?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Принцип за-
щиты предусматривает, что ино-
странные граждане и лица без 
гражданства, не проживающие 
постоянно в России, совершив-
шие преступление вне ее преде-
лов, подлежат уголовной ответ-
ственности по УК РФ в случаях, 
когда преступление направлено 
против интересов России либо 
гражданина России или постоян-
но проживающего в нашей стра-
не лица без гражданства, если 
иностранные граждане и лица 
без гражданства, не проживаю-
щие постоянно в России, не были 
осуждены в иностранном госу-
дарстве и привлекаются к уго-
ловной ответственности на тер-
ритории России (ч. 3 ст. 12 УК).

Как и универсальный, прин-
цип защиты также обуславливает 
привлечение к уголовной ответст-
венности указанных лиц только в 
том случае, если за совершенное 
преступление они не были осу-
ждены в иностранном государст-
ве. При этом не имеет значения, 
наказуемо ли совершенное ими 
общественно опасное деяние по 
уголовному законодательству 
иностранного государства.

— А кто из украинского руковод-
ства уже фигурирует в уголов-
ных делах Следственного коми-
тета РФ?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ным комитетом в 2015—2017 го-
дах возбуждены и расследуются 
уголовные дела в отношении дол-
жностных лиц Генпрокуратуры 
Украины, председателя Службы 
безопасности Украины В. Нали-
вайченко, депутатов Верховной 
рады Украины И. Фарион, А. Гера-
щенко, других руководителей и 
политических деятелей, а также 
руководящего состава вооружен-
ных сил этого государства. Име-
ющиеся у органов следствия фак-
ты и доказательства преступной 
деятельности, уже собранные 
российским следствием, под-
тверждают наличие в их действи-

ях признаков нескольких престу-
плений, предусмотренных УК 
РФ. 

— Какие преступления им инкри-
минируются?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В данном кон-
тексте можно говорить о посяга-
тельстве на жизнь и здоровье 
мирных граждан Донбасса, не-
прикосновенность личности и 
иные права и свободы граждан 
России, по различным причинам 
законно пребывающих на Украи-
не и подвергнутых на ее террито-
рии противоправным посяга-
тельствам. Эти противоправные 
действия высоких должностных 

лиц Украины сопряжены с при-
менением оружия массового по-
ражения и иных запрещенных 
международным правом средств 
и методов ведения войны и, та-
ким образом, нарушением цело-
го ряда международных догово-
ров. Например, Минских согла-
шений, положений Конвенции о 
защите гражданского населения 
во время войны (Женева, 1949) и 
Дополнительного протокола II к 
ней и др. Использование подоб-
ного оружия свидетельствует о 
том, что киевская власть пресле-
дует цели тотального уничтоже-
ния населения и инфраструкту-
ры юго-востока Украины.

— Как собирается доказательная 
база по этим делам?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Собирание 
доказательств по уголовным де-
лам производится на террито-
рии Российской Федерации. В 
основном путем проведения 
следственных действий с уча-
стием лиц, прибывших в Россию 
из иностранного государства, 
выемки у них предметов и мате-
риалов, признаваемых затем ве-
щественными доказательства-
ми, производства по ним судеб-
ных экспертиз. А при необходи-
мости собирания доказательств, 
находящихся за рубежом, — 
строго в порядке, предусмотрен-
ном международными договора-
ми РФ, путем направления за-
просов о правовой помощи и об 
оказании (полицейского) содей-
ствия. Причем при производстве 
по этим уголовным делам учи-
тываются нормы как договорно-
го, так и обычного международ-
ного права. В частности, нашед-
шие отражение в решениях 
Международного трибунала для 
судебного преследования лиц, 
ответственных за серьезные на-
рушения международного гума-
нитарного права, совершенные 
на территории бывшей Югосла-
вии с 1991 года. В том числе об-
ычные нормы международного 
права, касающиеся условий рас-
смотрения лиц в качестве воен-
ных, а также касающиеся субъ-
ектов, имеющих статус дол-
жностных лиц и действующих в 
таком статусе.
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 Действия высоких должност-
ных лиц Украины сопряжены 
с применением запрещенных 
методов ведения войны
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Украинские силовики применяют запрещенные международным правом методы ведения войны.

УСЛУГИ Росреестр хочет 
отстранить чиновника 
от общения с гражданами

Зайди ко мне 
удаленно

Наталья Козлова

РУКОВОДИТЕЛЬ Росреестра Виктория Абрамченко 
провела первую коллегию как руководитель ведомства, 
к которому хотя бы раз в жизни обращается каждый без 
исключения гражданин страны. 

Росреестром Абрамченко командует уже полгода. 
И, судя по ее словам, сказанным на открытии коллегии, 
одной из главных ее задач стало наращивание элек-
тронных услуг. В ведомстве с подачи своего руководите-
ля заявили, что хотят держать дистанцию между гра-
жданами, которые к ним обращаются, и чиновником.

Именно это, по мнению ведомства, поможет снизить 
коррупцию. И Росреестр свои намерения подкрепил 
цифрами. Так, всего за год число офисов Росреестра по 
стране уменьшилось в 38 раз. Уже в этом году Росреестр 
хочет переходить к оказанию услуг в основном удаленно 
или на базе много-
функциональных 
центров. 

По мнению главы 
Росреестра, серьезно 
снизить коррупци-
онные моменты при 
общении граждан и 
чиновников позво-
лит переход на спе-
циальные техноло-
гии, «исключающие взаимодействие чиновника и заяви-
теля» — прежде всего это электронные услуги.

И сейчас «площадки», на которых общались чиновни-
ки и посетители, уменьшаются просто на глазах. Так, 
ровно год назад у Росреестра было по всей России тысяча 
офисов и две тысячи кадастровых палат. Через год када-
стровых палат уже чуть больше тысячи, а число офисов 
Росреестра сократилось до 26.

— К концу года мы хотим закрыть прием документов в 
кадастровых палатах — за исключением территорий, где 
нет МФЦ, — сообщила глава Росреестра.

По официальной статистике, многофункциональных 
центров пока нет в Марий Эл, Иркутской области, Кры-
му и Севастополе. Кроме этого, в двух десятках регионов 
России работает всего по одному МФЦ. В прошлом году 
число электронных заявлений граждан и бизнеса на ре-
гистрацию недвижимости выросло до 87 тысяч только в 
декабре. Тогда как в начале года — в январе — их было все-
го семь тысяч. Как говорится, почувствуйте разницу.

На сегодняшний день организациям и учреждениям 
Росреестр уже отвечает в 94 процентов случаев в элек-
тронном виде. В самом ведомстве не скрывают: у них еще 
хватает проблем с электронными системами и базами 
данных. Главная из проблем — перевод в цифровой вид 
правоустанавливающих документов. На конец прошлого 
года в Росреестре таких документов хранилось больше 
160 миллионов, из которых 80 процентов - на бумаге. 

Сложности добавляет еще и то, что, по сведениям 
Росреестра, на сегодняшний день в базы данных внесена 
только половина границ земельных участков в России.

Проблему границ могли бы отчасти решить комплек-
сные кадастровые работы. Это сложная и дорогая рабо-
та, которую тем не менее придется проводить.

ПРОЕКТ Мировой судья 
станет прямым 
начальником 
для своего аппарата

Мантия главнее

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России внес в Госдуму законопроект, 
который отдает в прямое подчинение мировых судей со-
трудников аппарата своего судебного участка.

Проблема в том, что сегодня аппарат мировых судей 
формируется и финансируется местными властями. 
В итоге в одних регионах выделяется побольше, в других 
поменьше, но в целом средств на мировую юстицию как 
правило не хватает. «По-прежнему нерешенной остается  
проблема размещения мировых судей в надлежащих 
условиях для осуществления правосудия, — рассказыва-
ют в Верховном суде страны. — Мировые судьи вынужде-
ны рассматривать дела в зданиях районных судов».

Не хватает средств и на развитие информационных 
технологий в мировых судах. Между тем, как отмечают 
в Верховном суде, созданная в целях повышения доступ-
ности правосудия мировая юстиция заняла важное ме-

сто в судебной си-
стеме нашей страны.

За год мировые 
суды рассмотрели 
46 процентов от об-
щего числа уголов-
ных дел. Кроме того, 
70 процентов гра-
жданских дел в пер-
вой инстанции так-
же рассматриваются 

именно мировыми судьями. К мировым судьям направ-
ляют и нарушителей правил дорожного движения. Со-
гласно статистике, почти 90 процентов дел об админи-
стративных правонарушениях в судах общей юрисдик-
ции рассматривались мировыми судьями. 

Верховный суд предлагает внести в закон некоторые 
гарантии для мировой юстиции. Сокращать бюджет на 
мировую юстицию можно будет не более, чем на пять 
процентов, и только с согласия совета судей. Прописыва-
ет проект и технические детали, как именно мировые 
суды должны подключаться к ГАС Правосудие. Это зна-
чит, что и решения мировых судей должны будут попа-
дать в единую базу. 

Еще одна проблема — кадровая. По закону, все вопро-
сы, связанные с прохождением службы сотрудниками 
аппарата, поощрениями и наказаниями, решают мест-
ные власти.  «Вместе с тем деятельность указанных ра-
ботников направлена на обеспечение непрерывной и 
бесперебойной деятельности мирового судьи соответст-
вующего судебного участка по отправлению правосу-
дия», обращают внимание в Верховном суде. Поэтому в 
законе предлагается прописать, что руководство дея-
тельностью аппарата мирового судьи осуществляет ми-
ровой судья соответствующего судебного участка. Ка-
дровые перемещения аппаратчиков, отпуска, взыскания 
и поощрения, должны также согласовываться с мировым 
судьей.

СПРАВКА «РГ»
Для осуществления уголовного преследования 
лиц, совершивших военные преступления, 
преступления против мира и безопасности 
человечества с момента окончания Второй 
мировой войны и по настоящее время, был 
создан ряд международных военных трибу-
налов:
1. Международные военные трибуналы в Нюр-
нберге и Токио.
2. Международный уголовный трибунал (ad 
hoc) для судебного преследования лиц, ответ-
ственных за серьезные нарушения междуна-
родного гуманитарного права, совершенные на 
территории бывшей Югославии с 1991 г. 
3. Международный уголовный трибунал (ad 
hoc) для судебного преследования лиц, ответ-
ственных за геноцид и другие серьезные нару-
шения международного гуманитарного права, 
совершенные на территории Руанды, и гра-

ждан Руанды, ответственных за геноцид и 
другие подобные нарушения, совершенные на 
территориях соседних государств в период с 
1 января 1994 г. по 31 декабря 1994 г. 
4. Постоянно действующий Международный 
уголовный суд — МУС (распоряжением прези-
дента РФ от 16 ноября 2016 года № 361-рп 
принято решение о намерении не стать 
участником Римского статута МУС).
5. Смешанные (гибридные) уголовные три-
буналы и специализированные суды, способ-
ные осуществлять уголовное судопроизвод-
ство по делам о международных преступле-
ниях:
— суды, формируемые временными админи-
страциями ООН на территориях государств, 
где проводятся миротворческие операции 
(смешанные гибридные суды на территории 
Косово (1999);

— коллегии с исключительной юрисдикцией 
в отношении серьезных преступлений в Вос-
точном Тиморе (2000);
— специальный суд, созданный в соответствии 
и на основе международных договоров госу-
дарств с ООН (Специальный суд по Сьерра-
Леоне (2002).
6. Интернационализированные суды — специа-
лизированные судебные составы в националь-
ных уголовных судах, к юрисдикции которых 
отнесено осуществление правосудия по делам о 
военных преступлениях с участием междуна-
родных судей или иных участников уголовного 
процесса:
— Отдел по военным преступлениям Суда Бо-
снии и Герцеговины (2005); 
— Чрезвычайные палаты в судах Камбоджи для 
преследования за преступления, совершенные 
в период Демократической Кампучии (2006).

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255

Европейский суд по правам человека принял уже больше двух тысяч заявлений украинцев на свою власть.

Электронные услуги 
Росреестра снижают 
коррупционную 
составляющую

Мировые судьи 
рассматривают 
70 процентов 
гражданских дел
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В КИЕВЕ

СБУ РАЗГНЕВАЛОСЬ 
НА ЕВРОДЕПУТАТОВ 
И ЮЛИЮ САМОЙЛОВУ
Секретарь совета национальной безопасности и обороны Украи-

ны (СНБОУ) Александр Турчинов повелел Службе безопасности 

Украины (СБУ) предоставить ему список всех иностранных поли-

тиков, посетивших Крым в годовщину референдума о присоеди-

нении к России. Всем им он обещает санкции в зависимости от 

степени вины перед Украиной.

СБУ должна подготовить и предоставить на рассмотрение СНБО 

Украины перечень официальных лиц из Европарламента, а также 

политиков из стран Европейского cоюза, Союза Независимых Го-

сударств и стран Латинской Америки, которые, по сообщениям 

российских СМИ, прибыли с трехдневным визитом в аннексиро-

ванный Крым. В случае подтверждения этой информации будет 

рассмотрен вопрос о возможном введении санкций, а в случае 

присутствия в Крыму граждан Украины открыты уголовные произ-

водства, — заявил украинским журналистам Турчинов. Это не пер-

вое выступление официального Киева против европейских и ми-

ровых политиков, посещающих Крым без уведомления украин-

ских властей. Громче всего украинский МИД и СМИ возмущались 

пребыванием французской делегации во главе с депутатом Нацио-

нального собрания Тьерри Мариани в июле прошлого года. Свобо-

долюбивые французы удостоились ноты от министра иностран-

ных дел Климкина и эскапады украинской делегации в ПАСЕ, не до-

ставивших им никаких проблем или неудобств. Вот и сейчас не сов-

сем ясно, каким способом сможет насолить депутатам Европарла-

мента и прочим политикам Александр Турчинов, кроме как запре-

тив им въезд на территорию своей могущественной державы. 

Вместе с тем глава Службы безопасности Украины (СБУ) Василий 

Грицак намерен запретить въезд на территорию Украины россий-

ской участнице конкурса «Евровидение-2017» Юлии Самойловой. 

Об этом он заявил украинским журналистам.

«Я считаю, что закон должен быть один для всех, поскольку этот 

человек нарушил закон. Поэтому, как по мне, ей нужно закрыть 

въезд в Украину», — сказал Грицак. По его словам, Самойлова про-

винилась перед Украиной тем, что посещала Крым без ведома Ки-

ева и допустила некие «антиукраинские» высказывания в соци-

альных сетях. «Документ о запрете въезда уже подготовлен», — за-

явил глава СБУ. Напомним, СБУ проводит проверку информации о 

посещениях Юлией Самойловой Крыма в июле 2015 года без раз-

решения украинских властей и может на этом основании запре-

тить ей въезд на Украину. 

Подготовил Петр Лихоманов

СИТУАЦИЯ Евродепутаты 
массово прорвали 
информационную 
блокаду Крыма

Политдесант

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

В КРЫМУ продолжается визит депутатов Европарламен-
та и национальных законодательных собраний ряда го-
сударств. Все, что политики увидели на пролуострове, 
они обещают донести до своих избирателей.

Как известно, делегация иностранных политиков 
прибыла в Крым в минувшее воскресенье. В нее входят 
депутаты Европарламента и парламентов Великобрита-
нии, Чехии, Литвы, Латвии, Венгрии, Черногории, Сер-
бии, а также политики из Бразилии, Киргизии и Украи-
ны. Депутат Народной скупщины (парламента) Сербии 
от Сербской радикальной партии Милован Боич главной 
целью визита европейских политиков назвал прорыв ин-
формационной блокады, сложившейся на Западе в отно-
шении полуострова: 

— Вы можете считать прорыв информационной бло-
кады нашей основной задачей. Мы готовы к сотрудниче-
ству с Крымом и полностью будем это сотрудничество 
поддерживать. 

Европейских по-
литиков интересует, 
как живут сегодня 
крымчане, соблюда-
ются ли на полуо-
строве права челове-
ка и правда ли то, что 
показывают о нем в 
новостях ведущих 
мировых каналов. 
Омбудсмен Крыма, 
например, развеяла 
миф о том, что крым-
чане массово уезжа-
ют на Украину. 

— Сейчас жители 
нашего региона уже 
сравнивают, как жилось при Украине и как в настоящее 
время, — рассказала уполномоченный по правам челове-
ка РК Людмила Лубина. — И если какие-то вопросы госу-
дарственного и законодательного устройства порой воз-
никают, то переезжать на Украину и жить там никто не 
хочет.

В Ялте европейские политики посетили Ливадийский 
дворец, сфотографировались с памятником «Большой 
тройке», прогулялись по набережной. 

— Мы живем в мире и спокойствии, — сказал один из 
ялтинцев. — Вам большое спасибо, что вы здесь находи-
тесь, чтобы увидеть все своими глазами.

Между тем официальный Киев уже болезненно отреа-
гировал на крымский визит европейских политиков. Се-
кретарь Совета национальной безопасности и обороны 
Украины Александр Турчинов пригрозил им санкциями. 
В ответ члены делегации поддержали аплодисментами 
слова сербского депутата Милована Боича о том, что он 
не боится никаких угроз со стороны Украины.

Технологии Калининградец установил на крыше солнечные панели 
и теперь крутит счетчик в обратную сторону

Любовь к электричеству
Александра Воздвиженская, 
Ульяна Вылегжанина, 
Калининградская область 

Ж
итель Калининг-
рада Сергей Ры-
жиков доказал: 
солнечная энер-
г е т и к а  м о ж е т 

развиваться даже в регионах, не 
избалованных ясной погодой. 
Два года назад он оборудовал 
свой двухэтажный дом солнеч-
ными панелями и установил осо-
бый счетчик на электроэнергию, 
способный крутиться в обрат-
ную сторону. С тех пор семья Ры-
жиковых не только не платит за 
электричество, но и передает из-
лишки энергии в городскую сеть.

Как признается владелец сол-
нечной электростанции, он не 
ставил себе цель сэкономить на 
электричестве или заработать 
деньги на продаже энергии сете-
вой компании. Не было у семьи и 
потребности в генераторе: дом 
находится в Калининграде, и пе-
ребои с электричеством случа-
ются крайне редко. Сергею, кото-
рый в 1990-е годы окончил уни-
верситет по специальности «ра-
диофизика и электроника», 
просто понравилась идея.

Электростанция состоит из 20 
монокристаллических солнеч-
ных панелей на крыше. Они под-
ключаются к инвертору, который 
постоянное напряжение превра-
щает в переменные 220 вольт. 
Раньше в схеме участвовали ак-
кумуляторы, накапливавшие 
лишнюю энергию. Излишками 
электричества распоряжался 
контроллер. Прибор решал, куда 
направить электричество — в дом 
или на зарядку и откуда забирать 
ресурс — из солнечных панелей, 
накопителей или городской сети.

Вскоре выяснилось, что ко-
пить солнечную энергию с помо-
щью аккумуляторов — слишком 
сложный процесс. Даже в тече-
ние дня их не хватало, чтобы при-
нять излишки. Чтобы запастись 
солнцем на зиму, тем более не 
могло быть и речи. И Сергей ре-
шил: необходимо подключиться 
к городской сети, чтобы исполь-
зовать ее как большой неограни-
ченный аккумулятор — скиды-
вать излишки в любое время и 
при необходимости забирать 
энергию обратно. В калинин-
градской энергосетевой компа-
нии к идее Сергея отнеслись с эн-
тузиазмом. Честно предупреди-
ли, что реализовать ее на практи-
ке будет непросто и небыстро. 
Ведь подключение электростан-
ции физлица к сети с возможно-
стью передавать энергию городу 
— прецедент для страны.

«На выработку технических 
условий ушло пять месяцев, — 
вспоминает Сергей. — И вот на по-
роге моего дома появилась целая 
бригада энергетиков. Они сняли 
старый счетчик и подключили 
новый, сертифицированный, он 
крутится в обе стороны. Как выя-
снилось, скидывать излишки 

электричества в город — очень 
просто. Напряжение в городской 
сети составляет 220 вольт, а мой 
контроллер отдает неиспользо-
ванную энергию с большим на-
пряжением, примерно в 237 
вольт. И электроны перетекают в 
городскую сеть, как вода в сооб-
щающихся сосудах. Для меня ста-
ло открытием, что оборудование 
на подстанциях менять не требу-
ется, можно просто заменить 
счетчик — и официально крутить 
его в обратную сторону». 

По словам Сергея, за два с 
лишним года у семьи не было 
проблем с эксплуатацией сол-
нечной электростанции. Обору-
дование практически не требует 
техобслуживания. И даже реко-
мендации производителя сол-
нечных панелей — мыть их раз в 
год — он не выполняет. С влажной 
уборкой прекрасно справляются 
частые калининградские дожди.

Несмотря на влажный и ве-
треный прибалтийский климат, 
солнце с излишком обеспечива-
ет энергией дом площадью 200 
квадратных метров восемь меся-
цев в году. Еще четыре месяца се-
мья частично пользуется при-
родным электричеством, ча-
стично — городским. В целом же 
за год баланс выстраивается в 
пользу солнца. Ежегодно дом 
расходует 3,6 тысячи киловатт в 
час, а батареи производят около 
пяти тысяч.

Россия на самом деле облада-
ет высоким уровнем инсоляции: 
у нас много районов, где средне-
годовой приход солнечной ради-
ации составляет 4—5 киловатт-
часов на квадратный метр в день 
(соизмеримо с югом Германии и 
севером Испании, странах — ли-
дерах по внедрению солнечных 
систем). При этом высокий уро-
вень инсоляции не только на юге 
(Краснодарском крае, Ростов-
ской области, Кавказе), но также 
на Алтае, в Сибири, на Дальнем 
Востоке и в Забайкалье. В этих 
регионах количество солнечных 
дней в году доходит до 300, рас-
сказывает директор НП «Ассоци-
ация предприятий солнечной 
энергетики» Антон Усачев.

Последние два года в России 
наблюдается непрерывный рост 
розничного спроса на солнечные 
батареи. При текущем уровне 
цен на электроэнергию даже в не 
самом солнечном Подмосковье 
солнечная установка 
для частного дома 
«под ключ» окупает-
ся за 8—10 лет, а мо-
дули российского 
п р о и з в о д с т в а 

работают минимум четверть 
века, рассказали «РГ» участники 
рынка.

Солнечные панели, контрол-
лер, аккумуляторы и инвертор 
обошлись калининградцу Сер-
гею примерно в десять тысяч 
евро. Сейчас он признается: если 
бы он знал, что в качестве акку-
мулятора можно использовать 
городскую сеть, то пошел бы по 
простому пути и уложился где-то 
в пять тысяч евро. «Меня неодно-
кратно спрашивают, окупится 
когда-нибудь электростанция. Я 
думаю, что именно мой проект 
полностью не окупится никогда. 
Он реализован не для экономии, 
мне просто нравится, что дом ра-
ботает на солнце, нравится отда-
вать больше энергии, чем потре-
блять», — рассуждает Сергей.

Впрочем, в перспективе сол-
нечные батареи все-таки смогут 
приносить своим владельцам 
деньги. В правительстве готовит-
ся документ, который позволит 
гражданам подключать к сети 
частные подстанции мощностью 
до 15 киловатт, а энергокомпани-
ям рассчитываться с такими 
пользователями по тарифам оп-
тового рынка. К 1 апреля 
должен выйти соответст-
вующий приказ. 

Самое важное сейчас 
— максимально упро-
стить для 

потребителя процесс включения 
в цепочку продажи электроэнер-
гии и определиться, как именно 
будут производить расчеты меж-
ду потребителями и сбытовыми 
компаниями, говорит Антон Уса-
чев. Кроме того, в поручении 
правительства фиксируется, что 
продажа электроэнергии потре-
бителями не должна облагаться 
налогами.

«По нашим оценкам, в 2016 
году объем рынка солнечных 
крышных установок средней и 
малой мощности, реализуемых 
через дилерские сети, превысил 
миллиард рублей, — подсчитали в 
ГК «Хевел». — Большая часть обо-
рудования для солнечных уста-
новок закупается у российских 
производителей, а монтаж и 
установку осуществляют субъек-
ты малого и среднего бизнеса. То 
есть принятие решений по под-
держке микрогенерации, работа-

ющей на возобновляемых источ-
никах энергии (ВИЭ), даст мощ-
ный толчок для развития малого 
и среднего бизнеса и ускорит 
развитие высокотехнологичных 
отраслей экономики за счет уве-
личения объема рынка».

В Европе и США массовое раз-
витие крышной энергетики на-
чиналось «снизу». В США даже 
действовала добровольная про-
грамма для потребителей, позво-
ляющая платить за электроэнер-
гию больше, чтобы поддержать 
инвестиции в использование 
ВИЭ. Вслед за настроением об-
щества появились госпрограм-
мы, стимулирующие распро-
странение микрогенерации на 
ВИЭ, вспоминает Усачев. А в Ев-
ропе ключевым направлением 
поддержки стал зеленый тариф, 
когда потребители, установив-
шие на крышу солнечные моду-
ли, получили возможность зара-
батывать, продавая электроэ-
нергию в сеть по повышенным 
тарифам.

«Другая система поддержки 
основана на принципе взаимоза-
чета (Net Metering), который по-
зволяет потребителям сэконо-
мить на оплате электроэнергии 
за счет обратной работы счетчи-
ка при использовании ВИЭ-гене-
рации. Такая модель позволила 
обеспечить развитие «крышной 
энергетики» в США, — рассказы-
вает эксперт. — Меры поддержки 
ускорили развитие технологий и 
привели к значительному сниже-
нию цен как на оборудование, 
так и на вырабатываемую сол-
нечную энергию».

Сегодня в странах, где возоб-
новляемая энергетика занимает 
существенную долю в энергоба-
лансе, прямых мер поддержки 
уже нет, но распространены бес-
процентные кредиты на покупку 
солнечных энергоустановок и 
лизинговые программы. Кроме 
того, в некоторых странах можно 
вернуть налоги при покупке 
«солнечной» системы.

Солнечные 
панели непри-
хотливы 
в техоблуживании, 
а с их мытьем легко 
справляются дожди.

Акцент

 Скоро в России можно будет 
подключить частную подстан-
цию к общей сети и продавать 
электроэнергию городу

Гости показали, что они готовы к сотрудничеству с Крымом 
и расскажут другим правду о жизни на полуострове.

Три дня на полу-
острове оказались 
предельно 
насыщенными 
встречами 
и общением 
с крымчанами
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МУЗЫКА Хор Сретенского монастыря готовит юбилейный 
праздничный концерт

Все начинается с весны
Татьяна Хорошилова

Х
ор Сретенского монасты-
ря под управлением Нико-
на Жилы выступает без со-

провождения музыкальных ин-
струментов. Дирижерской па-
лочкой регент не пользуется. 
Полный состав хора — 22 певчих, 
но поют они как 200 человек. 

— В юбилейном концерте 19 
апреля в Crocus City Hall прозву-
чат духовные произведения и 
лучшие образцы песенной тра-
диции России — русские, украин-
ские и казачьи песни, песни во-
енных лет, эстрадные песни XX 
века, — рассказывает режиссер-
постановщик концерта Наталья 
Рослан. — Когда в 90-е годы начал 
возрождаться Сретенский мона-
стырь, начал возрождаться и хор. 
Если посмотреть на репертуар 
хора, то можно увидеть, что в ре-
пертуаре отражены важнейшие 
события жизни коллектива. Все 
это в исполнении хора приобре-
тает самобытность, духовность и 
душевность, за что зрители лю-
бят этот коллектив. 

В концерте принимают учас-
тие Кубанский казачий хор, Егор 
Бероев, Василий Герелло, Алек-
сей Татаринцев, группа «Ква-
тро», Государственный академи-
ческий русский народный ан-
самбль «Россия» имени Людми-
лы Зыкиной, удостоенный «Оска-
ра» за саундтрек к фильму «Отель 
«Гранд Будапешт», Олег Погудин 
и другие известные исполнители. 

Егор Бероев прочтет главу из 
книги отца Тихона «Несвятые 
святые».

Как вы познакомились с коллек-
тивом? — спрашиваю Наталью 
Рослан.

— Это мой первый проект с хо-
ром. Я сделала для Крокус Сити 
Холла «Страсти по Матфею» Ила-
риона (Алфеева), а в январе этого 

года — «Рождественскую орато-
рию» тоже митрополита Иларио-
на, — рассказывает она. — Это были 
музыкальные представления с ор-
кестрами и хорами. Я приглашала 
хор в сборные концерты на Собор-
ной площади Московского Крем-
ля «Все начинается с любви», де-
лала церемонии открытия и за-
крытия фестиваля «Лучезарный 
ангел» с их участием. 

Что будет необычного в этом 
концерте?

— Соединение духовной музы-
ки с видеоинсталляциями, звуко-
выми эффектами. 

В чем уникальность хора?
— Любой музыкальный мате-

риал, к которому они прикасают-
ся, наполняется их энергетикой, 
их самобытностью, духовностью 
и становится произведением 
искусства. 

От чего вы отталкиваетесь в по-
становке?

— От идеи. Будем удивлять сов-
ременными технологиями. Инте-
ресным будет сценическое реше-
ние, близкое к «Страстям» и «Ора-
тории». Концерт будет пронизан 
пасхальной светлой атмосферой.

РАКУРС В столичных парках 
открылись пункты проката

Поницикл ждет

Любовь Пятилетова

СНЕГА в Москве уже не оста-
лось — последние приметы зимы 
смыли теплые весенние дожди. 
И хотя солнышка еще нет, но 
столичные парки уже готовятся 
к сезону. В первых семи из них 
открылись пункты проката. 
Взять велосипед, ролики, само-
кат и сегвей в эти дни уже мож-
но в Измайловском, Перовском 
и Бабушкинском парках, а так-
же «Садовниках», «Кузьмин-
ках» и парке «Красная Пресня». 
Об этом сообщил официальный 
портал мэра и правительства 
Москвы.

Невостребованным спор-
тинвентарь не остался. Напри-
мер, в Парке Победы на По-
клонной горе посетители уже 
вовсю катаются на велосипе-
дах, вело- и электромобилях, 
самокатах и роликах. Для малы-
шей здесь есть свой вид тран-
спорта — поникциклы, то есть 
механические лошадки. В Из-
майловском парке дают напро-
кат гироскутеры, а также вело-
сипеды, ролики, детские элек-
тромобили и веломобили. К на-
чалу летнего сезона здесь от-
кроются еще пять дополнитель-
ных пунктов проката, где, поми-
мо прочего, можно будет арен-
довать понициклы, электроса-
мокаты, сегвеи и даже фанта-
стары — движущиеся лавочки с 
кольцами по бокам, которые 
выполняют функцию колес. Ка-
таться на них можно сидя.

В остальных зеленых зонах 

пункты проката откроются в те-
чение марта — апреля. Напри-
мер, в «Сокольниках», Таган-
ском парке и «Северном Туши-
не» они начнут свою работу с 1 
апреля по 1 мая. В Парке Горь-
кого взять спортинвентарь в 
аренду можно будет с 1 мая, 
когда в столице официально и 
открывается летний сезон. Там 
помимо хорошо известных 
средств передвижения, можно 
покататься еще на веломоби-
лях, лонгбордах, детских бего-
велах. Или просто взять напро-
кат детскую коляску и подоль-
ше погулять с ребенком на све-
жем воздухе. В саду «Эрмитаж» 
с этого же времени поставят 
столы для настольного тенниса. 
Поиграть за ними можно будет 
бесплатно целый день — с 10.00 
до 22.00.

Акцент

 Концерт будет пронизан пас-
хальной светлой атмосферой,  
именно этого ждут зрители

КСТАТИ
Московский планетарий впервые 
запустит курсы астрономии для 
взрослых. Первая лекция старту-
ет 13 апреля, но записываться 
можно уже сейчас. На курсе под 
названием «Популярная астро-
номия для начинающих» профес-
сиональные астрономы и астро-
физики научат горожан само-
стоятельно находить звезды и со-
звездия, расскажут о происхожде-
нии Солнечной системы, законах 
движения небесных тел. Отдель-
ные занятия посвятят работе с 
телескопами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валентин Гафт, 
народный артист России:

— Грандиозный хор! Они поют тонь-

ше, чем профессионалы. Один из луч-

ших в России. Я помню его, еще когда 

руководил коллективом отец Амвро-

сий.

Виктор Захарченко, руководитель Ку-

банского казачьего хора: 

— Народная культура есть оберег, что 

на всей протяженности жизни позво-

ляет человеку остаться самим собой, 

— то есть народом. В этом смысле хор 

Сретенского монастыря достойно ис-

полняет свою миссию — несет нашу 

просветительскую певческую культу-

ру по всему свету. 

Генерал-майор Виктор 
Елисеев, 
руководитель ансамбля песни 
и пляски Росгвардии: 

— Руководитель хора Никон Жила — 

мой бывший солдатик. В 2001—2002 

гг. проходил срочную службу в Воору-

женных силах, служил артистом в 

Академическом ансамбле песни и 

пляски внутренних войск МВД Рос-

сии. И очень много песен из нашего 

репертуара он перенес в монастыр-

ский хор, в частности, народные обра-

ботки песен дополнил хоровыми голо-

сами, чтобы петь акапельно.

Николай Трубач, 
заслуженный артист Украины: 

— Это уникальный коллектив мирового 

масштаба, достояние мировой культу-

ры. Я присутствовал в студии звукоза-

писи, когда хор записывал свой по-

следний диск. Я был потрясен уров-

нем профессионализма. Космизмом. 

Это какие-то филигранные професси-

оналы с ангельскими голосами. От их 

пения все струнки души дрожат. 
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ПРОДУКТЫ

Эксперты 
рассказали, 
когда 
прекратится 
рост цен на лук 
и картофель

ОВОЩНАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ

Сергей Куликов

ПОСЛЕ двухнедельного зати-
шья, когда цены пребывали на 
нулевом уровне, инфляция в Рос-
сии снова пошла в рост. Больше 
всего подорожали овощи. Цены 
на них продолжат ползти вверх 
как минимум до конца апреля, 
считают эксперты.

Прирост цен на плодоовощ-
ную продукцию за неделю в 
среднем составил незначитель-
ные 0,3 процента, сообщила Фе-
деральная служба государствен-
ной статистики (Росстат). Одна-
ко картофель, к примеру, подо-
рожал почти на 2 процента, реп-
чатый лук прибавил 1,4 процен-
та, свежие помидоры — 0,6 про-
цента.

Тенденцию подорожания ово-
щей отчасти сглаживает тот 
факт, что свежие огурцы стали 
дешевле почти на полпроцента. 
Снижение в пределах 0,3—0,7 
процента показали также греч-
ка, сахар, куриные яйца, куры и 
подсолнечное масло.

Рост цен на плодоовощную 
продукцию является сезонным, 
так что оснований для беспо-
койства нет, уверены опрошен-
ные «Российской газетой» эк-
сперты.

По мнению главного анали-
тика Национального плодоо-
вощного союза Кирилла Лаши-
на, цены на овощи будут подни-
маться примерно до конца апре-
ля — начала мая. «При этом, ско-
рее всего, наибольший рост (в 
пределах 2—3 процентов) пока-
жет картофель — из-за затрат на 
хранение и снижения запасов, а 
также другие культуры, кото-
рые выращиваются на откры-
том грунте, — считает Лашин. — 
Например, свекла, репчатый 
лук, белокочанная капуста и 
морковь».

Впрочем, к этому времени на-
чнут дешеветь тепличные ово-
щи. Дело в том, что из-за увели-
чения продолжительности све-
тового дня снижаются затраты 
на электроэнергию и отопление, 
что составляет существенную 
долю в их себестоимости.

Кроме того, власти постара-
ются удержать цены под контр-
олем, полагает управляющий 
партнер компании «2К» Тамара 
Касьянова.

«Банк России и минэконо-
мразвития будут стараться вы-
вести инфляцию на официально 
запланированный уровень в 4 
процента, — отмечает эксперт. — 
Есть шанс, что этого показателя 
удастся достичь во второй поло-
вине года, если не возникнет 
форс-мажорных событий, в 
частности значительного пони-
жения цен на нефть».

Между тем по итогам 2016 
года изменилась структура про-
даж основных групп продуктов 
питания. Существенно сократи-
лись розничные продажи рыбы и 
морепродуктов, чая и молочных 
напитков, отмечалось в новом 
номере «Мониторинга социаль-
но-экономического положения и 
самочувствия населения» Ин-
ститута социального анализа и 
прогнозирования (ИНСАП) 
РАНХиГС.

Несмотря на общее сокраще-
ние розничной торговли продо-
вольственными товарами по 
двум группам наблюдался зна-
чительный рост: свежих овощей 
было продано на 4 процента 
больше и свежего картофеля — на 
11,8 процента больше, чем в пре-
дыдущем году.

Ростом не вышли

Как пояснил «РГ» один 
из авторов исследова-
ния проректор Акаде-

мии труда и соцотношений Алек-
сандр Сафонов, такая усердность 
в труде у людей в белых халатах — 
вынужденная, поскольку на об-
ычную зарплату (за одну ставку) 
выжить сложно даже одному, не 
то что содержать семью. 

Исследование выявило пе-
чальную закономерность. Если 
изучать данные официальной 
статистики, то окажется, что зар-
плата медиков растет не просто 
в соответствии с «дорожной кар-
той» их повышения, разработан-
ной для исполнения указов пре-
зидента, а с опережением.

Так, по указу, к 2018 году сред-
няя зарплата врачей должна со-
ставлять 200 процентов от сред-
ней зарплаты в   регионе .  В 
2015 году —137 процентов, в 2016 
— 159,6 процента, а в 2017— 200 
процентов И если посмотреть 
данные Росстата, говорит Алек-
сандр Сафонов, то окажется, что 
соотношение в 156 процентов 
было достигнуто еще в 2015 году.

«Этот «успех» был достигнут 
за счет изменения методологии 
подсчета, — поясняет Сафонов. — 
При подсчете средней зарплаты 
в регионе начали учитывать дохо-
ды людей, работающих у индиви-
дуальных предпринимателей и в 
частном секторе. И это снизило 
общий показатель. А при подсче-
те зарплаты врачей стали считать 
доходы не только ключевого пер-
сонала, но и людей, занимающих 

руководящие должности, таким 
образом, средняя цифра стала 
выше».

В результате внесенных изме-
нений показатель средней зар-
платы по экономике в целом 
в 2015 году снизился с 34 030 ру-
блей (расчет по старой методоло-
гии) до 30 694 рублей (расчет по 
новой методологии). И как даже 
к этому облегченному варианту 
приблизилась зарплата медиков? 
Да никак.

Опросы медработников пока-
зали, что на конец прошлого года 
средний уровень оплаты их труда 
на основной должности составил 
21,7 тысячи рублей. С учетом до-
ходов из всех возможных мест ра-
боты по совместительству — 
28,5 тысячи. «При этом даже уро-
вень заработной платы квалифи-
цированных врачей по основной 
должности составляет не более 
80 процентов от средней россий-
ской заработной платы, которая 
осенью прошлого года была 
32 тысячи рублей», — продолжает 

Александр Сафонов. С учетом 
подработок, врачи в среднем за-
рабатывают 36,2 тысячи рублей, 
средний медперсонал — 22,4 тыся-
чи рублей, младший — 18,8 тысячи

Если посмотреть в разрезе 
округов, то окажется, что самым 
устойчивым лидером по размеру 
зарплаты всех категорий медра-
ботников является Дальнево-
сточный федеральный округ (во 
многом это определяется приме-
нением районных коэффициен-

тов и надбавок к зарплате, об-
условленных особенностями 
климатических условий). А неиз-
менным аутсайдером — Северо-
Кавказский федеральный округ. 
Разрыв в зарплате между этими 
округами по врачам и специали-
стам с высшим образованием со-
ставил два раза, по среднему ме-
дицинскому персоналу — 1,9 раза, 
по младшему медперсоналу — 
1,8 раза.

В то же время, по данным 
Минздрава, соотношение сред-
ней заработной платы, напри-
мер, врачей, в СКФО в прошлом 
году и их средней зарплаты в 
2015 году выше такого же соот-
ношения в ДФО, а дифференциа-
ция в уровнях соотношений пра-
ктически отсутствует. А по дан-
ным Росстата с 2013 года по 2015 

год среднемесячная заработная 
плата врачей в СКФО увеличи-
лась на 17,3 процента, в ДФО на 
19,2 процента.

По данным исследования, 
доля работников, зарабатываю-
щих меньше прожиточного мини-
мума, в здравоохранении выше, 
ч е м  в   э к о н о м и ке  в   ц ел о м : 
15,5 процента против 11,9 про-
цента. А разрыв в зарплатах 
10 процентов наиболее оплачива-
емых и 10 процентов наименее 
оплачиваемых работников, на-
против, ниже, чем в целом по эко-
номике: 10,1 раза против 14,5.

Неудивительно, что доля ме-
дработников, полностью удов-
летворенных своей зарплатой по 
основному месту работы, не пре-
вышает трех процентов, показал 
опрос. Больше половины меди-
цинских работников всех про-
фессиональных категорий, полу-
чающих зарплату от 10 тысяч ру-
блей и до 40 тысяч рублей, совер-
шенно ею не удовлетворены.

Врачи с относительно низким 
средним уровнем оплаты труда 
предпочитают работать по совме-
стительству в сфере, не связан-
ной со здравоохранением. Напро-
тив, средний медперсонал пред-
почитает компенсировать низ-
кий уровень оплаты совмести-
тельством по основному месту 
работы. А младший чаще всего 
компенсирует низкую зарплату, 
подрабатывая частными сидел-
ками. Работа по совместительст-
ву обеспечивает как минимум 
30-процентный прирост к основ-
ному трудовому доходу.

«Не более трети медицинских 
работников ощутили рост зара-
ботной платы за последние 4 года, 
а о значительных повышениях 
оплаты труда говорят не более че-
тырех процентов медработни-

ков», — рассказывает Александр 
Сафонов. Напротив, снижение 
доходов почувствовали более 
трети опрошенных, причём каж-
дый пятый говорит о значитель-
ном снижении оплаты труда, про-
должает эксперт..

По данным Росстата, процент 
фонда оплаты труда по внутрен-
нему совместительству в общем 
фонде оплаты труда работников 
учреждений незначителен. 
В среднем по России по врачам он 
составляет всего 10 процентов. 
Как видим, жизнь и статистика 
и в этом случае расходятся в по-
казаниях. И пока это будет проис-
ходить, никто не сможет помочь 
медикам ни зарплату поднять, ни 
нагрузку снизить.

Тем временем, по данным 
Минздрава России, за последние 
годы в России отмечается тенден-
ция к снижению коэффициента 
совместительства в медицинских 
организациях, который сокра-
тился с 1,54 в 2011—2013 годах до 
1,43 в 2015 году.

Что касается зарплаты, в ве-
домстве отметили, что заработ-
ная плата конкретного работника 
зависит от его квалификации, 
сложности, количества, качества 
и условий выполняемой работы, 
количества отработанного вре-
мени, объема работ в условиях, 
отклоняющихся от нормальных, 
выполнения показателей эффек-
тивности. «Целевые показатели 
по заработной плате, установлен-
ные региональными «дорожны-
ми картами» субъектов, входя-
щих в состав тех же СКФО и ДФО 
на 2015 год, достигнуты по всем 
категориям медицинских работ-
ников», — добавили в Минздраве. 

Акцент

 С учетом доходов со всех мест 
работы по совместительству 
медики в среднем получают 
28,5 тысячи рублей в месяц

Россияне за послед-
ний год стали поку-
пать меньше рыбы, 
морепродуктов 
и молока, зато 
больше овощей

ПОЧТИ ТРЕТЬ ВРАЧЕЙ ПРИЗНАЛИСЬ, ЧТО НЕ УСПЕВАЮТ В ОТВЕДЕННОЕ ВРЕМЯ ПРИНЯТЬ ВСЕХ БОЛЬНЫХ

КОНСИЛИУМ С КОМПЬЮТЕРОМ
Больше половины опрошенных медработни-

ков заявили, что их рабочее место компьютери-

зировано. Так сказали 67 процентов врачей 

и 43—45 процентов представителей среднего 

и младшего медперсонала.

Медицинские работники, не обладающие 

компьютеризированным рабочим местом, 

в среднем работают на 5 часов больше по срав-

нению с теми, у кого есть компьютер на рабо-

чем столе. Общая продолжительность рабочей 

недели в первом случае составляет 54 часа, во 

втором — 49 часов.

Большинство опрошенных медработников 

оценивают интенсивность своей работы как 

чрезмерную (62 процента). Более трети ре-

спондентов оценивают рабочий темп как нор-

мальный (36 процентов).

«Ключевыми причинами чрезмерной загру-

женности работников выступает в первую оче-

редь увеличение объема нагрузки без увеличе-

ния численности персонала. О данной пробле-

ме заявило 68 процентов опрошенных медра-

ботников», — рассказывает Александр Сафо-

нов. На втором месте располагается увеличе-

ние объема работы, не связанное непосредст-

венно с больными (оформление документации, 

отчеты, совещания). На данную проблему ссы-

лались 50 процентов респондентов.

Более чем половине врачей (58 процентам) 

приходится задерживаться на работе из-за за-

полнения необходимой рабочей документации 

(карт, историй болезни и др.). Почти треть опро-

шенных (29 процентов) отмечают, что не успе-

вают в установленное время принять всех 

больных. На третьем месте среди причин рас-

полагается необходимость заполнения техни-

ческой документации (отчетность, журналы и т. 

д.). О данной проблеме заявил каждый пятый 

опрошенный (21 процент).

Как пояснили «РГ» в минздраве, ведомство про-

водит постоянную работу по нормированию 

и оптимизации труда медицинского персонала, 

определяя пути высвобождения дополнитель-

ного времени врача для непосредственного 

оказания медицинской помощи пациенту. Мак-

симально сокращаются непроизводительные 

затраты времени на «техническую» работу: вы-

писка справок, заключений, эпикризов, на-

правлений и копий результатов обследований.

Делается это прежде всего за счет правильной 

расстановки персонала, передачи отдельных 

функций лечащего врача среднему персоналу. 

Например, решение о назначении лекарствен-

ных препаратов, проведение экспертизы вре-

менной нетрудоспособности, решение вопро-

са о допуске к отдельным видам деятельности 

должен принимать врач, в то время как после-

дующие функции по оформлению медицин-

ской документации могут быть переданы сред-

нему медицинскому персоналу.  А также за счет 

перевода картотеки медицинской организации 

в электронный вид, введения электронной оче-

реди. Но пока эти меры не везде срабатывают.

Врачам приходится работать 
за троих, чтобы обеспечить себе 
приемлемый доход.  

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

ЭКОНОМИКА ОЖИДАНИЙ
КОГДА речь заходит об экономической политике, бизне-
су можно доверять. Он рискует собственными деньгами. 
Власть рискует деньгами чужими, а экономисты, анали-
тические центры и вовсе лишь своей репутацией.

Все предложения бизнеса опираются не на теоретиче-
ские изыски, а на опыт, который привел его к успеху и убе-
рег от неудач. 

В этом его преимущество, именно поэтому имеет 
смысл прислушиваться к позиции объединений предпри-
нимателей по конкретным вопросам экономики. От них 
исходит довольно много программ, но все они сводятся 
примерно к одному. Бизнес не требует разбрасывания де-
нег направо и налево, он требует доступности денег для 
эффективных проектов, которые могут иметь успех и на 
внутреннем, и на зарубежных рынках. Он говорит: выпол-
ните эту программу-минимум, а в ответ мы обеспечим 
экономический рост.

В этом смысле 
у меня большие наде-
жды на то, что власть 
возьмет на вооруже-
ние предложения 
«большой четверки» 
(Торгово-промыш-
ленной палаты, Рос-
сийского союза про-
мышленников 
и предпринимате-
лей, «ОПОРЫ Рос-
сии», «Деловой Рос-
сии». — Прим. ред.), 
направленные в пра-

вительство. Совсем скоро, в мае, оно должно представить 
комплексный план по повышению темпов экономическо-
го роста.

Власть распоряжается не только колоссальными ре-
сурсами но и нематериальными активами — информа-
цией. Поэтому ее высказывания, намерения в значитель-
ной степени формируют ожидания в обществе.

 Экономика как сложноуправляемая система построе-
на на определенных ожиданиях, а пессимизм и опти-
мизм — это довольно действенные инструменты экономи-
ческого развития. Так что для бизнеса, инвестиций этот 
долгосрочный план будет иметь большое значение.

Каждый на бытовом опыте знает, что если цены на ка-
кой-то товар растут, его стараются купить сегодня. И нао-
борот, мы откладываем покупки, если ожидаем, что они 
подешевеют. Производитель и торговец вынуждены 
с этим считаться, это азбучные истины. Инвестор рискует 
гораздо больше, так как эффект его вложений и доходы 
полностью зависят от того, какие условия сложатся в бу-
дущем.

Для него прогноз правительства имеет вполне матери-
альное значение. Прогнозы — это не проблема чисел, 
а проблема аргументов: прогноз рассказывает о том, что 
произойдет, если предпринять определенный набор дей-
ствий.

Если власть говорит, что, знаете, надо затянуть пояса, 
потому что структура экономики такая, «новая нормаль-
ность», международная обстановка опять же непростая, 
то ничего не получится. Бизнес решит: зачем мне расши-
рять производство, если спроса не будет, если доходы на-
селения расти не будут и государство не собирается ниче-
го строить. И, напротив, разумный оптимизм власти спо-
собствует инвестициям, экономика приходит в движение, 
начинается рост.

Кто-то говорит, что цель выйти на среднемировые тем-
пы роста чем-то похожа на давний лозунг догнать и пере-
гнать Америку. На самом деле альтернативы этой цели нет. 
Если будем двигаться медленнее, отстанем и ослабнем 
еще больше, а слабых бьют, как известно. С другой сторо-
ны, когда нет движения в экономике, не растут и реальные 
доходы людей. Поэтому экономический рост на уровне 
минимум 3 — 4 процента является абсолютным приорите-
том для всех. И никак не успокаивает, что многие страны 
живут хуже нас или растут со скоростью 1 — 2 процента 
ВВП в год, если бы уже достигли потенциала Соединенных 
Штатов или Европейского союза, то, конечно, у нас были 
бы другие требования к экономическому росту.

Наш собственный опыт нулевых годов говорит о том, 
что мы можем развиваться на уровне 6 — 8 процентов 
в год, хотя тогда таких темпов никто не ожидал. Набор ин-
струментов для экономики роста известен, в ряде отра-
слей он опробован. Например, внятная политика в аграр-
ном секторе дала чудесный результат. Почему же его нель-
зя получить в других отраслях?

Стратегический план правительства должен не расска-
зывать о достижении в будущем замечательных целей, 
а быть планом конкретных действий. Если завтра мы на-
чинаем ремонт дорог 
и коммунальной ин-
фраструктуры, если 
завтра можно будет 
получать доступный 
кредит на покупку 
автомобиля или 
квартиры, если мы 
уже завтра приступа-
ем к расселению пя-
тиэтажек, если мы 
действительно будем 
строить перинаталь-
ные центры и зани-
маться благоустрой-
ством городов, такие 
конкретные планы 
создают экономический оптимизм. Выигрывает тот, кто 
работает, но при этом должна быть уверенность в за-
втрашнем дне.

И конечно, нужно прекратить запугивать людей новой 
пенсионной системой, ростом налогов, платежей за все 
что угодно. Напротив, надо четко определить, что зарпла-
ты врачей, учителей, инженеров и рабочих будут расти. 
Имеющихся ресурсов вполне достаточно для решения 
первоочередных задач, осталось правильно ими распоря-
диться.

Лишь в этом случае возникнет тот оптимистический 
настрой у всех, и тогда мы получим результат существен-
но выше, чем ожидаем.

Сказанное не фантазия. Исторический опыт развития 
экономики подсказывает, что амбициозные цели — это 
единственный путь к успеху. Вспомните, те же пятиэтаж-
ки, которые сейчас пойдут под снос, были когда-то по-
строены в кратчайшие сроки, чтобы переселить людей из 
подвалов и бараков. Тогда за несколько лет удалось улуч-
шить качество жизни десятков миллионов семей. Сейчас 
мы тоже способны на подобные проекты, нужно только 
поверить в себя.

Бизнес не требует 
разбрасывания 
денег направо 
и налево, ему нужна 
их доступность для 
выгодных проектов

Если будем
двигаться в эконо-
мике медленно, 
отстанем и ослаб-
нем еще больше. 
А слабых бьют,
как известно

ЦИФРА

2
ПРОЦЕНТА
прибавили цены на картофель 
всего за одну неделю марта. 
А гречка, сахар и куриные яйца, 
наоборот, подешевели.

ОПРОС

Лишь треть медиков почувствовала 
рост зарплаты
Больше других получают медработники, совмещающие работу 

в государственном учреждении с частной практикой (средний до-

ход 46,6 тысячи рублей).

Или с работой в частном медучреждении (44,7 тысячи), либо 

в образовании (44,6 тысячи рублей).

«Не более трети медицинских работников ощутили рост заработ-

ной платы за последние четыре года, а о значительных повышени-

ях оплаты труда говорят не более четырех процентов медработни-

ков», — рассказывает о результатах исследования Академии труда 

и социальных отношений Александр Сафонов.

Снижение доходов почувствовали более трети опрошенных, при-

чем каждый пятый говорит о значительном снижении оплаты тру-

да, подчеркивает эксперт.

МИНЗДРАВ ДОБАВИЛ 

Пятнадцать минут
на пациента
В 70—80-х годах прошлого столетия в стране дей-

ствовали расчетные нормы обслуживания для вра-

чей. И вот какие нормативы времени были опреде-

лены.

Для участковых педиатров и терапевтов — по пять 

посещений в час на приеме (по 2 минуты на пациен-

та). Семь посещений при медосмотрах для педиа-

тра и 7,5 посещения в час для терапевта. Итого: по 

8,5 минуты на ребенка и 8 — на взрослого пациента. 

И по два посещения в час на дому (норма времени 

30 минут).

Сейчас Минздрав России приступил к пересмотру 

отраслевых норм труда. Для этого в 17 пилотных 

территориях страны Центральным НИИ организа-

ции и информатизации здравоохранения были 

проведены фотохронометражные исследования 

деятельности врачей и медицинских сестер меди-

цинских организаций, оказывающих помощь в ам-

булаторных условиях.

На основе хронометражных исследований дея-

тельности врачей издан приказ министерства 

здравоохранения с новыми нормами. Теперь за-

траты времени при посещении пациентом врача-

терапевта участкового и врача-педиатра участко-

вого составляют 15 мин. Эта норма является осно-

вой для расчета нагрузки, нормативов численно-

сти и иных норм труда врачей медицинских органи-

заций, оказывающих первичную врачебную и пер-

вичную специализированную медико-санитарную 

помощь в амбулаторных условиях.

Анализ международного опыта демонстрирует, 

что в странах Западной Европы на одного пациента 

в среднем врачи первичного контакта затрачивают 

тоже 15 минут.

Также в Минздраве России сообщили, что ведом-

ство всегда с большим вниманием относится к ис-

следованиям, в которых оценивается уровень 

оплаты труда медиков. Такие исследования, как 

и обращения граждан, позволяют вместе с регио-

нами точечно реагировать на те или иные возника-

ющие трудности. 
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Опросы Столетие революции 1917-го российские обыватели не хотят отмечать новыми потрясениями

«Аврора» нам не снится
Екатерина Добрынина

П
оэт в России, как из-
вестно, «больше, чем 
поэт. В ней суждено 
поэтами рождаться 
лишь тем, в ком бро-

дит гордый дух гражданства, 
кому уюта нет, покоя нет…» С 
легкой руки поэта-шестидесят-
ника пафос пошел в массы. Уже 
давно и прочно в России все что 
угодно — больше, чем оно же 
само. Учитель больше, чем учи-
тель, солдат больше, чем солдат, 
Родина больше, чем Родина… Ну, 
а граждане парадоксальным 
образом становятся особенно 
«гражданственными», когда уют 
или покой — в совсем не поэтиче-
ском дефиците. Это вновь под-
твердили итоги опросов, прове-
денных Институтом социологии 
РАН. Даже на фоне хронического 
кризиса и связанных с ним печа-
лей люди еще больше стали гор-
диться тем, что они — россияне. 
Судьба страны им очень небез-
различна, ее успехи крайне важ-
ны, а «за державу» бывает обид-
нее, чем за себя.

Многоплановое исследование 
российского общества, осу-
ществленное в 2014—2016 гг. на 
рекордно большой репрезента-
тивной выборке (4000 респон-
дентов), ИС РАН начал в момент 
начала кризиса в октябре 2014 г., 
опросы шли «волнами» с интер-
валом в полгода (проект РНФ № 
14-28-00218). Судя по итогам по-
следних замеров (конец 2016 
года), российское общество все-
таки не распалось «на атомы», не 
утратило любви к Отечеству и 
доверия к власти. Другое дело, 
что под давлением обстоятельств 
наш патриотизм приобрел не-
сколько иные формы, а «спасе-
ние утопающих» мы все чаще пы-
таемся взять в собственные руки, 
не надеясь на государство. Удает-
ся это непросто: ценой предель-
ной экономии, компромиссов с 
работодателями, утраты иллю-
зий и сокращения потребностей. 
Россияне вынуждены урезать 
даже «инвестиции в будущее» и в 
«человеческий капитал»: сокра-
щать траты на образование детей 
и свое собственное, медицинские 
услуги, полноценный досуг. Рано 
или поздно это не может не аук-
нуться достаточно серьезными 
проблемами, а не только «сезон-
ной депрессией». Но в данный 
момент общество современной 
России проявляет завидную 
стойкость, трезвость ума и само-
обладание.

Легко ли быть россиянином? 
Как обычно, нет. Но пока на-

род в России и правда «больше, 
чем народ», он демонстрирует 
поразительную способность со-
хранять единство, не поддавать-
ся панике, мобилизовать скры-
тые резервы. Столетие Октябрь-
ской революции практически 
никто не готов отмечать новыми 
переворотами и бунтами. 

Год назад, весной 2016 года, 
люди были настроены гораздо 
пессимистичнее, чем сейчас. 
Осенью 2016-го тоже. Но сегод-
ня, отмечают социологи, оценки 
ситуации впервые приблизились 

к исходным показателям накану-
не кризиса. Тех, кто называет по-
ложение дел напряженным и 
кризисным, по-прежнему боль-
ше половины населения (56%, 
перед обвалом рубля, в октябре 
2014 г., их было 53%). Но полгода 
назад крайний пессимизм выска-
зывали целых 65%, то есть почти 
две трети граждан. Сдвиги, кото-
рые произошли всего за несколь-
ко месяцев, более чем наглядны.

Треть населения страны 
(30%) отметила, что ситуация 
улучшается. О том, что дела идут 
хуже, сейчас говорит 51% опро-
шенных. Год назад таких ответов 
было 70%. Правда, уроки преды-
дущих кризисов научили росси-
ян осторожности и критичности 
суждений. В 2013 г. они оценива-

ли социально-экономическую 
ситуацию гораздо более благо-
душно. Сейчас люди с трево-

гой говорят не только о негатив-
ных переменах в экономике, но и 
об ухудшении морального кли-
мата в обществе, о серьезных 
проблемах в социальной сфере, в 
области демократических прео-
бразований. Единственный плюс 
люди ставят борьбе с террориз-
мом — по их мнению, достижения 
последних трех лет явно прео-
бладают над любым негативом.

Тем не менее каждый второй 
гражданин России ощущает сей-
час спокойствие и уравновешен-
ность. Постепенно увеличивает-
ся число людей, которые дают 
нейтральные оценки — то есть го-
ворят, что «ни хуже, ни лучше не 
стало» (как известно, отсутствие 
плохих новостей — новость сама 
по себе неплохая). Доля тех, кто 
не ждет от будущего ничего хоро-
шего, снизилась с 29 до 23%. Не 
отмечено роста крайних прояв-
лений социального недовольства 
— раздраженности, озлобленно-
сти, агрессии и т.д.

Мы — граждане России!
У социологов есть давняя тра-

диция спрашивать респондентов 
«вы — кто?», разве что в чуть ме-
нее прямолинейной форме. Отве-
ты при этом не подсказывать. И 
делать выводы о разных видах 
«самоидентификации» людей — 
то есть о том, что для них самое 
важное в собственном статусе. 
Кто-то скажет «я — русский (тата-
рин, украинец, якут и так далее), 
кто-то «я москвич/нижегородец», 
«я отец/мать семейства», «я муж-
чина/женщина», «я рабочий/учи-
тель/врач/пенсионер» и т.д. С на-
чала 2000-х годов в нашем обще-
стве стало нарастать и достигло 
подавляющего большинства чи-
сло людей, которые на первое ме-
сто ставят свою принадлежность 
к общности граждан России. Так 
теперь отвечают на главный во-
прос о себе 84% населения стра-
ны. В 90-х годах подобных ответов 
было меньше половины, в 2013 
году — 74%. Даже за последние три 
года рост очень немалый. 

Данные исследований ИС РАН 
подтверждают и другие научные 
центры — например, НИУ ВШЭ и 
Европейское социальное иссле-
дование (ESS). Интересно, что на 
этот вопрос примерно одинаково 
отвечают как представители ти-
тульной нации РФ (русские), так 
и дети других этносов. Среди ре-
спондентов прочих народностей 
на первое место ставят свое 
гражданство, а не националь-
ность 68%, среди русских — 74%. 
Довольно мало влияют на суть 
ответов религиозные различия: и 
для верующих разных конфес-
сий, и для атеистов Родина, гра-
жданская идентичность одина-
ково важны.

Второе десятилетие XXI века 
(и особенно 2014—2015 гг.) для 
нашей страны было отмечено та-
кими событиями, как Олимпиада 
в Сочи, воссоединение Крыма с 
Россией, санкции со стороны за-
падных стран и «симметричный 
ответ» на них со стороны РФ. Как 
показывают итоги опросов, все 
это способствовало консолида-
ции общественного мнения, не-
смотря на дискуссии и борьбу в 
политической сфере. Главные 
чувства, с которыми россияне 
высказываются сейчас о своей 
стране, — это любовь, гордость и 
уважение.

Однако как будут складывать-
ся взаимоотношения России и 
Запада, есть ли у нас «особый 
путь» в истории, все ли мы дела-
ем правильно? Мнения граждан 
за последнее десятилетие сильно 
изменились.

Так, в 2007 году, накануне 
предыдущего кризиса, ровно по-
ловина россиян считала, что Рос-
сия — это часть Европы и в обо-
зримом будущем эта связь оста-
нется очень тесной. Уже в октя-
бре 2014-го на европейскую мо-
дель ориентировалась только 
треть респондентов (36%), а 64% 
были уверены: Россия не являет-
ся в полной мере европейской 
страной, она представляет собой 
особую евразийскую цивилиза-
цию, в будущем станет все в 
большей степени ориентиро-
ваться на Восток. Сейчас в нашей 
стране 40% «европейцев» и 60% 
«евразийцев».

При этом, кстати, не слиш-
ком сильно изменилось мнение 
россиян о том, чего от нас хочет 
Европа. В 2007 г. четверть гра-
ждан (24%) считали, что страны 
Западной Европы заинтересова-
ны в равноправном экономиче-
ском сотрудничестве с РФ, а 
76% утверждали, что европей-
цам нужно от нас исключитель-
но природное сырье — нефть, газ 
и пр. Сейчас о равноправии го-
ворят 28%, о желании использо-
вать лишь наши недра — 72% гра-
ждан.

Десять лет назад треть росси-
ян (35%) думала, что главной це-
лью страны в новом веке должен 
стать возврат статуса супердер-
жавы и былого величия СССР. 
С е й ч а с  в е л и к о д е р ж а в н ы е 
устремления проявляет только 
четверть (26%) населения. Вы-
росло число «дипломатических 
реалистов» — тех, кто хочет ви-
деть свою страну одной из наи-
более экономически развитых и 
политически влиятельных стран 
мира без претензий на мировое 
господство. В 2007 г. их было 
45%, сейчас — 51%. 8% полага-
ют, что РФ должна стремиться к 
лидерству на постсоветском 
пространстве, 6% — что ей вооб-
ще лучше не ставить перед со-
бой глобальных целей. 9% отве-
та не дали вообще.

В будущее страны даже на 
фоне кризиса люди смотрят ско-
рее спокойно, чем со страхом. 
Лишь 15% испытывают на этот 
счет серьезные опасения, 43% 
думают о новых временах с 
«надеждой и уверенностью», 
треть (31%) испытывает что-то 
среднее между страхом и уве-
ренностью. 

В целом россияне со знаком 
«плюс» оценивают курс, по ко-
торому идет государство. Подав-
ляющее большинство думает, 
что при всех своих недостатках 
нынешняя власть в России все-
таки заслуживает поддержки. 
Но два с половиной кризисных 
года заставили многих снять 
«розовые очки» или поменять 
диоптрии в обычных. В октябре 
2014 года три четверти граждан 
были уверены: стратегический 
курс современной России даст 
положительные результаты, а 
четверть возражала, что впере-
ди — тупик. Сейчас соотношение 
изменилось. Поддерживают гло-
бальную стратегию государства 
две трети граждан (65%), крити-

куют — 35%. Люди стали чаще 
требовать, чтобы власть больше 
заботилась о благосостоянии 
собственных граждан (33% в 
2014 г., 37% сейчас). Пусть не-
намного, но выросло число тех, 
кто говорит об отставании РФ от 
прочих ведущих мировых дер-
жав в экономическом отноше-
нии. С 58% до 66% выросло ко-
личество граждан, тоскующих 
по «сильной руке, которая наве-
дет в стране порядок». И если 
три года назад 42% были увере-
ны, что от политических свобод 
нельзя отказываться ни при ка-
ких обстоятельствах, то сейчас 
подобное мнение разделяет 
только треть населения (34%). 
Соответственно о том, что ны-
нешнюю власть следует заме-
нить, говорили 16% тогда и 23% 
сейчас, поддержкой она пользу-
ется у 77% (в 2014 г. — 84%). 
Сами по себе эти цифры об-
условлены многими факторами, 
их нельзя толковать прямоли-
нейно, «как счет в баскетболе». 
Но тенденция видна: люди уста-
ли, людям трудно, люди предъ-
являют к власть имущим вполне 
конкретные требования и пре-
тензии. Не учитывать их нельзя.

Кто виноват и что делать?
Большинство россиян, судя 

по данным опросов, мечтает о 
самых важных для любого чело-
века вещах: личном благополу-
чии, здоровье и безопасности 
близких, стабильности в госу-
дарстве. Вопрос — кто может это-
му угрожать? До 2000 года гра-
ждане опасались в основном 
«внутренних врагов», которые 
«страну разрушают». После 
2008 г., когда начался военный 
конфликт с Грузией, больше ста-
ли говорить о внешних агрессо-
рах. А 2014 год заставил россиян 
окончательно изменить точку 
зрения. По сравнению с пред-
кризисным 2013 г. почти в два 
раза (с 42% до 79% имеющих 
мнение на этот счет) выросло 
число тех, кто уверен: главная 
угроза для всех нас исходит от 

зарубежных противников. Од-
новременно с 58% до 21% (с бо-
лее чем половины — до всего 
лишь одной пятой) снизилось 
количество граждан, которые 
по-прежнему ищут «внутренних 
врагов». Сработало правило «не 
было бы счастья, да несчастье 
помогло»: перед лицом внешней 
угрозы общество смогло консо-
лидироваться и даже забыть о 
прежних распрях на идеологиче-
ской и прочей почве. 

Однако сейчас маятник снова 
колеблется. За последние полто-
ра года доля тех, кто во всем ви-
нит «козни Запада», сократи-
лась с 79% до 66%. Все чаще (уже 
не в 21%, а в 34% случаев) гра-
ждане думают, что кризис усугу-
бляют внутренние проблемы 
страны, и с этим надо что-то на-
конец делать.

Одна из особенностей нашего 
менталитета: нам бывает тре-
вожнее и обиднее «за державу», 
чем за самих себя. Очень часто 
люди говорят — «у меня-то все 
неплохо, но что в стране творит-
ся?» Свое собственное социаль-
но-психологическое состояние 
52% опрошенных оценивают в 
общем положительно. Но говоря 
о тех, кто «вокруг», ставят в 
этом пункте анкеты плюс лишь 

34%. Около трети (31%) отмеча-
ли в ближайшем окружении оз-
лобленность, агрессию, раздра-
женность и прочие негативные 
эмоции. Люди опасаются, что в 
обществе станут нарастать со-
циальные, межнациональные и 
межрелигиозные противоречия 
— хотя сами в повседневной жиз-
ни с такими вещами лично могут 
и не сталкиваться. Действует, 
естественно, и медиафон: когда 
ежедневно в газетах или в Ин-
тернете человека захлестывает 
вал плохих новостей, трудно со-
хранить оптимизм и объектив-
ность. 

Правда, очередная волна мо-
ниторинга показывает, что ситу-
ация хоть немного, но улучшает-
ся. Впервые за два с половиной 
кризисных года снизилось число 
тех, кто говорит о социальной 
напряженности в обществе — с 
63% до 52%. Каждый пятый 
(21%) полагает, что дела посте-
пенно налаживаются (полгода 
назад таких респондентов было 
всего 12%), растет количество 
нейтральных оценок. Тут, прав-
да, очень многое зависит от лич-
ных факторов. Те, кто от кризиса 
пострадал меньше других, кто 
моложе, здоровее или имеет хо-
рошую профессиональную ква-
лификацию, высказываются оп-
тимистичнее других. Если же че-
ловек, например, живет в селе 
(где сейчас самые низкие и нес-
табильные доходы и наивысшие 
показатели безработицы), если 
в его семье несколько иждивен-
цев, если он вынужден эконо-
мить буквально на всем и не 
имеет шансов на дополнитель-
ный заработок — вряд ли он бу-
дет бодр, весел и полон надежд. А 
таких в стране немало. Мы оста-
емся «страной малообеспечен-
ных». По сравнению с предкри-
зисными годами численность 
бедных слоев населения России 
увеличилась вдвое, и сейчас это 
четверть всех граждан. Сотни 
тысяч россиян балансируют «на 
грани» и в любой момент готовы 
пополнить эту скорбную когор-
ту. Не меняет дела даже то, что 
сейчас заметно (с 66% весной 
2011 г. до 56% в 2015 г.) сократи-
лась группа тех, кто безусловно 
нуждается в поддержке государ-
ства и на 10% выросла прослой-
ка «самодостаточных» россиян, 
рассчитывающих только на себя 
(с 34% до 44%). Правда, это во-
все не значит, что они к государ-
ству в оппозиции. Просто это ре-
алисты, готовые «сами не пло-
шать», когда особой надежды на 
поддержку не остается.

А перемены? Хотим ли мы 
кардинальных сдвигов и готовы 
ли для этого проявлять какую-
либо гражданскую активность? 
По данным Института социоло-
гии РАН, «жить в эпоху пере-
мен» нынешние россияне не 
рвутся. Как обыватели, так и эк-
сперты постоянно выражают не-
довольство теми или иными сто-
ронами жизни общества, сетуют 
на рост цен, «рабовладельче-
ские» замашки работодателей и 
т.д. и т.п. Однако с конца 1990-х 
гг. опросы показывают: число 
россиян, требующих существен-
ных перемен, неуклонно снижа-
ется (с 69% в 1999 г. до 28% в 
2012 г.). Зато стабильности про-
сит уже не 31% населения, а по-
давляющее большинство — 72%. 
Некоторые «подвижки» намети-
лись лишь в последние полгода, 
когда сторонников перемен ста-
ло уже 39% вместо 30%, а жа-
ждущих равновесия и покоя — не 
70%, а 61%. Но по-прежнему 
ради благих целей лишь один-
двое из сотни наших сограждан 
готовы «выйти на улицу», участ-
вовать в акциях протеста, мар-
шах и т.д. Люди свои запросы 
адресуют прежде всего власти. И 
очень рассчитывают, что она их 
услышит.

Акцент

 Жить в эпоху перемен россия-
не не хотят. Но после кризиса 
стабильность — это уже пере-
мена к лучшему. И ее ждут

КОММЕНТАРИЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЯ

ДЕМОКРАТИЯ СТАНОВИТСЯ «ЭЛЕКТРОННОЙ»
Итоги опроса комментирует академик РАН, 
директор Института социологии РАН Михаил Горшков:

Михаил Константинович, слово «обыватель» всегда имело в России негатив-
ный оттенок. Даже в характеристиках всегда отмечали «активность» как без-
условный плюс и повод для поощрения. А выходит, что сейчас лучше быть 
именно обывателями — так проще приспособиться к любым невзгодам?
Михаил Горшков | Не вижу в этом слове ничего плохого, да и в «обывательской» 

модели поведения тоже. Люди и их стратегии — разные. Выбирают обычно то, 

что больше соответствует личной системе ценностей. В современной России 

после 25 лет непрерывных реформ и потрясений модель жизненного успеха за-

мкнулась на самом человеке, на «его доме — его крепости» и создании для себя и 

своей семьи прочной финансовой основы. К преобразованию окружающего 

социального пространства люди в большинстве своем не стремятся, и такая мо-

дель воспроизводится уже не первое поколение подряд. В России за последние 

десятилетия продолжает укрепляться «общество потребления», утверждаются 

индивидуалистические ценности, а коллективизм прежних лет уже не столь 

привлекателен. Это естественно для развитых стран. На сегодня у нас пример-

но четверть населения — «активисты», готовые отстаивать свои права и интере-

сы, а каждый пятый — консервативный «обыватель», привыкший соглашаться и 

приспосабливаться. Остальные (их 56%, то есть чуть больше половины) сочета-

ют в себе черты тех и других. Поэтому мы и наблюдаем достаточно пеструю кар-

тину, когда речь идет об оценках исторического пути России или ее будущего. 

Но общество никогда и нигде не бывает полностью единодушно. Главное, что 

сейчас между социальными группами в России нет непримиримых противоре-

чий — идеологических, этнических, религиозных и др. Страна не расколота. Мы 

видим тревогу, уныние, опасения, но не наблюдаем паники. Число людей, кото-

рые считают нынешнее положение дел «катастрофическим», невелико (около 

8%) и с годами не меняется. Хотя, конечно, неравенства между, например, бога-

тыми и бедными, между столицами и «остальной Россией» сохраняются и не ра-

дуют никого. 

А власть? Не закончится ли третий год кризиса кризисом доверия к ней?
Михаил Горшков | Власть, как и граждане, — разная. Ее представителей люди 

рассортировали по уже традиционным зонам доверия и недоверия. Если власт-

ная структура, по общему мнению, заботится о единстве страны, ее целостно-

сти, безопасности и стабильности, — ей доверяют. Именно поэтому россияне в 

большинстве своем признают авторитет президента, армии и церкви. А если в 

массовом сознании властные персоны выглядят защитниками частных интере-

сов (групповых, партийных, отраслевых и т.д.), — в доверии им отказывают. Что 

сполна ощутили на себе политические партии, профсоюзы, различные ведомст-

ва, суды и пр. Для властного института очень важно стать в глазах граждан носи-

телем «державных» ценностей, для этого его пиарщики прилагают массу уси-

лий. Но люди тоже достаточно умны, словам и слезам верят слабо.

Если речь идет об интересах государства и месте России в мире, налицо «ренес-

санс патриотизма» в общественном мнении. Особенно когда начались призывы 

«наказать Россию» за Крым и Донбасс, когда Украина стала сносить военные па-

мятники, — плечом к плечу стали даже недавние политические оппоненты. Но 

«чиновников» разного ранга простые граждане по-прежнему не уважают и не 

любят. Сейчас именно они могут стать «громоотводом» для общего раздраже-

ния и понятного недовольства снижением уровня жизни.

Тем более что сейчас в России стало больше возможностей для гражданских 

коммуникаций с помощью Интернета — так называемой «электронной демокра-

тии», «низовой солидарности» общества. Структуры гражданского общества 

становятся кузницей кадров для неизбежной смены политических элит, от них 

исходят важные инициативы, позволяющие влиять на власть и добиваться от 

нее «правды и справедливости» (главный запрос, который население деклари-

рует уже не первый десяток лет). И вот красноречивые цифры: в обычных про-

тестных акциях участвует не более 1% граждан. Но зато среди молодежи 18—30 

лет 16% заявляют о своем присутствии в интернет-сообществах, 7% — в волон-

терстве, 4% — в экологических и благотворительных организациях. Проявляет к 

этой сфере интерес и более старшее экономически активное поколение, осо-

бенно в крупных городах и среди представителей среднего класса.

А социологов кто-то сейчас слышит и слушает ли вообще?
Михаил Горшков | Надеюсь, что да. Уже не раз и не два после публикации наших 

докладов самое пристальное внимание к социологическим выкладкам прояв-

ляли те, от кого прямо зависит «процесс принятия решений» в государстве. 

Наши коллеги также ведут серьезное изучение российского общества, и мы де-

лаем с ними общее дело, никогда не отказываясь от сотрудничества. Правда, 

пока общая ситуация в сфере социологии очень напоминает известное «изуче-

ние слона группой слепых» — одни ощупывают хобот, другие ногу или ухо. В ог-

ромном дефиците комплексные исследования, которые позволяют понять вза-

имосвязь всех факторов, влияющих на развитие общества и «брожение умов». В 

этом смысле наш долгосрочный проект, реализуемый при поддержке РНФ, дает 

массу возможностей. На основе «волн» этого мониторинга мы выпустили за 

прошедшие 2,5 года пять книг, рассчитанных не только на узких специалистов. 

Мы очень рады, что «Российская газета» продолжает совместный с ИС РАН про-

ект «Зеркало» вот уже 11 лет подряд — и наш сегодняшний разговор тому при-

мер. По мере сил мы пытаемся сделать социологию как можно более «публич-

ной» и доступной рядовым гражданам — например, начали серию «Социологи-

ческих вечеров» в Центральном доме ученых РАН. Очень хорошо, что наша ра-

бота вышла из научных кабинетов, она вызывает интерес, вопросы, иногда — 

даже гнев или острую критику. В спорах рождается истина, а нашему обществу 

она требовалась и будет требоваться, я думаю, всегда. И
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ПРОЦЕНТОВ
граждан считают, что главная 
угроза России исходит 
из-за рубежа

Акцент

 Мы экономим на всем, даже 
на «инвестициях в будущее»: 
на своем лечении, образова-
нии детей, полноценном 
отдыхе и интересном досуге 
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С Поиск баланса 
в мире, полном 

неравенств, угроз 
и трудностей, —

наш главный 
антикризисный 

рецепт. 
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ПРЕМЬЕРА Римас Туминас 
поставил оперы об Эдипе 
и Синей Бороде

Как решить 
загадку 
Сфинкса

Ирина Муравьева

СРАЗУ две премьеры  одноактных опер — Игоря Стравин-
ского «Царь Эдип» и Белы Бартока «Замок герцога Си-
няя Борода», состоялись на сцене Музыкального театра 
имени К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данчен-
ко. Постановщики — Римас Туминас, Адомас Яцовскис 
(сценография), Анжелика Холина (пластика), Мария Да-
нилова (костюмы). Дирижер-постановщик — Феликс Ко-
робов

Сама идея представить в дилогии столь разные по музы-
кальному языку оперы  ХХ века — ораториальную партиту-
ру Стравинского  и бартоковский триллер — потребовала от 
Римаса Туминаса прояснения их смысловых архетипов, об-
щим в которых стало роковое  стремление героев добиться 
истины. И античный Эдип, и очередная жена Синей Бороды 
Юдит не смогли остановиться вовремя и тем самым спасти 
себя от катастрофы гибели. В «Царе Эдипе», партитура ко-
торого написана  на латинском языке (текст Жана Кокто) и 
близка монументальным «страстям» и ораториям бахов-
ско-генделевского строя, а также  античной драме с ее про-
тагонистом и хором, Туминас  пошел по самому короткому, 
если не сказать прямолинейному пути. Сценический образ 
спектакля — огромная 
расколовшаяся голо-
ва опрокинутой 
скульптуры, напоми-
нающей гигантскую  
апокалиптическую 
Персефону из знаме-
нитого панно Бакста 
«Древний ужас» 
(Terror Antiquus) —  
метафора погибшей 
цивилизации. Появ-
ляющийся из недр 
этой  головы  Эдип — 
здесь не величествен-
ный античный герой, которого влечет фатум (по Ницше — 
amor fati), возвышающий героя до осознания необходимо-
сти гибели, а себялюбивый, властный правитель Фив, реф-
реном повторяющий  — «я прославленный Эдип», «я решил 
загадку Сфинкса». Невысокий, лысый, с огромными на-
кладными плечами и прищуренным взглядом  Эдип (Вале-
рий Микицкий) — антигерой, поющий  стилизованные под 
оперу-seria арии нарочито «вьедливым», мелким звуком. 
Хор вокруг него движется четкими линиями — горизонта-
лям, диагоналям, выстраивая графику сценического про-
странства, перетекающую в графику жестов.  В спектакле 
все условно  —  костюмы, сочетающие длинные хитоны с сов-
ременными пиджаками, лаконичная цветовая гамма — чер-
ный, красный и бронзовый, реакции, выражающиеся не че-
рез эмоции, а через пластику рук. Иокаста, супруга Эдипа 
(Наталья Зимина) «ломает» локти углами, соединяет свои 
ладони с ладонями Эдипа, пытаясь защитить его от надвига-
ющейся разгадки,  повисает, раньше Эдипа осознав страш-
ную правду, на распятых руках внутри зловеще улыбаю-
щейся скульптурной головы.  Туминас не наполняет спек-
такль подробностями, а натягивает, как тетиву,  его вну-
треннее напряжение, разрешающееся быстрым, почти 
мгновенным развенчанием Эдиповой власти.  Только что 
хор пел  «славу» Эдипу,   а теперь тихо пятится со словами: 
«Ужаснейшее чудовище, убогий Эдип».  Эдип остается в аб-
солютной пустоте, с опущенной головой перед разбитым 
истуканом, в тишине, вздрагивающей замирающими  зву-
ками оркестра. 

Феликс Коробов создает  впечатляющую звуковую фак-
туру спектакля, подробно следуя за сложнейшими стили-
стическими поворотами партитуры Стравинского, с ее 
развернутой хоровой фактурой, ламентозными скорбны-
ми интонациями, пульсом ритмических остинато,  эффек-
тной артикуляцией меди.  В «Герцоге Синяя Борода» такой 
рельефности  оркестровой ткани пока не достает. Здесь ор-
кестр звучит более сфуматно, сглаженно для напряжен-
ной, жутковатой суггестии триллера, для богатейшей по 
звуковой колористике бартоковской партитуры, живопи-
сующей невидимые миры  таинственного Герцога.   

Между тем Туминас и в этом  спектакле остается немно-
гословным в своем сценическом решении.  Мрачная серая 
стена с черными закрытыми дверями, а перед ней —  Герцог 
(Денис Макаров) и Юдит (Лариса Андреева). Туминас не 
провоцирует  ответ на вопрос — кто они:  эти Герцог и 
Юдит? Он следует своей теме: куда приведет Юдит жела-
ние докопаться до истины — тайн за семью замками ее 
мужа? Сам  Синяя Борода в спектакле немногословен, кра-
сноречива его ироническая улыбка,  появляющаяся на 
лице, когда Юдит возбужденно подбегает с ключом к оче-
редной двери. Он знает наперед, чем кончится еще одна не-
состоявшаяся идиллия его счастья.  Юдит же в спектакле 
словно сошла с прерафаэлитского полотна Габриэле Рос-
сетти. Туминас отсылает к панэстетизму эпохи символиз-
ма, когда Метерлинк  написал свою пьесу «Ариана и Синяя 
Борода». Здесь те же мотивы  мрачного подземелья,  симво-
лического места заточения  человеческой души, с той лишь 
разницей, что Юдит в спектакле — не мистическая метер-
линковская душа, трепещущая от ужасов мира, а каприз-
ная красавица, желающая докопаться до истины и  изме-
нить мир «под себя». Финалом ее расследования стали рас-
пахнутые двери, в которых застыли три прежних жены 
Герцога Синяя Борода — в мантиях и коронах, неподвиж-
ные и прекрасные, как мраморные скульптуры. И Юдит те-
перь займет свое место за дверью, которую Герцог закроет 
навсегда. 

МУЗЫКА

Знаменитая 
японская 
джазистка 
Кейко Мацуи
поехала в тур 
по России

КРАСАВИЦА 
И КАРЛИТОС

Александр Алексеев

МАЛО кто из мировых звезд ре-
шается давать сразу 12 концер-
тов в России. Одна из известных 
исполнительниц современного 
джаза и нью-эйджа Кейко Мацуи 
в нынешний тур приехала уже с 
латино-американскими музы-
кантами! На ее концертах звучит 
причудливая и горячая смесь из-
ысканной романтики, фантазий-
ной импровизации, нежных ме-
лодий и отчаянного, заворажи-
вающего джаза! 

После концерта в Москов-
ском международном Доме му-
зыки Кейко Мацуи поехала с 
концертами по нашей глубинке. 
О том, почему ей — одной из глав-
ных звезд мирового женского 
джаза — так комфортно и интере-
сно играть в России, Кейко рас-
сказала обозревателю «РГ». 

В этот тур вы, как обычно, взяли 
с собой книги, и, наверное, путе-
водитель, купленный раньше?!  
КЕЙКО МАЦУИ: Я почти каждый год 
приезжаю в вашу страну, и имен-
но весной. Но нынешний тур — 
более чем особенный — я буду 
презентовать композиции с но-
вого диска. И да, путеводитель 
тот у меня с собой! Я купила его 
еще в 2005, во время первого ви-
зита в Россию. Внимательно из-
учала эту большую и занятную 
книгу. Но ваша страна — такая не-
объятно большая, что даже на бе-
глое изучение ее достопримеча-
тельностей по книгам уходит 
очень много времени (смеется)! 
Что я уже там вычитала? Увле-
клась и сходила в Москве — 
в Кремль. А в Санкт-Петербурге — 
в Исаакиевский собор! 

Какие еще достопримечательно-
сти вы открыли для себя?
КЕЙКО МАЦУИ: Из вновь увиденного 
поразил Памятник Героям в Уфе. 
А еще я люблю снимать видео на 
телефон, которыми делюсь с дру-
зьями и в социальных сетях.

С каждым новым альбомом вы 
все больше тяготеете к классике 
и красивым нью-эйдж-мелоди-
ям. Увлечения джазом отходит 
на дальний план?! Отчего?
КЕЙКО МАЦУИ: В моей дискографии  
27 альбомов, и, конечно, они от-
личаются друг от друга. Все на-
чиналось с современной джазо-
вой стилистики. А мою первую и 
самую свежую пластинки разде-
ляет целая эра моей жизни. Вот в 
диске Dream Walk настроения и 
звучание больше сродни нью-
эйдж. Но впоследствии я стала 
комбинировать джазовые эле-
менты с классикой и другими 
стилями. На Journey To The Heart 
я импровизирую больше, чем 
когда-либо! В новой программе 
«Акустика» я играю на акусти-
ческом рояле, на басу — интере-
сный кубинский музыкант Кар-
литос дель Пуэрто, а на ударных 
барабанщик-виртуоз Джимми 
Бранли, с Кубы. На гитаре сыг-
рает бразилец Жоао Педро Му-
рана!

Да, колоритная у вас сложилась 
компания, представляющая 
очень разные музыкальные 
культуры... Ощущаете ли вы себя 
именно японской музыканткой? 
Или, чтобы добиться успеха, по-
лезней покориться правилам 
мирового шоу-бизнеса?
КЕЙКО МАЦУИ: Я — человек из Япо-
нии, это родина, воспитавшая 
меня, и я люблю ее! Музыка для 
меня как молитва, а своей мис-
сией я считаю рождение мелодий 
и исполнение музыки для того, 
чтобы вдохнуть в атмосферу на-
шей жизни побольше свежего 
воздуха Мира! Мы живем в очень 
непростое время, но я верю, что 
музыка была создана Богом, что-
бы всем нам с вами жилось легче.

Театр Глеб Панфилов ставит спектакль «Аудиенция» 
с Инной Чуриковой

Ее Величество

Валерий Кичин

В 
конце апреля в москов-
ском Театре Наций со-
стоятся предпремьер-
ные показы спектакля 
«Аудиенция» по пьесе 

Питера Моргана. Главная герои-
ня — ныне действующая королева 
Великобритании, ее собеседники 
— премьер-министры Туманного 
Альбиона от Уинстона Черчилля 
до наших дней. В центральной 
роли Елизаветы II — Инна Чури-
кова. Мы беседуем с постановщи-
ком спектакля Глебом Панфило-
вым.

Чем вас привлекла пьеса Питера 
Моргана?
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Это весьма содер-
жательная история. В ней много 
интересных характеров. И в цен-
тре обыкновенная необыкно-
венная женщина — королева Ве-
ликобритании. Сначала видишь, 
что это особа доброжелатель-
ная, выдержанная, умеющая 
слушать, обаятельная. Потом 
понимаешь, что она человек 
чрезвычайно глубокий, владею-
щий знаниями обо всем, что 
происходит в мире. Ее мудрость 
основана на чрезвычайной осве-
домленности. Эти знания и уме-
ния накапливались десятилети-
ями и сохранены ее замечатель-
ной памятью. И становится ясно, 
откуда эта потребность пре-
мьер-министров Англии раз в 
неделю встречаться на аудиен-
ции с королевой — той самой, ко-
торая «правит, но не властвует». 
Она не принимает решений, не 
имеет на это конституционного 
права. Но она имеет право быть 
информированной и выражать 
свое мнение. Это очень важное 
обстоятельство, в нем смысл ин-
ститута королевской власти в 
Великобритании. При таком го-
сударственном устройстве воз-
никает и чрезвычайно мудрая 
система жизни. Со всеми ее не-
достатками, драмами, трагедия-
ми, комедиями, фарсами, но — 

мудрая. Вот что меня увлекло в 
этой истории.

Но в какой мере эта система уни-
версальна? Великобритании по-
везло: Елизавета II действитель-
но уникальная личность. Но на 
этом ответственном месте мог 
оказаться кто-то другой…
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Я не хочу говорить 
об универсальности, у меня бо-
лее скромные проекции. Вспом-
ним новейшую историю России 
и Великобритании: дед ныне 
действующей королевы Георг V 
был кузеном Николая II, о кото-
ром я делал фильм «Романовы. 
Венценосная семья». Потом идет 
поколение ее отца Георга VI. И 
наконец, Елизавета II. Вот такая 
связь трех поколений на отрезке 
в сто с небольшим лет: все — ря-
дом! И все — не случайность, 
здесь есть свои закономерности. 
И пьеса эта совсем не на злобу 
дня — ее можно ставить и через 
пятьдесят, и через сто лет. Тут 
схвачены типы и характеры эпо-
хи — если хотите, это уже ближе к 
Чехову. По выведенным в ней 
очень выпуклым, ярким харак-
терам и по главной фигуре, об-
ыкновенной и необыкновенной, 
и глубокой и доступной для по-
нимания.

При этом героиня появляется в 
очень разных возрастах — от 50-х 
годов прошлого века до наших 
дней.
Г Л Е Б  П А Н Ф И Л О В :  Да,  начиная с 
1953 года. Это год ее коронации, 
ей 27, она замужем и уже мать 
двоих детей. И до настоящего мо-
мента, когда через месяц ей ис-
полнится 91 год. Вот такой диапа-
зон. Интересны и ее характер, и 
его эволюция. 

В лондонском спектакле «Ауди-
енция» все персонажи принадле-
жат своему времени, но Хелен 
Миррен в главной роли не играет 
27-летнюю королеву в сценах с 
Черчиллем или сегодняшнюю, 
90-летнюю. Она там некая кон-

станта — не только конкретный 
человек, но и символ, как бы на-
циональное знамя. Времен свя-
зующая нить, сказал бы Шекс-
пир. 
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Хелен Миррен игра-
ет и возраст — но в одно касание. 
Потому что индивидуальность в 
разрезе времени гораздо важнее, 
чем свежее личико. Интересно и 
важно, как меняется человек в те-
чение долгой жизни. Интересны 
не столько внешние, сколько вну-
тренние перемены. И театр дает 
такую возможность. 

Смотря спектакль с Хелен Мир-
рен, я заметил глубокую разни-
цу в восприятии диалогов: лон-
донский зал едва ли не на ка-
ждую реплику отзывался хохо-
том. Он реагировал на вещи, ко-

торые я не считывал: не знал 
этих названий, имен и не пони-
мал, почему это смешно. Прихо-
дится ли адаптировать пьесу для 
русской публики? 
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Конечно. По той са-
мой причине: у нашего зрителя 
иная информированность, иная 
степень посвященности в про-
исходящее. Там, в Лондоне, до-
статочно слова, жеста, вырази-
тельной детали — уже прикол, 
уже смешно. У нас — нет, и это от-
дельная забота, несмотря на хо-
роший перевод Юрия Голигор-
ского... Разбирая пьесу, понима-
ешь, что иногда не хватает одно-
го-двух слов, чтобы почувство-
вать, в чем суть и в чем фишка. 
Нужен не просто перевод с ан-

глийского на русский, а перевод 
явлений британской жизни с 
учетом ментальности россий-
ского зрителя. Чтобы он мог 
включиться и правильно отреа-
гировать. 

Хотя пьеса бенефисная, у актри-
сы в роли Елизаветы должны 
быть конгениальные ей партне-
ры. 
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: В том-то и дело. По-
нятно, что это должны быть 
очень хорошие актеры, таланты, 
мастера. Но требуется и точ-
ность выбора — нужно попасть в 
генотип, в характер. А еще тре-
буются дублеры, но в Театре На-
ций нет своей труппы. Я полно-
стью осознал эту проблему толь-
ко спустя два-три месяца рабо-
ты! 

Дублеры вечно заняты на другом 
спектакле в своем театре?
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Да, и это совершен-
но меняет дело. Трудно найти 
второго Черчилля, вторую Мар-
гарет Тэтчер, второго Итона… 
И чем точнее ты попал в основ-
ном выборе, тем труднее найти 
ему дубль: у людей свои планы, 
занятость, состояние здоровья, 
наконец. Но иначе в этом театре 
спектаклю не выжить: нужно 
иметь двух, а то и трех исполни-
телей. К тому же все приходится 
делать в максимально короткие 
сроки.

Судя по всему, тема людей влас-
ти, природы власти вас интере-
суют давно. Фильм «Романовы. 
Венценосная семья». Спектакль 
«Ленкома» «Аквитанская льви-
ца» — из времен Генриха II. Те-
перь «Аудиенция» о нынешней 
британской королеве. Сюда 
можно было бы отнести даже 
«Прошу слова» — тоже ведь о 
женщине у руля. 
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Да, мне интересен 
характер человека, обладающего 
властью или к ней стремящегося. 
Он находится в экстремальных 
условиях, и люди там должны 
быть особого склада. Не каждый 
может быть выдающимся мате-
матиком, хорошим писателем 
или актером. Так и власть — с ней 
не каждый справится. А не спра-
вится — тогда драма, какая случи-
лась в жизни последнего русско-
го императора. Ну, не создан он 
был для власти! Его туда вытол-
кнули обстоятельства, и это обе-
рнулось трагедией не только для 
него и его семьи, но и для госу-
дарства. Природа этого человека 
определила судьбу страны! 
И если бы на его месте был дру-
гой — скажем, человек склада 
Петра Первого, история поверну-
лась бы по-другому. Думаю, как 
сильная личность он никогда не 

позволил бы случиться ни Фев-
ральской революции, ни Октя-
брю... 

Интересно, куда бы тогда все 
пошло…
ГЛ Е Б  П А Н Ф И Л О В  ( С М Е Е ТС Я ):  Да уж… 
конституционной монархией 
дело бы не закончилось. Хотя… 
этот Петр формировался бы дру-
гим временем и понимал, что в 
начале ХХ века не годятся мето-
ды XVIII. Но я уверен, что роль 
личности имеет первостепенное 
значение. Поэтому так важен в 
нашем спектакле образ Короле-
вы: она именно тот человек, ко-
торый нужен был во второй поло-
вине ХХ века и Великобритании, 
и, позволю себе сказать, миру. 
Человек терпимый, умеющий 
слушать и, когда надо, — смол-
чать.

Был хороший фильм «Королева» 
— того же автора и с той же Хелен 
Миррен в роли Елизаветы.
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Фильм замечатель-
ный. Питер Морган — очень ода-
ренный человек.

Он участвует в подготовке ваше-
го спектакля?
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: Он приезжал и при-
едет еще. Я попросил его ввести в 
пьесу русскую тему. Россия поя-
вится в сценах с Черчиллем, где 
речь пойдет о Сталине. В упоми-
наниях о полете Гагарина, в раз-
говоре с Маргарет Тэтчер о Гор-
бачеве. Возможно, в современ-
ных сценах с Джеймсом Кэмеро-
ном и Терезой Мэй.

Театр «Ленком» отказался от 
идеи поставить спектакль на сво-
ей сцене, почему?
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: О предстоящей пре-
мьере Марк Анатольевич Заха-
ров официально объявил на от-
крытии прошлого сезона, я даже 
успел дать несколько интервью. 
Потом выяснилось, что нет денег, 
и мне пришлось заняться их пои-
сками уже за пределами «Ленко-
ма». Проект при этом стал еще 
дороже: в рамках театральной 
труппы нет проблемы найти ак-
теров, но собрать их с миру по 
нитке гораздо труднее и стоит 
других денег. К счастью, в крити-
ческую минуту пришел на по-
мощь Благотворительный фонд 
«Искусство, наука и спорт» Али-
шера Усманова,  он по моей 
просьбе стал генеральным спон-
сором проекта, за что я ему очень 
благодарен.

Вы считаете, что сугубо британ-
ская пьеса о британских полити-
ческих деятелях в России про-
звучит актуально? 
ГЛЕБ ПАНФИЛОВ: У нас многие поче-
му-то считают, что Россия с Вели-
кобританией всегда в конфликте. 
На самом деле это не так. В войне 
против Наполеона мы были со-
юзниками и победили. И в Пер-
вой мировой войне мы были со-
юзниками. И мы вместе победили 
Гитлера во Второй мировой. 
И это внушает мне мысль, что 
наши страны не допустит тре-
тьей мировой войны.

Инна Чурикова готовится 
к «Аудиенции», где она выступит 
в роли королевы Елизаветы II .

Акцент

 Уверен, что роль личности 
имеет первостепенное 
значение. Поэтому так важен 
образ королевы

Римас Туминас 
не наполняет спек-
такль подробностя-
ми, а натягивает, как 
тетиву,  его внутрен-
нее напряжение 

Эдип (Валерий Микицкий) и Иокаста (Наталья Зимина) 
в опере «Царь Эдип», поставленной Римасом Туминасом.

Звезда современного джаза и нью-
эйджа Кейко Мацуи представляет 
в России свой новый альбом.

А это сцена из английского спектакля «Аудиенция», где в роли королевы Елизаветы II — Хелен Миррен. 
За театральными премьерами следите на сайте
rg.ru/tema/kultura
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На федеральном уровне социаль-
ного партнерства заключено Допол-
нительное соглашение № 1 о продле-
нии на 2017—2019 годы действия 
Федерального отраслевого соглаше-
ния по дорожному хозяйству на 
2014—2016 годы и внесении в него 
изменений и дополнений между 
Федеральным дорожным агентством, 
Союзом работодателей «Общерос-
сийское отраслевое объединение 
работодателей в дорожном хозяйстве 
«АСПОР», Российской ассоциацией 
территориальных органов управле-
ния автомобильными дорогами 
«РАДОР» и Общественной организа-
цией «Общероссийский профессио-
нальный союз работников автомо-
бильного транспорта и дорожного 
хозяйства» (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведоми-
тельную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 23 декаб-
ря 2016 г., регистрационный № 19/17-
19, размещено на официальном сайте 
Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации в 
информационно-телекоммуникаци-
о н н о й  с е т и  И н т е р н е т  ( w w w .
rosmintrud.ru) и опубликовано в жур-

налах «Охрана и экономика труда», 
«Бизнес России» и газете «Солидар-
ность».

В соответствии с частью 8 статьи 
48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодате-
лям организаций дорожного хозяйст-
ва Российской Федерации, не участ-
вовавшим в заключении соглашения, 
присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в 
течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования насто-
ящего предложения в Министерство 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении согла-
шения, не будет представлен в уста-
новленном частью 9 статьи 48 Трудо-
вого кодекса Российской Федерации 
порядке мотивированный письмен-
ный отказ присоединиться к соглаше-
нию, то соглашение будет считаться 
распространенным на этих работода-
телей.

Министр труда 
и социальной защиты 

Российской Федерации 
М. Топилин

Работодателям организаций 
дорожного хозяйства 

Российской Федерации
от 10 марта 2017 г. № 14-4/10/В-1819

Решение 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 22 ноября 2016 г. при-
знана не действующей со дня вступления решения суда в законную силу формула 
(2) пункта 11 главы III «Расчет необходимой валовой выручки на содержание элек-
трических сетей» Методических указаний по расчету тарифов на услуги по пере-
даче электрической энергии, устанавливаемых с применением метода долгосроч-
ной индексации необходимой валовой выручки, утвержденных приказом Феде-
ральной службы по тарифам от 17 февраля 2012 г. № 98-э, в той мере, в которой 
данная формула допускает при расчете необходимой валовой выручки на содер-
жание электрических сетей не учитывать регулирующему органу доход, недопо-
лученный при осуществлении регулируемой деятельности в предшествующем 
периоде регулирования по независящим от организации, осуществляющей регу-
лируемую деятельность, причинам.

Решение суда вступило в законную силу 16 февраля 2017 г.

Исполнение федерального бюджета 
за январь-февраль 2017 года

(предварительные данные)
 (млн рублей)

Показатель

Утверждено 
Федеральным законом 

«О федеральном бюджете 
на 2017 год и 

на плановый период 2018 
и 2019 годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь-
февраль

% испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 13 487 566,8 2 290 653,9 17,0

Нефтегазовые 5 050 039,4 1 014 901,8 20,1
Ненефтегазовые 8 437 527,3 1 275 752,1 15,1

РАСХОДЫ 16 240 809,1 2 438 458,9 15,0
Процентные расходы 728 670,4 131 659,3 18,1
Непроцентные расходы 15 512 138,8 2 306 799,6 14,9

ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 753 242,4 -147 805,0  
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -2 024 572,0 -16 145,7  

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь-февраль 2017 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов 

федерального бюджета 
за январь-февраль 2017 года

(млн рублей)

Доходы

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2017 год 
и на плановый 

период 2018 и 2019 
годов» на 2017 год

Исполне-
ние за 

январь-
февраль

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 13 487 566,8 2 290 653,9 17,0
администрируемые ФНС России 7 940 908,4 1 516 186,6 19,1
администрируемые ФТС России 4 209 770,3 624 311,7 14,8
администрируемые другими администрато-
рами 

1 336 888,1 150 155,6 11,2

Нефтегазовые доходы 5 050 039,4 1 014 901,8 20,1
Ненефтегазовые доходы 8 437 527,3 1 275 752,1 15,1
Связанные с внутренним производством 4 308 060,3 755 018,9 17,5
НДС внутренний 2 899 511,8 469 966,8 16,2
Акцизы внутренние 808 168,7 232 806,5 28,8
Налог на прибыль организаций 600 379,8 52 245,6 8,7
Связанные с импортом 2 586 770,7 326 434,0 12,6
НДС на ввозимые товары 1 996 084,4 247 974,4 12,4
Акцизы на ввозимые товары 63 437,6 8 441,3 13,3
Ввозные таможенные пошлины 527 248,7 70 018,3 13,3
Прочие 1 542 696,3 194 299,2 12,6

Предварительная оценка 
исполнения федерального бюджета 

за январь-февраль 2017 года
По предварительной оценке исполнение основных показателей феде-

рального бюджета за январь — февраль 2017 года составило:
— объем поступивших доходов — 2 290 653,9 млн рублей, или 17,0% к 

общему объему доходов федерального бюджета, утвержденному Федераль-
ным законом «О федеральном бюджете на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов»;

— исполнение расходов — 2 438 458,9 млн рублей, или 15,0% к общему 
объему расходов федерального бюджета, утвержденному Федеральным 
законом «О федеральном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 
2019 годов» и к уточненной росписи;

— дефицит — 147 805,0 млн рублей. 
Сальдо источников внутреннего и внешнего финансирования дефицита 

федерального бюджета за отчетный период составило 150 095,9 млн рублей 
и (-) 2 290,9 млн рублей соответственно.

Доходы федерального бюджета
Доходы федерального бюджета за январь-февраль 2017 года в разрезе 

федеральных органов исполнительной власти — администраторов доходов 
федерального бюдж ета, на которые приходятся максимальные объемы 
администрируемых доходов: 

Федеральной налоговой службой — в сумме 1 516 186,6 млн рублей, или 
19,1% к прогнозным показа телям доходов федерального бюджета на 2017 
год;

Федеральной таможенной службой — в сумме 624 311,7 млн рублей, или 
14,8% к прогнозным показателям доходов федерального бюджета на 2017 
год;

Другими федеральными органами — в сумме 150 155,6 млн рублей, или 
11,2% к прогнозным показателям доходов федерального бюджета на 2017 
год.

Резервный фонд и Фонд национального благосостояния
По состоянию на 1 января 2017 года совокупный объем средств Резер-

вного фонда в рублевом эквиваленте составил 972 131,5 млн рублей.
Курсовая разница от переоценки средств Резервного фонда на счетах 

в иностранной валюте в Центральном банке Российской Федерации за 
январь-февраль 2017 года составила (-) 40 819,4 млн рублей.

По состоянию на 1 марта 2017 года совокупный объем средств Резервно-
го фонда в рублевом эквиваленте составил 931 312,1 млн рублей.

По состоянию на 1 января 2017 года совокупный объем средств Фонда 
национального благосостояния в рублевом эквиваленте составил 4 359 156,2 
млн рублей.

Курсовая разница от переоценки средств Фонда национального благосо-
стояния за январь — февраль 2017 года составила — (-) 152 775,0 млн 
рублей, в том числе по:

— по остаткам средств на счетах в иностранной валюте в Банке России 
— (-) 116 4 18,4 млн рублей;

— по средствам, размещенным на депозитах в долларах США во Внешэ-
кономбанке — (-) 17 009,7 млн рублей;

— по средствам, размещенным в долговые обязательства иностранных 
государств на основании отдельного решения Правительства Российской 
Федерации, без предъявления требования к рейтингу долгосрочной креди-
тоспособности — (-) 8 159,4 млн рублей;

— по номинированным в иностранной валюте ценным бумагам россий-
ских эмитентов, связанным с реализацией самоокупаемых инфраструктур-
ных проектов, перечень которых утверждается Правительством Российской 
Федерации (-) 11 187,5 млн рублей.

По состоянию на 1 марта 2017 года объем средств Фонда национального 
благосостояния в рублевом эквиваленте составил 4 206 381,2 млн рублей.

Пресс-служба 
Минфина России

Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. Дополнить Положение о Мини-
стерстве культуры Российской Федера-
ции, утвержденное постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 20 июля 2011 г. № 590 «О Министер-
стве культуры Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2011, № 31, ст. 4758; 
2012, № 6, ст. 688; № 26, ст. 3524; № 39, 
ст. 5270; 2013, № 33, ст. 4386; № 41, 
ст. 5182; № 45, ст. 5822; 2014, № 30, 
ст. 4305; 2015, № 2, ст. 491; № 4, ст. 664; 
№ 18, ст. 2728; № 20, ст. 2919; 2016, 
№ 25, ст. 3801; № 27, ст. 4496; № 52, 
ст. 7667; 2017, № 2, ст. 406), подпунктом 
5.121 следующего содержания:

«5.121. устанавливает общие требо-
вания к туристским маршрутам (другим 
маршрутам передвижения) для прохо-
ждения организованными группами 
детей и порядку организации их прохо-

ждения детьми, находящимися в орга-
низациях отдыха детей и их оздоровле-
ния либо являющимися членами орга-
низованной группы несовершеннолет-
них туристов, а также к порядку уведом-
ления уполномоченных органов госу-
дарственной власти о месте, сроках и 
длительности прохождения таких мар-
шрутов;».

2. Реализация полномочий, предус-
мотренных настоящим постановлением, 
осуществляется в пределах установлен-
ной Правительством Российской Феде-
рации предельной численности работ-
ников Министерства культуры Россий-
ской Федерации, а также бюджетных 
ассигнований, предусмотренных Мини-
стерству в федеральном бюджете на 
руководство и управление в сфере уста-
новленных функций.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 13 марта 2017 г. № 280 г. Москва

О внесении изменения в Положение 
о Министерстве культуры 

Российской Федерации

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электроэнергии (мощности) от электростанций ПАО «Мосэнерго» на 2017 год, установлены:
1. Приказом ФАС России от 30.11.2016 г. № 1692/16 «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном режиме на 2017 год»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии 

и мощности

Наименование 
генерирующих 

объектов
Блок/ТГ

с 01.01.2017 г. по 30.06.2017 г. с 01.07.2017 г. по 31.12.2017 г.
Цена на электрическую 

энергию, руб./МВт.ч (без НДС)
Цена на мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)
Цена на электрическую 

энергию, руб./МВт.ч (без НДС)
Цена на мощность,  

руб./МВт в месяц (без НДС)
ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 221,27  194 507,44  1 221,27  194 507,44    

2. Приказом ФАС России от 23.12.2016 г. №1839/16 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового 
рынка — производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему 
категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством 
Российской Федерации субъектами оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых 
Правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2017 год»: 

Субъект 
оптового рынка 
электрической 

энергии и мощности

Наименование генерирующих 
объектов

с 01.01.2017 г. по 30.06.2017 г. с 01.07.2017 г. по 31.12.2017 г.
Тарифная ставка на 

электрическую энергию, 
руб./(МВт.ч) 

(без НДС)

Тарифная ставка на мощность, 
руб./МВт в месяц 

(без НДС)

Тарифная ставка на 
электрическую энергию,  
руб./(МВт.ч) (без НДС)

Тарифная ставка на мощность, 
руб./МВт в месяц 

(без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГРЭС-3  им. Классона 830,54  344 855,48  889,04  361 132,26  
ГЭС-1 им. Смидовича 713,49  364 645,04  786,66  380 842,73  
ТЭЦ-8 889,09  158 918,37  889,09  166 059,66  
ТЭЦ-9  без ДПМ/НВ 932,73  146 996,75  1 068,42  154 025,47  
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 767,21  х 767,21  х
ТЭЦ-11 852,18  168 831,21  869,80  176 375,47  
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ (ТГ 5-9) 878,97  162 022,16  878,97  168 632,73  
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 014,64  х 1 076,68  х
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 925,16  168 391,66  992,29  175 902,02  
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 945,81  х 945,81  х
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-1,3,6) 803,69  х 803,69  х
ТЭЦ-17 (ТГ-1,3,6) 1 221,27  194 507,44  1 221,27  194 507,44  
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ (кроме ТГ-1,2,4) 931,59  190 329,69  931,59  198 834,74  
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) 987,53  х 1 003,72  х
ТЭЦ-20 (ТГ-1,2,4) 931,59  х 931,59  х
ТЭЦ-21  (Блок-11) ДПМ 788,98  х 788,98  х
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 737,14  169 225,44  749,28  176 783,38  
ТЭЦ-22 882,66  139 833,05  905,06  144 647,71  
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 786,07  143 196,98  786,07  151 502,41  
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 832,15  168 914,92  832,15  175 901,87  
ТЭЦ-25 887,74  161 650,89  890,03  168 886,82  
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 740,25  х 764,40  х
ТЭЦ-26 без ДПМ 887,42  159 754,81  887,42  166 897,55  
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 766,93  х 786,65  х
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 772,84  х 787,73  х
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 610,13  147 101,18  633,98  153 359,69  

3. Приказом ФАС России 26.12.2016 г. № 1871/16  «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2017 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции 
при введении государственного регулирования»:

Субъект 
оптового рынка 
электрической 

энергии и мощности

Наименование генерирующих  
объектов

2017 г.

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. Смидовича 738,27 738,27 738,27 722,88 722,88 738,27 813,98 813,98 813,98 797,02 797,02 813,98
ГРЭС-3 им. Классона 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 000,81 1 003,95 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 071,30 1 074,66
ТЭЦ-8 733,57 733,57 733,57 733,57 733,57 715,45 873,63 873,63 873,63 873,63 798,56 733,57
ТЭЦ-9 без ДПМ/НВ 672,61 672,61 672,61 672,61 672,61 672,61 976,80 976,80 976,80 976,80 852,28 770,46
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 698,97 698,97 698,97 698,97 657,69 643,09 817,63 817,63 817,63 817,63 769,35 752,27
ТЭЦ-11 733,75 733,75 733,75 733,75 729,27 733,75 748,92 748,92 748,92 748,92 744,35 748,92
ТЭЦ-12 без ДПМ/НВ 723,08 723,08 723,08 723,08 723,08 723,08 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47 733,47
ТЭЦ-12 ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 105,18 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75 1 172,75
ТЭЦ-16 без ДПМ/НВ 783,85 783,85 783,85 783,85 783,85 783,85 840,73 840,73 840,73 840,73 840,73 840,73
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20
ТЭЦ-17 780,31 780,31 780,31 780,31 721,04 717,13 919,24 919,24 919,24 919,24 849,41 844,81
ТЭЦ-20 без ДПМ/НВ 861,34 861,34 861,34 861,34 861,34 861,34 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08 883,08
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 090,19 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07 1 108,07
ТЭЦ-21 без ДПМ/НВ 676,03 676,03 676,03 676,03 676,03 676,03 708,05 708,05 708,05 708,05 687,51 687,17
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 783,40 783,40 783,40 783,40 766,80 783,40 837,86 837,86 837,86 837,86 820,11 837,86
ТЭЦ-22 768,70 768,70 768,70 768,70 768,70 768,70 788,20 788,20 788,20 788,20 788,20 788,20
ТЭЦ-23 без ДПМ/НВ 736,66 736,66 736,66 736,66 734,36 736,66 747,57 747,57 747,57 747,57 745,24 747,57
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 727,45 727,45 727,45 727,45 724,37 727,45 757,97 757,97 757,97 757,97 754,76 757,97
ТЭЦ-25 813,78 813,78 813,78 813,78 813,78 813,78 815,89 815,89 815,89 815,89 815,89 815,89
ТЭЦ-26 без ДПМ/НВ 738,38 738,38 738,38 738,38 737,89 738,38 763,46 763,46 763,46 763,46 762,96 763,46
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 824,46 824,46 824,46 824,46 824,46 824,46 851,36 851,36 851,36 851,36 851,36 851,36
ТЭЦ-27 без ДПМ/НВ 730,26 730,26 730,26 730,26 730,26 737,26 758,80 758,80 758,80 758,80 758,80 766,08
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 767,92 767,92 767,92 767,92 767,92 767,92 782,71 782,71 782,71 782,71 782,71 782,71
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 761,59 761,59 761,59 761,59 761,59 761,59 781,17 781,17 781,17 781,17 781,17 781,17
ГТУ ТЭЦ г. Павловский Посад ДПМ/НВ 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32 1 151,32

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/ 

Уведомление о проведении общественных обсуждений про-
екта Технического задания на разработку «Перечня меро-
приятий по охране окружающей среды», включая ОВОС 

по объекту «Замена ППМН Куйбышев±Лисичанск Ду 1200, 
724 км, р. Хопер (основная, резервная нитки). Волгоград-

ское РНУ. Реконструкция» 
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2017 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об 
охране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации». проводят-
ся общественные обсуждения проекта Технического задания 
на разработку «Перечня мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая ОВОС по объекту «Замена ППМН Куйбышев—
Лисичанск Ду 1200, 724 км, р. Хопер (основная, резервная нитки). 
Волгоградское РНУ. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является реконструкция объектов в целях при-

ведения их к нормативным требованиям в соответствии с програм-
мой замены участков АО «Транснефть — Приволга» на 2017 год.

Географическое положение: Волгоградская область, Кумыл-
женкий и Алексеевский районы, ППМН «Куйбышев — Лисичанск» 
724 км р. Хопер

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Сатаров-

ская» до ЛПДС «Андреяновская».
В рамках реализации проекта предусмотрена подземная про-

кладка основной нитки трубопровода в существующем створе 
МН «Куйбышев — Лисичанск».

Заказчиком проекта является: АО «Транснефть-Приволга», 
адрес: 443020, г. Самара, ул. Ленинская, 100, тел. (846) 999-33-88. 

Генеральным проектировщиком — Исполнителем: Про-
ектный институт реконструкции и строительства объектов нефти 
и газа ЗАО «ПИРС», адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, 
д. 153, корп. 2, телефон: 8 (3812) 69-18-54, факс 8 (3812) 69-18-
38.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II—III квартал 2017 года.

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

С 22.03.2017 по 21.04.2017 проект Технического задания на раз-
работку «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая ОВОС по объекту «Замена ППМН Куйбышев—Лисичанск 
Ду 1200, 724 км, р. Хопер (основная, резервная нитки). Волгоград-
ское РНУ. Реконструкция» будет доступен для ознакомления об-
щественности на сайте АО «Транснефть-Приволга» www.volga.
transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
необходимо направлять на электронные адреса: privolga@sam.
transneft.ru, vpamorzin@pirsoilgas.ru, boykooy@tsd.transneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей заместителей председателя 
районных судов, судей районных судов и мировых судей  г. Москвы:

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— заместитель председателя районного суда — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— заместитель председателя районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакантные 

должности заместителей председателя районных судов, судей районных 
судов и мировых судей судебных участков города Москвы принимаются 
до 30.03.2017 г. в понедельник, четверг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); Странова Оль-
га Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 
должности судей Московского городского суда принимаются до 
10.04.2017 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

19 апреля 2017 года в 14.00 в здании библиотеки 
п.Артемовский, расположенного по адресу: Иркутская об-
ласть, п. Артемовский, ул. Артемовская, д. 8, будут проходить 
общественные слушания оценки воздействия на окружающую 
среду «Проекта полигона твердых коммунальных отходов в 
п.Артемовский Бодайбинского района» (далее — Проект). 

Заказчиком Проекта является администрация г. Бодайбо и 
района (ИНН 3802001340, КПП 380201001, юридический/поч-
товый адрес: 666904, г. Бодайбо, улица Урицкого, дом 33, кон-
тактный телефон / факс (39561) 5-24-70). 

Разработчиком Проекта является Общество с ограниченной 
ответственностью «Востокпроект» (ИНН 2721211964, КПП 
272101001, юридический/почтовый адрес: 680000, г. Хабаровск, 
улица Шеронова, 99-7, контактный телефон: (4212) 305-198).

С целью учета общественного мнения в течение 30 дней с 
даты настоящей публикации материалы по Проекту доступны 
для ознакомления и подготовки замечаний и предложений в 
письменной форме в администрации г. Бодайбо и района, рас-
положенной по адресу: 666904, г. Бодайбо, улица Урицкого, 
дом 33, каб. 308, контактный тел. (39561) 5-13-07. Часы работы 
ежедневно в рабочие дни с 8.30 до 17.30. 

Приглашаем желающих граждан, общественные организа-
ции принять участие в общественных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ВУЗЫ Аспирантов в этом
году будут принимать
по новым правилам

Пятерку никто 
не получит

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ утвердило новый порядок поступле-
ния в аспирантуру. 

В Минобрнауки пояснили, что по новым правилам 
вуз или научная организация будут самостоятельно 
устанавливать количество и перечень вступительных 
экзаменов, шкалу оценивания и минимальное количе-
ство баллов, которые надо набрать, чтобы участвовать 
в конкурсе.

— Отметим, что до настоящего времени при приеме 
проводились три вступительных испытания, результаты 
которых оценивались по 5-балльной шкале, — рассказа-
ли в минобрнауки. — При этом два вступительных испы-
тания являлись обязательными (специальная дисципли-
на и иностранный язык), а третье — определяла органи-
зация.

Впервые разрешено принимать экзамены на ино-
странном языке, что привлечет в страну большее коли-
чество талантливой молодежи. Вуз или научная органи-
зация смогут начислять баллы за индивидуальные до-
стижения поступающих. «Эти баллы включаются в сум-
му конкурсных баллов, то есть суммируются с баллами 
за вступительные испытания, что позволяет более гибко 
учитывать при отборе такие критерии, как, например, 
наличие публикаций, патентов, участие в научных ме-
роприятиях и конкурсах», — пояснили представители 
минобрнауки.

Очень важно, что документ об образовании поступа-
ющий сможет предоставлять не при подаче заявлений, 
а в более поздний срок. Разрешается  проводить отдель-
ные конкурсы по каждой образовательной программе. 
При этом для каждой программы может быть установ-
лен свой перечень вступительных испытаний.Вузам раз-
решили  поэтапно проводить вступительные испыта-
ния — по мере формирования групп поступающих.

ВЫСШАЯ ШКОЛА За какими
специальностями
студенты идут
в магистратуру

Ударная 
шестилетка

Ирина Борисова

ПО ДАННЫМ Института образования ВШЭ, в ближай-
шее время будет очень востребована заочная магистра-
тура. 

Ученые изучили спрос и предложение программ ма-
гистратуры и пришли к выводу: самые востребованные 
специальности — общественные науки и инженерное 
дело. При этом постоянно растет число тех бакалавров, 
которые после четырех лет обучения в бакалавриате 
идут не на работу, а снова учиться. На этот раз — в двухго-
дичную магистратуру. В 2016 году 71 процент всех маги-
странтов составили выпускники бакалавриата и специа-
литета этого года.

Из 207 тысяч ма-
гистерских мест фе-
деральный бюджет 
оплачивает 110 ты-
сяч мест. Осталь-
ное — места, за кото-
рые платят регионы 
или сами студенты. 
Несмотря на высо-
кую стоимость маги-
стерских программ, 
растет число тех, кто 
готов платить за 
свою учебу. Так что 
вузы, которые пред-
лагают платные программы магистратуры, неплохо за-
рабатывают на этом. В МГИМО, например, цены на об-
учение в магистратуре начинаются от 300 тысяч рублей, 
в ВШЭ — от 260 тысяч в год. 

Больше всего магистерских мест в вузах Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ростовской области, Татарстана, 
Краснодарского края, Башкортостана, Свердловской, 
Воронежской, Самарской, Челябинской областей. 

Есть вузы с очень высокой долей магистрантов. На-
пример, в Пущинском естественно-научном институте 
и Российской школе частного права таких 100 процен-
тов. В Академическом университете РАН — 66 процентов, 
в Дипломатической академии МИД — почти 50 процен-
тов, в Физтехе — 29, а в МГИМО — 27 процентов. 

— МГУ официально перешел на шестилетнее обучение. 
У нас открыта так называемая интегрированная маги-
стратура, когда студент, отучившись, допустим, на по-
чвоведении четыре года, идет в интегрированную маги-
стратуру по своей специальности. 92 процента наших 
студентов идут в интегрированную магистратуру, — рас-
сказал ректор МГУ Виктор Садовничий.

Есть возможность учиться в магистратуре МГУ и вы-
пускникам других вузов. Но, как показала статистика, на 
этих местах 53 процента выпускников тоже пришли из 
бакалавриата университета. В этом году МГУ впервые 
наберет 100 магистрантов на космический факультет. 

Число бакалавров, которые после четырех лет в бакалавриате 
идут не на работу, а снова учатся, постоянно растет. 

Растет число
студентов,
которые хотят 
учиться 6 лет — 
и в бакалавриате, 
и в магистратуре

КОНКУРС В медвузах есть студенты со средним баллом 36,7

Почему одни лечат, а другие — калечат
Петр Ильин

С
амые сильные выпускники 
школ выбирают в вузах 
востоковедение, самые 

слабые идут на сельское и рыб-
ное хозяйство.

В этом году самый высокий 
конкурс в вузах может быть на 
востоковедении, лингвистике и 
международных отношениях. Са-
мый низкий — на педобразовании 
и сельском хозяйстве. 

По данным исследования при-
емной кампании, самые сильные 
абитуриенты поступили в вузы 
на специальности «востоковеде-
ние» и «африканистика». Сред-
ний балл на этих специальностях 
— 82,32. Но надо понимать, что и 
бюджетных мест на этих направ-
лениях очень мало. Следом идут 
«лингвистика и иностранные 
языки» — 81,22, «международ-
ные отношения» — 80,71, «жур-
налистика и литературное твор-
чество» и «юриспруденция» — 
80,05 балла. На популярной 
«экономике» средний балл 77,3. 
Это, кстати, ниже, чем на фило-
логии. Тут средний балл 77,64.

Среди технических вузов в ли-
дерах по качеству приема Уни-
верситет ИТМО, МФТИ, МИФИ, 
МИСиС, Санкт-Петербургский 
политех, Бауманка, Санкт-Пе-
тербургский горный универси-
тет и другие. Средний балл ЕГЭ в 
этих вузах больше 80. 

Но в большинстве других тех-
нических вузов, в том числе от-
раслевых,  учатся не самые 
успешные студенты. Средний 
балл на «морской технике», на-
пример, 54, на «управлении 
водным транспортом» — 55 бал-
лов, на «машиностроении» — 58. 

Будущие врачи стали хуже 

сдавать единый госэкзамен и 
средний балл зачисленных в ав-
густе 2016 года на специаль-
ность «здравоохранение» упал 
на 5,45, а минимальный — на це-
лых 12 баллов! В итоге средний 
балл самого слабого зачислен-
ного в медвуз абитуриента — 
36,7. Что, для понимания, чуть 

больше «неуда». Как будет вуз 
учить двоечника — большой во-
прос.  При этом среди медвузов 
есть и такие, где почти все сту-
денты — сплошь высокобалльни-
ки. Эти вузы находятся в Мо-

скве, Санкт-Петербурге и Каза-
ни. 

Студенты с минимальными 
баллами есть практически на 
всех направлениях подготовки, 
включая «химию и биотехноло-
гии», «авиационную и ракетно-
космическую технику». 

Самые слабые студенты, ко-
торые принесли в вузы в сред-
нем по 32 балла за ЕГЭ, учатся 
на педагогических специально-
стях, направлении «сельское и 
рыбное хозяйство». На балл 
больше — 33 — набрали некото-
рые студенты на «лесном деле», 
«технологии легкой промыш-
ленности»,  «транспортных 
средствах». 

Как попадают троечники в 
вузы? Во-первых, с помощью це-
левых направлений, когда не 
важно, сколько баллов ты на-
брал, лишь бы хоть на балл выше 
минимума. Во-вторых, по льгот-
ной квоте. Это, например, сиро-
ты, инвалиды. В этом случае вуз 
обязан не просто зачислить сту-
дента, но и организовать для 
него сопровождение, создать ус-
ловия для учебы. Иначе льготни-
ка отчислят после первой же сес-
сии. 

Больше всего бюджетных 
мест в вузах отдано будущим ме-
дикам — больше 24 тысяч, педа-
гогам — около 21 тысячи и специ-
алистам в области информатики 
— 18 тысяч. Меньше всего специ-

алистов за счет бюджета вузы го-
товят по направлениям «охрана 
памятников», набрано всего 128 
человек, «издательское дело» — 
149, «теория искусств» — 159, 
«почвоведение» — 291. 

Из исследования ясно, на чем 
государственные вузы зараба-
тывают деньги. Самые «коммер-
ческие» специальности «эконо-
м и к а » ,  « ю р и с п р уд е н ц и я » , 
«здравоохранение», «менед-
жмент» и «педобразование». 
Меньше всего студентов-плат-
ников на «охране памятников», 
«почвоведении» и «вооруже-
нии».

В негосударственных вузах, 
которые предоставили данные, 
самые сильные студенты учатся 
на «истории», «социологии» и 
«социальной работе», «матема-
тике» и «журналистике». 

На частном слове
Оказалось, эта молодая 
женщина — выпускница 
московского пединсти-

тута, которая поработала в шко-
ле и быстро оттуда сбежала. «Вы 
не представляете, какой это был 
ужас!» — прокомментировала 
она свой педагогический дебют. 

Надо смотреть правде в глаза: 
часть репетиторов — люди, кото-
рые по разным причинам не хо-
тят работать с детьми в школе. 

Математику наша репетитор 
знала неплохо, но с методикой 
преподавания дела были похуже. 
Наверное, поэтому карьера 
в школе и не сложилась. В итоге 
после четырех занятий мы реши-
ли, что откажемся от репетитора. 
Но потом еще долго мне на мо-
бильный звонили с сайта, где мы 
нашли вакансию, и требовали 
оставить отзыв. 

Кстати, на этом же сайте я на-
шла знакомого педагога, кото-
рый работает массовиком-затей-
ником. Под его фото значилось: 
«грамотный преподаватель рус-
ского языка и литературы с боль-
шим стажем». 

— Подрабатываю репетитор-
ством больше 10 лет. Чаще всего 
обращаются родители очень сла-
бых учеников, чтобы дотянуть их 
хотя бы до тройки. Занятия идут 
по субботам, по 45 минут, но если 
вижу, что ребенок и правда хочет 
заниматься, могу посидеть доль-
ше, — рассказала «РГ» школьный 
учитель русского языка и литера-
туры Татьяна Прокофьева из 
Ижевска.

В Новосибирске репетиторы 
активно набирают иногородних 
учеников, используя видеосвязь 
для занятий со школьниками 
и студентами из Москвы, Санкт-
Петербурга. Расценки на услуги 
даже кандидатов наук новоси-
бирского Академгородка не пре-
вышают 1000 рублей за час заня-
тий. В среднем же подготовка 
троечника к сдаче ЕГЭ у частного 
преподавателя или школьного 
педагога обойдется в 350—500 ру-
блей за урок. Так что репетитор 
из провинции обойдется в полто-
ра-два раза дешевле, а Всемирная 
паутина стирает расстояния 
и вовсе без лишних затрат.

— По итогам четверти сын се-
рьезно отстает по русскому язы-
ку, хотели бы подтянуть, — зво-
ним частному новосибирскому 
преподавателю с хорошей исто-
рией отзывов. — Хватит ли време-
ни до экзамена?

— За такой короткий срок на 
пятерку я бы не рассчитывала, 
а вот хороших баллов добиться 
реально. Но речь идет не о том, 
чтобы выучить русский, а о том, 
чтобы сдать экзамен — работать 
будем строго на ЕГЭ.

По словам педагога, сейчас 
у нее занимаются полтора десят-
ка детей, но время еще на одного 
она найти готова. Русский язык 
по количеству репетиторов в Но-
восибирске — на третьем месте. 
Математика — на втором, англий-
ский — самый востребованный 
предмет. 

В Санкт-Петербурге в среднем 
за час занятий ( 60 минут) по ма-
тематике или русскому языку 
просят 700 рублей. 

— Сейчас репетиторы есть 
у всех школьников. Сначала это 
было стыдно, мол, ребенок от 
программы отстает, потом стало 
круто, а теперь уже необходимо. 

Почему? Школа в последнее вре-
мя стала устраняться от ответст-
венности за образование и поти-
хоньку перекладывает ее на пле-
чи родителей или дополнитель-
ных курсов, которые сейчас тоже 
обязательны. Мамы и папы рас-
сказывают, что в некоторых шко-
лах Петербурга накануне экзаме-
нов их даже просят подписать бу-
маги, что к результатам ЕГЭ 
и ГИА они претензий не имеют. 
То есть школа изначально ничего 
не гарантирует, — рассказала 
корреспонденту «РГ» репетитор 
Марина Федосеева.

Но по признанию самих репе-
титоров, в последнее время они 
не столько вкладывают знания, 
сколько готовят подопечных 
к формату экзамена — учат пра-
вильно распределять время на 
задания, быстро вникать в усло-
вия задач. 

— Люди поняли, что зарабаты-
вать здесь можно, даже не имея 
специального образования, до-
статочно уметь грамотно объя-
снять то, что преподаешь. Поэто-
му анкеты на репетиторских 
платформах сейчас есть на лю-
бой вкус, и вполне можно найти 
репетитора даже в соседнем 
подъезде, — продолжает Федосее-
ва.
К слову, средний заработок репе-
титоров при нормальной загруз-
ке в Петербурге составляет при-
мерно 80—100 тысяч в месяц 

(если брать 700 рублей за час). 
Те, кто просят больше, могут по-
хвастаться доходами вдвое боль-
ше. При этом, по данным иссле-
дования портала Superjob, два 
года назад репетиторы зарабаты-
вали в три раза больше школьных 
учителей. Сейчас разница не та-
кая большая. 
Есть школьники, которые выби-
рают экстернат и полностью пе-
реходят на домашнее обучение. 
Это значит, что репетиторы у них 
есть практически по всем пред-
метам. Как ни странно, новые 
стандарты для старших классов 
упрощают жизнь экстернов. На-
пример, вместо физики, химии, 
биологии они могут выбрать 
предметную область «естествоз-
нание» и нанять не трех репети-
торов, а одного, сосредоточив-
шись на гуманитарных дисци-
плинах.   
По данным ВЦИОМа 54 процента 
россиян уверены, что школа не-

достаточно хорошо готовит к 
ЕГЭ. И если хочешь поступить в 
приличный вуз, нужны дополни-
тельные занятия с репетитора-
ми, курсы при вузах и прочее.
Социологи подсчитали, что  уче-
ба в профильном классе дает в 
среднем плюс 3-4 балла к ЕГЭ. 
Плюс 5 баллов дает элементар-
ная тренировка в школе и дома 
на решение тестов, похожих на 
ЕГЭ. Это всевозможные задания 
из решебников, открытых баз 
данных ЕГЭ прошлых лет, демо-
версии. 

Теневой рынок репетиторских услуг в России составляет почти 30 млрд рублей. 

Акцент

 Сначала иметь репетитора 
было стыдно, мол, ребенок 
отстает, потом стало круто, 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как выяснили исследователи «Вышки», минимум, 
который тратят семьи на репетиторов — 120 ру-
блей в месяц, в среднем получается 4663 рубля, 
а максимум — 45 тысяч рублей в месяц. Чаще всего 
к репетиторам идут для того, чтобы подготовить-
ся к ЕГЭ и выпускным экзаменам в 9-м классе 
(47,3%), углубить знания по предмету (33,3%), по-
мочь ребенку, которому трудно освоить программу 
(28,9%).
Самое удивительное, что эффект от репетиторст-
ва не так велик, как может показаться родителям. 
Эксперты считают, что к ЕГЭ занятия с репетито-

ром могут прибавить лишь несколько баллов. Почему 
родители идут на такие расходы? Многие просто не 
могут объективно оценить качество преподавания. 
А результат становится очевиден только тогда, ког-
да экзамен сдан и занятия прекратились.
 Альтернатива репетиторству — предметные 
частные школы. Раньше все они были только языко-
выми. Сейчас появляются математические. Заня-
тия в таких школах идут мини-группами по 
2—3 раза в неделю, цена — 9—10 тысяч рублей в месяц. 
Ни к ЕГЭ, ни к ГИА тут не готовят, чаще всего шко-
лы рассчитаны на детей до 12 лет.

КСТАТИ

Самые востребованные 
предметы для репетиторства
Английский язык

Математика

Физика

Русский язык

Химия

Начальные классы
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МЕЖДУ ТЕМ
В России увеличилось количество 
иностранных студентов. В Даль-
невосточном федеральном уни-
верситете, например, 17 процен-
тов — это студенты из других 
стран. В МФТИ — 12 процентов. 
По словам вице-премьера прави-
тельства Ольги Голодец, приори-
тетными специальностями у 
иностранцев являются информа-
тика, физика, русский язык.
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Самые успешные выпускники 
школ идут в востоковеды, лингви-
сты, дипломаты и юристы.
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ВОЛЕЙБОЛ Команда Карполя 
повела в серии плей-офф
против казанского клуба

Бьют фаворита 

Илья Трисвятский

В ЧЕМПИОНАТЕ России среди женских команд суперли-
ги стартовали полуфинальные серии, которые играются 
до двух побед одного из соперников по системе «1-1-1».  

Противостояние действующего обладателя «золота» 
столичного «Динамо» с красноярским «Енисеем» ин-
триги не сулит. В первом матче «бело-голубые» разгро-
мили сибирячек — 3:0 (25:13, 25:12, 25:15). Ответная 
встреча состоится 26 марта.

А вот соперничество казанского «Динамо» и екате-
ринбургской «Уралочки-НТМК» началось драматично и 
обещает подарить еще более закрученный сюжет. Изна-
чально фаворитом в этой серии считались волейболист-
ки из столицы Татарстана. Серебряный призер Суперли-
ги-2015/16 «Уралочка» в межсезонье потеряла двух клю-
чевых игроков — блокирующую сборной России Ирину 
Заряжко и бомбардира из экзотического островного го-
сударства Тринидад и Тобаго Шинед Джек. Причем За-
ряжко перебралась в Казань и сейчас играет против быв-
ших одноклубниц. Но команда легендарного тренера Ни-
колая Карполя, толком не усилившись, снова бьется за 
медали как ни в чем не бывало!

Умение Карполя готовить молодых игроков никуда не 
делось, хотя мэтру 1 мая исполнится 79 лет. Уступив в Ка-
зани первые два сета, «Уралочка» вырвала победу — 3:2 
(19:25, 22:25, 25:18, 25:20, 15:12). Ксения Парубец 
(Ильченко) принесла гостьям 38 (!) очков. Второй матч 
состоится 25 марта уже на площадке уралочек, и они мо-
гут второй год подряд выйти в финал.

На тренерском мостике Карполю-старшему помогает 
его внук — Михаил Карполь. Он в недалеком прошлом был 
хорошим теннисистом, выступал за Хорватию и даже ста-
новился чемпионом мира среди юниоров. Но волейболь-
ные гены в итоге оказались сильнее. Сила двух Карполей и 
помогает «Уралочке» на равных соперничать с команда-
ми, которые укомплектованы гораздо лучше.

ХОККЕЙ Сидни Кросби 
первым забросил 40 шайб 
в нынешнем сезоне НХЛ

На радость 
«пингвинам»  

Илья Соболев

В ГОНКЕ снайперов регулярного чемпионата Националь-
ной хоккейной лиги очередная смена лидера. Список луч-
ших возглавил капитан «Питтсбурга» Сидни Кросби, 
оформивший хет-трик в победном матче с «Флоридой» 
(4:0).

— Нечасто, но бывает, что бросаю быстрый взгляд на та-
блицу бомбардиров, — признался в одном из интервью 
Кросби. Если Сид заглянул в раздел статистики НХЛ ми-
нувшим вечером, то наверняка остался доволен. По основ-
ным показателям капитан «пингвинов» вышел на первое 
место. Помимо 80 очков у канадца уже 40 шайб, причем он 
стал первым, кому удалось достичь этой отметки в нынеш-
нем сезоне. 

Теперь забавно 
вспоминать, что по 
ходу прошлой «регу-
лярки» североамери-
канские СМИ взах-
леб писали о «закате 
эры Кросби». Опре-
деленный повод для 
таких выводов был: 
Сид в тот момент на-
ходился не в лучшей форме. Но уже в том же сезоне цен-
трфорвард ответил скептикам, выиграв Кубок Стэнли в 
ранге самого ценного игрока плей-офф. Свой суперзвезд-
ный статус «малыш Сид», как его называют болельщики, 
подтвердил на триумфальном для Канады Кубке мира в 
сентябре, завоевав аналогичный титул по итогам турнира. 
А затем продолжил в том же духе и в регулярном чемпио-
нате НХЛ, даже невзирая на очередное сотрясение мозга, 
из-за которого хоккеисту пришлось пропустить первые 
шесть игр сезона.

В начале марта аналитики назвали Кросби в числе глав-
ных фаворитов на приз самому ценному игроку «регуляр-
ки». Справедливость таких прогнозов Сид в очередной раз 
продемонстрировал, забросив три шайбы «Флориде». Ка-
надец получил титул первой звезды дня. Добавим, что фак-
тически Кросби играл за себя и за того парня: из-за травмы 
матч пропустил другой суперзвездный игрок «Питтсбур-
га» Евгений Малкин.

Что касается остальных россиян, отметим седьмую по-
беду подряд голкипера Сергея Бобровского, чей «Колам-
бус» одолел «Нью-Джерси» — 4:1. У нашего вратаря уже 39 
выигранных матчей — лучший показатель в лиге. Также 
Сергей лидирует по среднему количеству пропущенных 
шайб за матч.

В «поле» удачные матчи провели форвард «Чикаго» Ар-
темий Панарин, набравший 2 (1+1) очка в победном матче 
с «Колорадо» (6:3), и защитник «Филадельфии» Иван Про-
воров, который с 3 (1+2) баллами стал одним из героев 
встречи с «Каролиной» (4:3).

ФУТБОЛ  ЦСКА и «Зенит» сократили отставание от «красно-белых» в премьер-лиге

«Спартак» стал ближе
Илья Зубко

Г
лавным итогом прошедшего в 
эти выходные 20-го тура чем-
пионата России среди команд 

Премьер-лиги стало обострение 
гонки за «золото». Теперь лидера и 
ближайших преследователей от-
деляет всего две победы. 

Московский «Спартак», кото-
рый многие поспешили короно-
вать еще на прошлой неделе, поте-
рял очки в Черкизово, сыграв вни-
чью с «Локомотивом» 1:1. Конку-
рентам «красно-белых» в лице 
ЦСКА и «Зенита» эти новости на-
верняка приподняли настроение. 
Особенно если учесть, что у них 
был целый день, чтобы перева-
рить информацию и подойти к 
собственным матчам в оптималь-
ном состоянии. В итоге и москви-
чи, и питерцы шансом сократить 
отставание воспользовались.

Сменщик Леонида Слуцкого  
на посту главного тренера ЦСКА 
Виктор Гончаренко успел за пару 
месяцев кардинально перестро-
ить защитную линию армейцев, и 
результаты этой работы не могут 
не впечатлять. «Красно-синие» 
перешли на игру в три централь-
ных защитника. Теперь место в 
основном составе нашлось обоим 
братьям Березуцким, а компанию 
им составляет набравшийся опы-
та Васин. Сергей Игнашевич окон-
чательно отправлен в резерв. С 
учетом возраста игрока ход ожи-
даемый. Что же касается флангов, 
то правую бровку Гончаренко от-
дал Марио Фернандесу, а слева 
против «Терека» сыграл Зоран То-
шич. Расстановка получилась пре-
дельно атакующей, а игра ЦСКА 
произвела впечатление своей 
цельностью и осмысленностью. 
Забив гол на исходе получаса мат-
ча стараниями Ионова, армейцы 
не дали сопернику практически 
никаких шансов спастись и выиг-
рали по делу — 1:0.

Надо отметить, что в весенней 
части чемпионата «красно-си-
ние» не пропустили пока ни одно-

го мяча. А «сухая» серия Игоря 
Акинфеева выросла до 693 минут. 
Так что те, кто прошлой осенью 
вычеркнули армейцев из чемпи-
онской гонки, явно погорячились.

— Мы одержали заслуженную 
победу. Первый тайм проходил 
под нашим контролем, и мы были 
ближе к тому, чтобы забить вто-
рой гол. Когда «Терек» перестро-
ился, пошло давление на наши во-
рота, начали возникать моменты. 
Но у нас достаточно опытная ко-
манда, чтобы справиться с такой 
ситуацией, — приводит слова глав-
ного тренера ЦСКА Виктора Гон-
чаренко официальный сайта мо-
сковского клуба.

Совсем иное впечатление про-
извела игра другого претендента 
на титул — питерского «Зенита». 
«Сине-бело-голубым» противо-
стоял один из слабейших клубов 
премьер-лиги — тульский «Арсе-
нал». Но даже при этом команда 

Мирчи Луческу выглядела неваж-
но. И единственным человеком, 
который реально выделялся в ата-
ке и создавал моменты, был Ми-
гель Данни. Туляки, не без участия 
перекладины, сопротивлялись фа-
вориту довольно успешно. А в ито-
ге все решили два эпизода, вос-
принятых его участниками, ска-
жем так, неоднозначно.

На 51-й минуте Кришито от-
крыл счет с пенальти, назначенно-
го за снос Артема Дзюбы. Глава 
отечественного судейского корпу-

са Андрей Будогосский, оценивая 
эпизод, заявил, что пенальти был 
стопроцентный. Впрочем, в этих 
словах уважаемого специалиста 
видится скорее желание поддер-
жать своего подопечного Алексея 
Еськова, обслуживавшего матч. 
Потому что, судя по повтору, Дзю-
ба как минимум был не против 
того, чтобы его придержали, и ак-
тивно искал контакта с защитни-
ком в штрафной. Как знать, указал 
бы судья на «точку», если бы в аб-
солютно такой же ситуации оказа-
лись игроки других клубов. В слу-
чае с «Зенитом» нарушение за-
фиксировали. Ну а буквально тут 
же первый после 10-месячной па-
узы, связанной с восстановлени-
ем после тяжелой травмы, гол за-
бил Мигель Данни. И здесь не обо-
шлось без вопросов к рефери. По-
втор достаточно четко показывает 
— в момент передачи португалец, 
пусть и ненамного, но был в оф-
сайде. Когда в аналогичной ситуа-
ции спартаковец Зе Луиш забивал 
«Локомотиву», лайнсмен сразу 
поднял флажок и зафиксировал 
«вне игры». На «Петровском» же 
гол засчитали, сняв все вопросы о 
победителе, — 2:0. Забавно, что по-
сле игры даже сам Данни признал-
ся, что был в положении «вне 
игры».

 — В случае со мной микроско-
пический офсайд был. Но сколько 
раз наша команда страдала из-за 
судейских ошибок. Это футбол — 
здесь все случается. Судьи, как и 
мы, могут ошибаться, — заявил 
журналистам португалец. 

С Мигелем нельзя не согла-
ситься — ошибки судей действи-

тельно бывают. Но и реагировать 
на них, наверное, стоит одинаково 
спокойно. В «Зените» же такая 
благожелательность бывает толь-
ко тогда, когда это не мешает ко-
манде добиться нужного резуль-
тата. Вот и Мирча Луческу, неделю 
назад метавший громы и молнии в 
адрес московского рефери Турби-
на, теперь был лаконичен: «Я бы 
лучше комментировал игру, а не 
судейство сегодня».

Зато рулевой «Арсенала» Сер-
гей Кирьяков в выражениях не 
особенно стеснялся: «Думаю, та 
истерика, которую «Зенит» под-
нял после матча в Перми, сработа-
ла. В прошлом матче была рука 
Москвы, в этом, наверное, рука 
Питера. Такой клуб, как «Зенит», 
не нуждается в помощи судей». 

В общем, страсти в чемпионате 
кипят, но пока команды уходят на 
небольшой перерыв из-за матчей 
национальных сборных. Следую-
щий тур состоится только в начале 
апреля.

Анна Козина 

Н
едостатка в парных 
титулах у Елены Вес-
ниной нет. На двоих 
с Екатериной Мака-
ровой у Лены две по-

беды на «Больших шлемах», «зо-
лото» Олимпийских игр-2016 и 
триумф на Итоговом чемпионате 
WTA прошлого сезона. В Индиан-
Уэллсе Веснина также трижды 
побеждала в паре, но всегда меч-
тала выиграть именно в «одиноч-
ке». И сделала это, причем сов-
сем не рядовым образом.

По ходу соревнований Весни-
на выбила из сетки немку Анже-
лику Кербер, снова занявшую в 
обновленном мировом рейтинге 
первую строчку, и американку 
Винус Уильямс, которая уступи-
ла «Шлем» на Открытом чемпио-
нате Австралии сестре Серене. А 
в решающем матче Елена Весни-
на и Светлана Кузнецова устрои-
ли очень зрелищный и беском-
промиссный российский финал. 
На калифорнийских кортах 
наши девушки боролись за глав-
ный приз только однажды — в 
2006 году Мария Шарапова об-
ыграла Елену Дементье-
ву (6:1, 6:2). Встреча Вес-
ниной и Кузнецовой 

продолжа-
лась три часа 

и одну минуту, 
побив рекорд по 
продолжительно-
сти на турнире, и 

завершилась со сче-
том 7:6 (8:6), 7:5, 6:4 в 

пользу Лены. 
— Я выиграла титул, и 

многие — журналисты, де-
вочки из тура, да и я сама — 

воспринимают это как чудо. 
Мне кажется, никто бы не 
поставил на меня в начале 
турнира. А я взяла и победи-
ла, — приводит слова Весни-

ной официальный сайт WTA. 
— Наверное, моя история про 

веру в себя может помочь мно-
гим игрокам. Иногда ты дума-
ешь: «Все, это конец карьеры. Я 
проиграла в первом круге квали-
ф и ка ц и и .  Ч то  м о ж ет  б ы т ь 
хуже?!» Но на моем примере все 
могли убедиться, что в наших си-
лах вернуться в игру.

«Камбек» Весниной в оди-
ночном разряде на самом деле 

получился заметным. После 
111-го места в рейтинге, на ко-
тором теннисистка завершила 
2015 год, эту неделю она начи-
нает на 13-й строчке. Лена одер-
жала третью по счету, но пока 
свою самую большую победу, 
получила 1000 рейтинговых оч-
ков и 1,2 миллиона долларов 
призовых.

Светлана Кузнецова, которая 
тоже прошла через своеобраз-

ную «перезагрузку» в карьере 
и в отношении к теннису в це-
лом, безусловно, расстрои-

лась из-за поражения, ведь фаво-
ритом встречи считалась именно 
она. Но Света все равно продол-
жает двигаться вперед, в том чи-
сле и в рейтинге. Теперь она седь-
мая ракетка мира и по-прежнему 
лучшая российская теннисистка. 

— Нужно сохранять позитив-
ный настрой. Я дошла до финала, 
и это здорово. Я проиграла матч, 
который должна была выигры-
вать, но это теннис, — отметила 
Кузнецова. — Никто не умер, поэ-
тому я буду двигаться дальше. Я 
на верном пути. Чувствую, что 
сейчас играю лучше, я побеждаю 
во многих матчах, показывая хо-
роший теннис. Конечно, я рас-
строена проигрышем. Но верю, 
что еще добьюсь успеха.

В мужском финале прошло 
еще одно дерби — на этот раз 
швейцарское: Роджер Федерер 

против Стэна Вавринки. И снова 
в речи победителя звучали слова 
«сказка» и «мечта». С одной сто-
роны, 18-кратный чемпион 
«Больших шлемов» Федерер 
просто завоевал очередной ти-
тул. С другой — в прошлом году 
легендарный швейцарец не вы-
играл ни одного титула. Но, во-
преки многим прогнозам, Род-
жер — снова король на корте. В 
Индиан-Уэллсе он не отдал со-
перникам ни одного сета и в фи-
нале не оставил шансов Ваврин-
ке — 6:4, 7:5.

— Это была еще одна сказоч-
ная неделя для меня. Я продол-
жаю свое возвращение, — вооду-
шевленно рассказывал Федерер. 
— Я не так удивлен сейчас, как 
был после победы на Australian 
open на старте сезона, но ны-
нешний успех все равно стал 
большим сюрпризом для меня. Я 
впервые выступал в  Индиан-
Уэллсе 17 лет назад. Так что 
быть здесь сейчас в качестве 
чемпиона — это нечто потряса-
ющее.

Сразу после Индиан-Уэллса 
теннисисты переезжают на 
восточное побережье США, в 
Майами, где с 22 марта по 2 
апреля пройдет еще один 
двухнедельный турнир. К 
сожалению, в мужской сет-
ке мы недосчитаемся звезд, 
потому что из-за травм с 
соревнований снялись 
первая и вторая ракетки 
мира Энди Маррей и Но-
вак Джокович, не сыг-
рают во Флориде Жо-
Вильфрид Цонга, Ри-
шар Гаске и Гаэль 
Монфис. 

Серена Уильямс в процессе 
восстановления после травмы 
ноги, из-за которой она снялась с 
турнира в Калифорнии. Женский 
посев возглавит Кербер. Из рос-
сиянок мы снова увидим Кузне-
цову и Веснину, Екатерину Мака-
рову, Анастасию Павлюченкову, 
Дарью Касаткину, а также Ната-
лью Вихлянцеву, которая полу-
чила wild card.

Акцент

 Россиянки сыграли 
самый долгий финал, 
а Федерер стал самым 
возрастным чемпио-
ном Индиан-Уэллса

Многие специалисты считают Сидни Кросби лучшим хоккеи-
стом мира прямо сейчас.

НОВОСТИ

Дзюба 
покинул
расположение
сборной 

АРТЕМ
НЕ ПОМОЖЕТ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» Артем Дзюба из-за 
травмы не поможет сборной Рос-
сии в контрольных матчах про-
тив Кот-д’Ивуара (24 марта) и 
Бельгии (28 марта). Дзюба поки-
нул расположение националь-
ной команды, которая провела 
накануне первую тренировку в 
Краснодаре в рамках подготовки 
к этим встречам.

Не секрет, что Артема вот уже 
пару недель беспокоит травма 
икроножной мышцы. Из-за нее 
он мог пропустить матч с туль-
ским «Арсеналом» в минувшее 
воскресенье в Премьер-лиге. Но 
Дзюба не только вышел в старто-
вом составе, но и провел на поле 
все 90 минут. На сколько выбыл 
один из лучших бомбардиров 
«Зенита» — пока остается загад-
кой.

Помимо Дзюбы сборная ри-
скует остаться на матчи с ивуа-
рийцами и бельгийцами без Де-
ниса Глушакова. Капитана 
«Спартака» все еще беспокоит 
травма бедра, из-за которой он 
пропустил последние две встре-
чи «красно-белых». 

Екатеринбург
примет
«Финал
четырех»

ЕВРОЛИГА
НА УРАЛЕ

Сергей Литвинов

«ФИНАЛ четырех» женской 
Евролиги сезона 2016/17 прой-
дет с 14 по 16 апреля в Екатерин-
бурге. Об этом информирует 
официальный сайт Международ-
ной федерации баскетбола 
(ФИБА).

В полуфиналах 14 апреля сыг-
рают УГМК из Екатеринбурга 
против турецкого «Фенербахче» 
и курское «Динамо» с чешской 
«Прагой». Матч за третье место 
и финал состоятся 16 апреля. Са-
мой титулованной командой в 
этой компании является УГМК: 
россиянки трижды выигрывали 
Евролигу (2003, 2013, 2016).

К слову, «Финал четырех» во 
второй раз пройдет в Екатерин-
бурге. Впервые это случилось в 
2011 году, когда в решающем 
матче подмосковный «Спартак» 
уступил испанской «Авениде». 
Также Екатеринбург дважды 
принимал «Финал восьми» 
Евролиги — в 2013 и 2014 годах.

В свою очередь мужской «Фи-
нал четырех» Евролиги-2016/17 
пройдет в Стамбуле. Матчи со-
стоятся на 16-тысячной арене 
«Синан Эрдем Доум» с 19 по 21 
мая.

Фергюсон
на один день
возглавит
«МЮ»

СЭР СНОВА
У РУЛЯ

Артур Нанян

ШОТЛАНДЕЦ Сэр Алекс Фер-
гюсон вновь возглавит «Манчес-
тер Юнайтед», информирует 
официальный сайт английского 
клуба. Произойдет это 4 июня 
этого года в благотворительном 
матче в честь 11-летнего пребы-
вания в «МЮ» полузащитника 
Майкла Кэррика.

За команду «Манчестер 
Юнайтед-2008», который будет 
тренировать Фергюсон, высту-
пят знаменитые в недавнем 
прошлом игроки «красных дья-
волов» — Рио Фердинанд, Пол 
Скоулз, Райан Гиггз. Не исключе-
но участие в этом матче и Дэви-
да Бекхэма. Противостоять 
«МЮ-2008» будет команда «Все 
звезды Майкла Кэррика» с Фрэн-
ком Лэмпардом, Стивеном 
Джеррардом, Майклом Оуэном 
и самим Кэрриком в составе. 
Имена других участников матча 
объявят позднее.

Напомним, Фергюсон воз-
главлял «МЮ» на протяжении 27 
лет — с 1986 по 2013 год. За это 
время он выиграл 38 трофеев. По 
окончании карьеры летом 2013 
года сэр Алекс стал послом ан-
глийского клуба. 

Хет-трик в ворота 
«Флориды» стал для 
Сидни Кросби деся-
тым в карьере

В матче «Зенит» — «Арсенал» не обошлось без судейского скандала.
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Текущее положение команд 

И В Н П М О
Спартак 20 14 3 3 30—16 45

ЦСКА 20 11 6 3 26—11 39

Зенит 20 11 6 3 35—14 39

Краснодар 20 8 9 3 28—17 33

Уфа 20 9 5 6 14—13 32

Амкар 20 8 6 6 17—14 30

Ростов 20 8 6 6 25—12 30

Терек 20 8 5 7 21—23 29

Рубин 20 7 6 7 21—20 27

Локомотив 20 6 9 5 26—16 27

Анжи 20 6 5 9 14—20 23

Урал 20 5 5 10 13—27 20

Оренбург 20 3 7 10 14—22 16

Кр. Советов 20 3 7 10 17—24 16

Арсенал 20 3 6 11 8—28 15

Томь 20 3 3 14 9—41 12

ЧР по футболу: онлайн-
трансляции, 
фоторепортажи, интервью 
со спортсменами
rg.ru/sujet/5716

Акцент

 Рулевой «Зенита» Мирча 
Луческу комментировать 
работу судей отказался
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ЦИФРА

14
ФИНАЛОВ
с участием двух российских тен-
нисисток состоялись на крупных 
турнирах WTA c 2004 года.

Теннис В российском финале на супертурнире в Индиан-Уэллсе
Елена Веснина одержала победу над Светланой Кузнецовой

Веснина пришла

Светлана Кузнецова (на фото 
слева) считалась фавориткой 
матча, но в третьем сете, 
проигрывая 2:4, Елена Веснина 
смогла вырвать победу.
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